
РЕЗОНАНС В Дании не знают,
как исполнять закон 
о запрете паранджи 

Приказано 
открыть личико

Екатерина Забродина

ДАНИЯ стала четвертой страной Евросоюза после 
Франции, Бельгии и Австрии, которая ввела общенацио-
нальный запрет на ношение в общественных местах жен-
ской ультраконсервативной мусульманской одежды, а 
также других — «гражданских» — аксессуаров, полностью 
закрывающих лицо. Законопроект поддержали 75 депу-
татов из большинства партий, как коалиционных, так и 
от оппозиции, и только 30 проголосовали против.  

Между тем представители МВД королевства призна-
ют, что пока не знают точно, каким образом полицей-
ские будут исполнять новый закон на местах. 
Тем более что опыт тех же французских коллег 
выглядит не таким уж однозначным. 

ИНИЦИАТИВА В минтруде
обсуждают, как защитить
интересы самозанятых  

Няня 
с гарантией

Ольга Игнатова

МИНТРУД предложил вывести из сферы действия тру-
дового законодательства нянек, репетиторов и других 
самозанятых граждан, которые не являются индивиду-
альными предпринимателями. Эксперты предлагают с 
этим не спешить.

В минтруде «РГ» напомнили, что сегодня ведется 
большая работа по подготовке комплексных измене-
ний в законодательство, касающихся самозанятых. 
Минюст должен определить их правовой статус, мин-
фин  — упростить постановку на  учет и предложить на-
логовые  льготы. Минтруд подготовил проект попра-
вок в Трудовой кодекс. Они, если их примут, выведут  
самозанятых из-под трудового законодатель-
ства. Но это не значит, что люди окажутся вне 
закона. 

Челнок 
NASA 
отправится 
к МКС 
на ракете 
с россий-
ским 
двигателем 
РД-180

В России создается
электронная 
картотека 
участников Первой 
мировой войны
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МИНЮСТ СЛУШАЕТ
Иван Петров

НАКАЗАТЬ рублем нерадивых 
коллекторов, превысивших пол-
номочия при работе с должника-
ми, вскоре станет гораздо проще. 
По крайней мере, на это надеют-
ся в министерстве юстиции, где 
подготовили для этого специаль-
ный законопроект, который вы-
несен на общественное обсужде-
ние. 

Документом предлагается 
внести правки в статью 4.5 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях. Правоведы ми-
нюста хотят увеличить срок дав-
ности привлечения к админи-
стративной ответственности 
коллекторов, составляющий 
сейчас всего 3 месяца. В то же 

время плановые проверки кол-
лекторских агентств разрешено 
проводить не чаще, чем раз в три 
года. Логично, что в ходе таких 
проверок могут быть выявлены 
нарушения в работе коллекто-
ров. А вот наказать за них не по-
лучится, поскольку срок давно-
сти уже истек. «В итоге снижает-
ся эффективность надзора и 
контроля и нарушается принцип 
неотвратимости наказания за 
совершенное правонарушение», 
— отмечается в пояснительной 
записке к поправкам. Предложе-
но увеличить такой срок давно-
сти до трех лет. Сейчас минюст 
собирает отзывы к сво-
ей законодательной 
инициативе.
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Финансы Банки заменяют коллекторов роботами, а минюст 
предложил новые меры против тех, кто долги вышибает 

Кто говорит? — Банк...

Ирина Невинная, 
Ирина Рыбникова

С 
1 августа все пенсионеры 
Москвы и Московской об-
ласти могут ездить на при-

городных электричках бесплат-
но. Новая льгота коснется 2,8 млн 
человек.

Это совместное решение гла-
вы Москвы и области приняли по 
просьбам жителей. У многих из 
них есть дачи, и введение льгот-
ного проезда на электричках — 
это существенная экономия се-
мейного бюджета. Как сообщает 
сайт мэра Москвы Сергея Собя-
нина и его избирательного шта-
ба, право бесплатного проезда 

получат 1,6 млн  москвичей, гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев, в свою очередь, назы-
вает число областных льготни-
ков — 1,2 млн. 

Кроме пенсионеров восполь-
зоваться льготой смогут почет-
ные доноры, дети до 18 лет из 
многодетных семей (а если ребе-
нок учится на дневном отделении 
вуза или техникума, то до 23 лет) 
и один из их родителей. А также 
опекун или приемный родитель 
сироты, родители или законные 
представители детей-инвалидов. 

Ездить  бесплатно новые 
льготники могут не только по 
столичному региону, но и в дру-
гие области, имеющие беспере-

садочное сообщение с Москвой 
или Подмосковьем. Например, 
можно бесплатно доехать до Ря-
зани, Владимира, Тулы, Калуги, 
Твери и других городов.  А вот у 
их жителей бесплатно уехать в 
Москву не получится. Льготный 
проезд действует только по 
предъявлению социальных карт 
москвича или жителя Подмоско-
вья. Но в этой ситуации нужно не 
обижаться на столицу, а активнее 
пополнять собственный бюджет, 
чтобы иметь возможность вво-
дить свои льготы.  

Москвичам, кроме этого, до-
ступен бесплатный про-
езд в «Ласточках» и дру-
гих экспрессах. 

Роман Маркелов

К
рупные российские 
банки продолжают 
внедрять искусствен-
ный интеллект для 
взыскания просро-

ченных долгов. Сфера примене-
ния роботов в банковском сек-
торе будет расширяться и затро-
нет в первую очередь специали-
стов колл-центров. Впрочем, 
массовых сокращений банков-
ских сотрудников и их полной и 
окончательной замены искусст-
венным разумом не ожидается.

Накануне банк ВТБ объявил, 
что проводит тестирование робо-
та-коллектора для работы с прос-
роченной задолженностью физи-
ческих лиц. По словам зампреда 
банка Анатолия Печатникова, из 
пилотного режима в «промыш-
ленный» машина перейдет с 1 

сентября. Робот будет занимать-
ся телефонным обзвоном дол-
жников и рассказывать им о воз-
никшей просрочке платежа по 
кредиту, ее величине и сроках по-
гашения. 

Начало диалога строится по 
единому алгоритму. Сначала ро-
бот приветствует собеседника, 
потом идентифицирует его. Для 
этого он просит пригласить к те-

лефону должника, называя его 
имя и фамилию, потом еще уточ-
няет дату рождения.  После 
успешной идентификации си-
стема задает вопрос: «У вас 
образовалась задолженность. 
Вы готовы оплатить ее?» Даль-
нейшее развитие диалога инди-
видуально и зависит от 
ответа на другом конце 
провода.

ЛЬГОТЫ Пенсионеры столичного региона теперь могут не покупать билеты 
на пригородные электрички. А как в других регионах?

Электричка Хабаровск — Москва

3
В Москве 
открыли памят-
ник Василию 
Маргелову

3
Ученые создали 
новые приборы 
защиты 
от терактов

4
Под конец лета 
туроператоры 
предложили 
россиянам 
скидки

8
Китай, США  
и две Кореи 
ведут тайные 
переговоры 
об окончании 
Корейской 
войны

9
Эдуард 
Успенский 
и «Cоюз-
мультфильм» 
договорились 
о «Просто-
квашино»

КОСМОС

Одними из первых почувствуют на себе неумолимую роботизацию сотрудники колл-центров банков.

Из Севастополя в Ялту 
на подводных крыльях 
вчера полетели первые 
«Кометы»
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Акцент

 Переговоры о возвращении 
долгов банки доверяют вести 
роботам, ведь они не умеют 
грубить и пугать
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

10
В столичном регионе новая льгота: бесплатный проезд в электричке.

Австралийский доллар  46,3312
Азербайджанский манат  36,7670
Армянский драм**  13,0128
Белорусский рубль  31,4715
Болгарский лев  37,3687
Бразильский реал  16,6633

Венгерский форинт**  22,7429
Вон Республики Корея***  55,8827
Гонконгский доллар*  79,6981
Датская крона*  98,1148
Доллар США  62,5590
Евро  73,1064

Индийская рупия**  91,2404
Казахстанский тенге**  17,9504
Канадский доллар  48,0410
Киргизский сом**  91,7287
Китайский юань*  92,0676
Молдавский лей*  37,8000

Новый туркменский манат  17,8996
Норвежская крона*  76,5969
Польский злотый  17,0996
Румынский лей  15,8045
СДР  87,8873
Сингапурский доллар  45,9317

Таджикский сомони*  66,4108
Турецкая лира  12,6838
Узбекский сум****  80,2877
Украинская гривна*  23,2044
Фунт стерлингов  82,0274
Чешская крона*  28,5618

Шведская крона*  71,0163
Швейцарский франк  63,0444
Южноафриканский рэнд*  47,0690
Японская иена**  55,8488

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
со 02.08.18

Игорь Костолевский
о любви на сцене
и в своей жизни
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МЧС Будущие спасатели 
станут получать  
стипендии правительства

Доплата 
за оценки

Тимофей Борисов

В ЭТОМ году в системе образования МЧС России увели-
чится количество именных стипендиатов от правитель-
ства РФ.  Кроме того, особо отличившиеся  курсанты и 
студенты получат именную стипендию МЧС России. 

В их числе  учащиеся Академии гражданской защиты, 
Санкт-Петербургского университета и Академии Государ-
ственной противопожарной службы, Уральского институ-
та, Сибирской и Ивановской пожарно-спасательных акаде-
мий, а также филиала академии  Воронежского института.

Как рассказал корреспонденту «РГ» заместитель на-
чальника Санкт-Петербургского университета Государ-
ственной противопожарной службы МЧС Алексей Бара-
нов, кандидатуры проходят строгий отбор, и каждого со-
искателя премии обсуждают на научном совете. 

 Размер именных стипендий, на первый взгляд, неве-
лик. Для правительственной — сумма составляет 1440 ру-
блей, а именная стипендия МЧС — 1200. Но тут надо учи-
тывать, что это, по сути, доплата к уже полагающемуся 
денежному довольствию курсанта. А она в системе МЧС 
составляет примерно 13 тысяч рублей. 

АРМИЯ За поставками 
в войска «Кинжалов» 
установлен контроль

К обороне 
готовы

Иван Петров, Юрий Гаврилов

ОТВЕЧАЮЩИЙ за оборонно-промышленный комплекс 
вице-премьер РФ Юрий Борисов сообщил о жестком 
контроле за поставками в войска вооружения и техники, о 
создании которых ранее сообщил президент РФ Владимир 
Путин.

«Речь идет о так называемом «президентском ряде», то 
есть о тех образцах техники и вооружения, поставкам ко-
торых в войска Верховный Главнокомандующий уделяет 
особое внимание. Соответственно, все вопросы, связан-
ные с выполнением этих поставок, коллегия Военно-про-
мышленной комиссии держит на жестком контроле», — 
сказал вице-премьер на совещании в минобороны. 

Напомним, 1 марта в Послании Федеральному Собра-
нию глава государства сообщил, что у России есть гипер-
звуковое оружие — ракетный комплекс «Авангард» и авиа-
ционная ракета «Кинжал», а также боевые лазеры. Кроме 
того, разрабатываются крылатая ракета с ядерной энерге-
тической установкой «Буревестник» и ядерная подлодка-
беспилотник «Посейдон». Указанные названия оружию 
были придуманы чуть позднее россиянами — специальное 
голосование было организовано на сайте минобороны. 

Уже 1 декабря 
2017 года истребите-
ли-перехватчики 
МиГ-31 дальнего ра-
диуса действия с ги-
перзвуковыми раке-
тами «Кинжал» по-
ступили в Южный 
военный округ. Сей-
час на опытно-бое-
вом дежурстве нахо-
дится 10 таких само-
летов.

С апреля 2018 
года МиГ-31 с ком-
плексом «Кинжал» несут дежурство над Каспийским мо-
рем. Боевой лазерный комплекс «Пересвет» также уже пе-
редан в войска, военные активно отрабатывают его при-
менение, сообщали в военном ведомстве.

Кроме того, было объявлено, что гиперзвуковой ракет-
ный комплекс «Авангард» уже запущен в серийное произ-
водство. Комплекс обладает боевыми возможностями, по-
зволяющими осуществить гарантированный прорыв лю-
бых средств противоракетной обороны.

В июле Минобороны России заявило, что ведет подго-
товку к летным испытаниям крылатой ракеты с ядерным 
двигателем «Буревестник». А испытания систем и элемен-
тов ядерной подлодки-беспилотника «Посейдон» вышли 
на финальную стадию.

О поставках оружейных новинок в войска рассказал и 
замминистра обороны Дмитрий Булгаков.

— За последние пять лет в ходе перевооружения войск 
введено в эксплуатацию более 25 тысяч единиц новой 
бронетанковой и автомобильной техники и свыше 4 ты-
сяч современных образцов ракетно-артиллерийского во-
оружения. В итоге по данным номенклатурам Россия, по 
мнению независимых экспертных агентств, в 2017 году 
возглавила мировой рейтинг, — заявил генерал в интервью 
газете «Красная звезда».

Конечно, военные парки обновляются вовсе не для 
того, чтобы попасть в Книгу рекордов Гиннесса. Перевоо-
ружение и техническое переоснащение армии и флота 
преследуют совершенно иные цели: сделать войска более 
мобильными, боеготовыми, способными решать самые 
сложные задачи. 

И это в целом удается. Так, по утверждению Булгакова, 
за счет поступлений в воинские части современной тех-
ники с  повышенной грузоподъемностью удалось значи-
тельно увеличить их транспортные возможности. К при-
меру, грузоподъемность военных авто выросла в 1,3 раза, 
а судов обеспечения — почти в полтора.

ИНИЦИАТИВА Совет по развитию цифровой экономики обсудил направления работы    

Стандарты новой эпохи 
Татьяна Замахина, 
Калининградская область

В 
ближайшем будущем рос-
сияне должны массово ов-
ладеть «цифровой культу-

рой». Это необходимо не только 
для собственного удобства гра-
ждан, но и для заработка, ведь 
рынок труда стремительно меня-
ет требования к работникам. 
Подготовку населения к жизни в 
современных условиях и прочие 
задачи, которые ставит перед 
властью цифровая революция, 
обсудил Совет по развитию циф-
ровой экономики.

Совет, который был создан 
при Совете Федерации для зако-
нодательного обеспечения циф-
рового прорыва, собрался на 
первое заседание. На площадке 
калининградского наукограда 
«Технополис GS» парламента-
рии, представители министерств 
и ведомств, а также эксперты на-
звали направления, над которы-

ми предстоит работать законо-
дателям и кабмину. У нашей 
страны есть все предпосылки для 
ускорения темпов цифровиза-
ции, уверен вице-спикер Совфе-
да, секретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак. Уже се-
годня по доступности услуг сото-
вой связи Россия занимает вто-
рое место в мире, широкополо-
сного доступа в интернет — деся-
тое, напомнил он. «Но мало под-
ключить все населенные пункты 
к сети интернет. Надо еще нау-
чить граждан пользоваться циф-
ровыми сервисами», — заявил 
Турчак.

Для этого «необходимо повы-
шать уровень цифровой культу-
ры населения». «Решая эту зада-
чу, мы обеспечиваем готовность 
наших граждан к работе в цифро-
вую эпоху.., — пояснил парламен-
тарий. — Нам просто необходимо 
предоставить каждому возмож-
ность развивать цифровые ком-
петенции, в том числе гражда-

нам предпенсионного и пенсион-
ного возраста». Речь идет, в част-
ности, о возможности удаленной 
работы, об эффективном и бы-
стром поиске вакансий и т.п.

В связи с этим совет предлага-
ет правительству разработать 
единые стандарты, формы и ме-
тоды обучения населения страны 
информационным технологиям.

По словам главы Счетной па-
латы Алексея Кудрина, для мас-
штабного цифрового прорыва не 
хватает нескольких миллионов 
специалистов. Масштаб цифро-
визации, заявленной в нашей 
стране, требует массовой подго-
товки кадров, предупредил он. 
Так, только для перевода в циф-
ровой вид работы правительства 
нужны несколько тысяч про-
граммистов. Кстати, за счет циф-
ровизации можно будет сущест-
венно сократить число чиновни-
ков. Это касается и Счетной па-
латы. «Мы будем проводить 
меньше проверок, но будем ви-

деть все», — предупредил Кудрин. 
Примерно через десять лет, 

добавил ректор МГУ им. М.В. Ло-
моносова Виктор Садовничий, 
на рынке труда будет сложно без 
«цифровой подготовки». Сейчас 
— 75 млн рабочих мест. К 26 мил-
лионам из них, по оценке уче-
ных, работодатели изменят тре-
бования с «поправкой» на новую 
эпоху. В связи с этим государство 
вместе с экспертами должно 
проработать программы для 
адаптации рынка труда к новым 
условиям. Нужны доступные 
программы дистанционного об-
разования, рекомендуют уче-
ные. Ректор МГУ согласился с 
тем, что в первую очередь надо 
обратить внимание на перепод-
готовку граждан предпенсион-
ного возраста. 

— Наша задача — написать за-
коны для цифровой экономики 
так, чтобы они защищали гра-
ждан и бизнес, — заявил глава 
минкомсвязи Константин Но-
сков. Он назвал ряд ключевых 
направлений, над которыми 
предстоит работать в первую 
очередь. Одна из задач — государ-
ство должно создать полноцен-
ную систему идентификации 
граждан в онлайн-среде. Так, не-
обходимо определить правила, 
как опознавать гражданина с по-
мощью электронной подписи, с 
использованием мобильного те-
лефона, фитнес-браслетов, ум-
ных часов и других идентифика-
торов. Другая задача — перевод 
большого массива документов в 

цифровую форму. Это не только 
электронные трудовые книжки и 
паспорта, уточнил министр. 
«Сейчас большая часть докумен-
тов в гражданском и государст-
венном обороте — бумажки. И это 
неправильно», — считает Носков. 
«Бумагу» должна заменить ин-
формация, записанная в цифро-
вых реестрах, и этот принцип не-
обходимо заложить в законода-
тельство. Конечно, для этого 
надо подробно проработать во-
прос защиты данных, добавил 
глава минкомсвязи.

В качестве одной из главных 
задач совет обозначил обеспече-
ние цифрового суверенитета 
России. За счет дальнейшей циф-
ровизации экономики к 2025 
году ВВП России может увели-
читься как минимум на 4 трлн 
рублей, оценил Андрей Турчак. 
Однако он предупредил о риске — 
компании могут попытаться до-
стигнуть целевых показателей, 
внедряя готовые иностранные 
решения и продукты. Монито-
ринг, а также инициативы в це-
лях недопущения такой практи-
ки — среди задач нового совета.

Одна из проблем на пути циф-
ровизации — нехватка финансов 
у регионов. В связи с этим совет 
должен принимать участие в 
расчете дотаций, выделяемых 
регионам на развитие цифровой 
среды. А также — отследить тра-
ты. Для этого новая экспертная 
структура создаст рейтинг реги-
онов, исходя из успехов в этой 
сфере.

ЦИК

Элла 
Памфилова 
оценила 
ход выборов 
и работу 
комиссий

ДРЕСС-КОД 
НЕ ПРОЙДЕТ

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ на заседа-
нии в среду подвел промежуточ-
ные итоги избирательной кампа-
нии. На довыборы в Госдуму заре-
гистрированы 42 кандидата, в гу-
бернаторскую гонку пока офици-
ально включены 43 претендента, 
но регистрация продолжается. 
Кроме того, глава ЦИК Элла Пам-
филова раскритиковала введение 
дресс-кода в избиркоме Санкт-
Петербурга.

В Единый день голосования 9 
сентября предстоит избрать 22 
губернатора, депутатов 16 регио-
нальных парламентов, а также 7 
депутатов Госдумы. Как сообщила 
Элла Памфилова, на довыборы в 
Госдуму по семи одномандатным 
округам документы на выдвиже-
ние представили 47 кандидатов, 
из них 42 зарегистрированы. 

Что касается выборов губер-
наторов, то всего, как сообщила 
глава ЦИК, в 22 регионах было 
выдвинуто 172 кандидата, из них 
147 от 34 партий, а 25 — в порядке 
самовыдвижения. При этом 32 за-
явившихся впоследствии отказа-
лись от участия сами или просто 
не представили документы. На 
данный момент зарегистрирова-
ны 43 кандидата в губернаторы, 
сказала Памфилова. Этап реги-
страции в большинстве регионов 
завершится уже на этой неделе, 
но в ряде субъектов он продлится 
по 8 августа включительно. 

На выборах парламентов в 16 
субъектах РФ было выдвинуто 
более 9 тысяч кандидатов, из ко-
торых подавляющее большинст-
во — тоже по линии партий. «Толь-
ко 250 кандидатов в порядке са-
мовыдвижения», — сказала Пам-
филова. «Мы наблюдаем эту тен-
денцию на протяжении несколь-
ких кампаний — к сожалению, 
процент самовыдвижения низ-
кий», — констатировала глава 
ЦИК. Надо изучить, какие факто-
ры тормозят процесс самовыдви-
жения, отметила она. 

На этих выборах, как и на пре-
дыдущих, работает система «Мо-
бильный избиратель», позволяю-
щая заранее прикрепиться к 
удобному участку. Заявления о 
голосовании по месту нахожде-
ния в регионах можно подать с 25 
июля по 5 сентября. Уже подано 
почти 15 тысяч заявлений, сооб-
щил зампред ЦИК Николай Була-
ев. По его словам, наиболее во-
стребован единый портал госу-
слуг, с помощью которого подано 
более 50% заявлений. Востребо-
ванным Булаев назвал и решение 
столичных властей организовать 
экстерриториальные участки за 
пределами Москвы, чтобы прого-
лосовать могли дачники. Заявле-
ние о прикреплении к таким 
«дачным» участкам подали уже 
свыше 3 тысяч москвичей. 

Кроме того, Элла Памфилова 
по просьбе коллег прокомменти-
ровала инициативы нового пред-
седателя избиркома Санкт-Пе-
тербурга Виктора Миненко. Не-
которые предложения глава ЦИК 
охарактеризовала как «очень 
нормальные и решительные», а 
вот идею ввести дресс-код под-
вергла критике. «Избирательная 
комиссия — это коллегиальный 
орган. Никаких начальников нет, 
директивными методами заста-
вить людей в жару надевать пид-
жаки и галстуки никто не имеет 
права», — сказала глава ЦИК. «По-
лагаю, что никто в купальниках и 
в плавках на заседания не прихо-
дит, все остальное — дело целесоо-
бразности», — добавила она. «И 
все члены избирательной комис-
сии имеют право самостоятельно 
определить, каким образом себя 
представлять и каков у них может 
быть внешний вид, если он не 
оскорбляет чувств присутствую-
щих», — резюмировала Памфило-
ва. Что же касается идеи испол-
нять в начале заседания гимн, то 
«это достигается или консенсу-
сом, или голосованием большин-
ства, но не директивно», также 
обратила внимание глава ЦИК.

Президент Владимир Путин расспросил главу Чукотки 
о зарплатах врачей и учителей

Золото страны

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился в 
Кремле с губернато-
ром Чукотского ав-
тономного округа 

Романом Копиным.
«Владимир Владимирович, 

прежде всего хотел доложить об 
обстановке, о социально-эконо-
мическом развитии, — начал Ро-
ман Копин. — За последние пять 
лет правительству региона уда-
лось удержать основные макроэ-
кономические показатели регио-
на под контролем. ВРП региона 
вырос в 1,5 раза и составил более 
1 миллиона 300 тысяч рублей на 
одного жителя».

Среднегодовая добыча золота 
— около 28 тонн. «Можно гово-
рить на сегодняшний день, что на 
Чукотке добывается около 10 
процентов золота страны. Благо-
даря этому увеличен налоговый 
потенциал региона, собственные 
доходы увеличились практиче-

ски в три раза, а государствен-
ный долг перед федеральным 
бюджетом сократился на 28 про-
центов. За это время было созда-
но около 2 тысяч рабочих мест», 
— сообщил губернатор.

Недропользование позволило 
на 53 процента увеличить финан-
сирование традиционных для Чу-
котки отраслей — оленеводство и 
морской зверобойный промысел. 
«Считаю, что важно повысить 
доходы коренных жителей», — за-
метил докладчик.

«Кроме того, мы занимались, 
безусловно, вопросами жилищ-

ного строительства. Удалось уве-
личить финансирование соци-
альной инфраструктуры: школ, 
детских садов, системы здраво-
охранения. Занялись обустрой-
ством сел, не только больших го-

родов, таких, как Анадырь или 
Певек, например, но и малых», — 
сказал Копин.

«Сейчас наша цель состоит в 
том, чтобы снизить монозави-
симость, все-таки доминирую-
щую роль играет золото, и таким 
образом повысить устойчи-
вость экономики региона. Рабо-
таем над привлечением инве-

стиций», — рассказал губерна-
тор.

«В какие направления вы ду-
маете реализовать эти вложения, 
эти планы?» — уточнил прези-
дент. «Часть проектов уже реали-
зуется, — ответил собеседник. — 
Развиваются угольные проекты в 
районе Беринговского». В ТОРе 
«Беринговском» действует ав-
стралийская компания, с прош-
лого года она начала добычу и 
уже экспорт угля в страны Тихоо-
кеанского региона. «Видим боль-
шую перспективу в медном на-
правлении, — продолжил доклад-
чик. — Здесь речь идет об освое-
нии месторождения Баимской 
рудной зоны. Это одна из круп-
ных медно-порфировых минера-
лизаций. Считаю, что этот про-
ект имеет стратегическое значе-
ние и для Дальнего Востока, и для 
Арктической зоны РФ».

«Как вы ситуацию оцениваете 
в здравоохранении, в образова-
нии?» — поинтересовался Влади-
мир Путин. «Если говорить о со-

стоянии инфраструктуры, то она 
у нас стабильно хорошая. Если 
говорить о здравоохранении, то 
медицинское присутствие сохра-
нено в каждом населенном пун-
кте региона», — заверил Копин. 
«Обеспеченность врачами — одна 
из самых высоких в стране. Ва-
кансий не так много, около 12 
процентов», — добавил он и уточ-
нил, что есть проблема с узкими 
специалистами, но идет работа, 
чтобы их привлечь.

«Средняя заработная плата в 
этом сегменте сколько?» — уточ-
нил глава государства. «Если 
средняя зарплата по экономике 
превышает 90 тысяч, соответст-
венно, у врача она 180—186 ты-
сяч», — был ответ. «А в школах?» 
— продолжал спрашивать прези-
дент. «В школах она соответству-
ет средней по экономике, около 
100 процентов», — сообщил гу-
бернатор.

Президент, беседуя с Романом 
Копиным, интересовался реализа-
цией инвестиционных проектов.

Проблемы широкого распространения в стране цифровой культуры Совет по развитию цифровой экономики 
обсудил на площадке калининградского наукограда.

Акцент

 На сегодняшний день 
на Чукотке добывается около 
10 процентов золота страны

Директивными 
методами заставить 
людей в жару 
надевать пиджаки 
и галстуки никто 
не имеет права

Акцент

 Наша задача — написать 
законы для цифровой 
экономики так, чтобы они 
защищали граждан и бизнес

Все новости по теме 
на сайте
rg.ru/sujet/6039

Испытания систем и 
элементов ядерной 
подлодки-беспи-
лотника «Посейдон» 
вышли на финаль-
ную стадию  

Читайте также: Российский «Цефалопод» 
станет убийцей подлодок
rg.ru/art/1573432
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С апреля 2018 года тяжелые ракетоносцы МиГ-31 с комплексом 
«Кинжал» уже несут боевое дежурство.
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СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ВДВ В Москве 
открыли памятник 
Василию Маргелову

Войска — 
дяде Васе

Юрий Гаврилов

НАКАНУНЕ Дня Воздушно-десантных войск министр 
обороны РФ Сергей Шойгу открыл в Москве памятник 
легендарному командующему ВДВ генералу армии Васи-
лию Филипповичу Маргелову.

Трехметровый гранитный монумент, увенчанный 
бронзовой скульптурой военачальника, установлен на 
улице Поликарпова неподалеку от станции метро «Бего-
вая». Место выбрано не случайно — этот столичный рай-
он традиционно считается «военным»: здесь располага-
ется немало армейских учреждений и предприятий обо-
ронки. Теперь его украсил памятник прославленному ге-
нералу-фронтовику.

Улица Маргелова есть в Москве и Витебске, Омске и 
Пскове, Улан-Удэ и Западной Лице. Его имя носит воен-
ное училище ВДВ в Рязани и Нижегородский кадетский 
корпус. Да что там улицы! Все бывшие и действующие 
десантники России считают себя воспитанниками Мар-
гелова, а аббревиатуру ВДВ «расшифровывают» не ина-
че как «Войска дяди Васи». 

Он действительно относился к подчиненным, как 
отец родной. Был суровым и требовательным, но никому 
не позволял обижать «крылатую пехоту». Исторический 
факт: во время первого десантирования боевой машины 
с экипажем внутри Маргелов посадил туда и сына. 

— Он олицетворяет целую эпоху в становлении и раз-
витии ВДВ, — сказал Шойгу. — Целеустремленность, упор-
ство и высочайший профессионализм Маргелова не 
только сохранили «крылатую гвардию» как самостоя-
тельный род войск, но и сделали подчиненные войска по-
своему уникальными. Благодаря генералу Маргелову 
воздушный десант оснащался самой современной техни-
кой, испытывались новые способы его применения. 

ТЕХНОЛОГИИ

Ученые МВД 
создали новые 
приборы 
защиты 
от терактов

ПОЧУВСТВУЮТ 
БОМБУ

Михаил Фалалеев

НОВЫЕ приборы и целые ком-
плексы индивидуальной защи-
ты, обнаружения отравляющих 
и взрывчатых веществ поступа-
ют на вооружение МВД. Есть но-
вые системы связи, защищенные 
от несанкционированного про-
слушивания, сигнализации, спо-
собные среагировать даже на не-
значительное изменение в поме-
щении количества биомассы. 
Это и многое другое, связанное с 
безопасностью, разработали в 
научно-производственном объе-
динении «Специальная техника 
и связь», которое входит в струк-
туру МВД России. Все эти ноу-
хау использует не только поли-
ция, но и другие спецслужбы. 

Одна из важнейших разрабо-
ток, способная спасти жизнь со-
тням, а то и тысячам людей, — 
приборы дистанционного обна-
ружения «адских машин». Они 
основаны на многочастотном не-
линейно-радиолокационном ме-
тоде для дистанционного обна-
ружения взрывных осколочных 
устройств. То есть оружия терро-
ристов. 

Приборы (они разные по раз-
мерам и выполняемым задачам) 
способны распознавать взрыв-
ное устройство на расстоянии до 
10 метров с вероятностью не ме-
нее 98 процентов. Время подго-
товки этих устройств к работе не 
превышает пяти минут, а на об-
работку сигнала уходит не более 
0,5 секунды. При обнаружении 
бомбы включается звуковой сиг-
нал. Метод нелинейной радиоло-
кации позволяет обнаружить 
любые электронные приборы на 
полупроводниках, причем не 
только работающих приборов, 
но и выключенных. 

По сути, речь идет о поиске не 
только взрывчатых веществ, но 
и самих взрывателей, возмож-
но — детонаторов. Такие ком-
плексы, работающие в том числе 
и на быстрых нейронах, способ-
ны выявлять взрывчатку даже в 
бетонных стенах на глубине до 
10 сантиметров.

 И это — только один из много-
численных примеров создания 
уникальных устройств за 35 лет 
существования научно-произ-
водственного объединения 
«Специальная техника и связь» 
МВД России. 

Это объединение выросло 
еще в советские времена из кон-
структорского бюро оператив-
ной и криминалистической тех-
ники до научно-исследователь-
ского института. И сейчас прев-
ратилось в настоящий уникаль-
ный завод, способный произво-
дить буквально все, создавать в 
единичном экземпляре миниа-
тюрные приборы. 

 Разумеется, одна из важней-
ших задач объединения — защита 
сотрудника правоохранитель-
ных органов. Например, разра-
ботка щитов со встроенными 
электрошокерами, которые по-
ступают на вооружение спецпо-
дразделений. 

Руководство объединения 
охотно принимает к рассмотре-
нию проекты и предложения 
других научных организаций, 
лабораторий и даже отдельных 
изобретателей. Лишь бы на поль-
зу дела. Так, все чаще адаптиру-
ется к нуждам полиции, Росгвар-
дии и спецслужб дистанционное 
электрошоковое устройство 
типа «ГАРД» со сменной обой-
мой на пять выстрелов. При на-
жатии на спуск аппарата высо-
ковольтный разряд инициирует 
два картриджа, из которых выле-
тают «зонды», разматывая про-
вод и создавая токопроводящую 
линию до цели. То есть в одежду 
нападающего втыкаются два 
контакта и его весьма чувстви-
тельно бьет током. Мощность 
разряда — 10 Вт. В гражданском 
варианте мощность будет до 3 
Вт. В зависимости от картриджа 
стрелять можно на расстояние 
от 3 до 10 метров. Весит устрой-
ство 600 граммов, источник пи-
тания — литиевый полимерный 
аккумулятор. Есть лазерный це-
леуказатель. Противник гаран-
тированно окажется нейтрали-
зован на 5 секунд.

Няня с гарантией

И без защиты, особенно 
те, кто готов работать 
по-белому.

Сейчас в Трудовом кодексе 
есть 48 глава, регулирующая осо-
бенности трудовых отношений 
работодателей — физических лиц 
и наемных работников. В ней, в 
частности, прописаны порядок 
заключения и расторжения тру-
дового договора, режим труда и 
отдыха, разрешение трудовых 
споров, подтверждение стажа ра-
боты у работодателя — физиче-
ского лица. Однако, как подчер-
кивают в минтруде, эта норма 
фактически не работает. «Как 
правило, физические лица, ока-
зывающие услуги по присмотру 
и уходу за детьми и больными, 
репетиторству, уборке жилых по-
мещений и ведению домашнего 
хозяйства и другие, не оформля-
ют свои отношения с работодате-
лями. Поэтому фактически от-
сутствует надлежащий контроль 
за соблюдением трудового зако-
нодательства в отношении ука-
занной категории лиц», — подчер-
кивают в минтруде. 

Все это так. А что будет пред-
ложено взамен? Этот вопрос как 
раз сейчас и обсуждается. Пред-
стоит разорвать порочный круг. 
Мотивы наемных работников по-

нятны — они не хотят платить на-
логи. Работодатели тоже не спе-
шат вступать в официальные от-
ношения со своими работника-
ми, потому что у них сразу же 
возникает обязанность уплачи-
вать страховые взносы и другие 
платежи, оформлять страховые 
свидетельства государственного 
пенсионного страхования. 

Эксперты признают, что зако-

нодательство надо менять. «Если 
что-то пойдет не так, либо рабо-
тодатель окажется непорядоч-
ным человеком, то при отсутст-
вии хоть какого-то документаль-

ного подтверждения выполнен-
ной работы взыскать оплату за 
нее не удастся», — напоминает 
профессор кафедры труда и соци-
альной политики Президентской 
академии Любовь Храпылина. А 
случаев, когда людям не платят 
за выполненную работу, тысячи. 
Самые частые отговорки работо-
дателей, нежелающих платить: 
не понравилось, было много 

ошибок, нет результата. Или еще 
новомодная практика нечестных 
на руку заказчиков: попытаться 
привлечь человека к работе, за-
интересовать его приличной 
оплатой, заставить генерировать 
идеи и, собрав их, бесследно ис-
париться. Некоторые заказчики 
при этом еще и умудряются на-
последок оскорбить привлечен-
ного работника, пытаясь вну-
шить ему мысль, что все его идеи 
никуда не годятся. «В таких слу-
чаях человек даже в трудовую ин-
спекцию не может обратиться. 
Ему нечем будет доказать факт 
привлечения к работе», — добав-
ляет Любовь Храпылина. 

По ее мнению, упорядочить 
деятельность огромной катего-
рии самозанятых, которых, по 
разным оценкам насчитывается 
от 12 до 40 миллионов, нужно 
обязательно. Но делать это четко, 
ясно и последовательно, не 
ущемляя интересы этих катего-
рий работников, многие из кото-
рых не от хорошей жизни пыта-
ются подработать, а, наоборот, 
пытаясь их заинтересовать ле-

гальным сотрудничеством с госу-
дарством. «Их не исключать надо 
из сферы трудовых гарантий, а, 
наоборот, четко, отдельной ста-
тьей, прописать права и обязан-
ности именно для самозанятых 
граждан, — добавляет Храпылина. 
— А сейчас то патенты для них 
придумываем, за которые нужно 
по 20 тысяч в год платить, то хо-
тим отключить их от системы 
обязательного медицинского 
страхования. Не думаю, что эти 
меры будут способствовать их 
легализации». 

Директор Центра конъюн-
ктурных исследований Георгий 
Остапкович при этом добавляет, 
что далеко не все самозанятые 
работают совсем нелегально. «А 
если человек как раз оформляет 
договоры с работодателем, то кто 
и как будет защищать его интере-
сы, если из Трудового кодекса 
уберут все действующие сейчас 
нормы?» — задается вопросом эк-
сперт.  

Сразу несколько ведомств готовят 
новые законы для репетиторов 
и других самозанятых.

Акцент

 Эксперты предлагают отдель-
ной статьей в Трудовом кодек-
се прописать права и обязан-
ности самозанятых граждан 

В приборах нели-
нейной радиолока-
ции есть устройст-
ва, распознающие 
химический состав 
взрывчатки

Памятник генералу Василию Маргелову спроектировали 
в Студии военных художников имени М.Б. Грекова.

Минюст слушает

С  д о к у м е н т о м  у ж е 
можно ознакомиться 
на федеральном порта-

ле проектов нормативных пра-
вовых актов. Предполагаемое 
вступление закона в силу — ян-
варь 2019 года, планируют в ми-
нистерстве юстиции. 

«Изменения, вносимые в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, направлены на 
повышение эффективности 
применения мер администра-
тивного воздействия к лицам, 
осуществляющим деятельность 
по взысканию просроченной за-
долженности с нарушением тре-
бований действующего законо-
дательства, и предупреждения 
совершения новых правонару-
шений», — пояснили в юридиче-
ском ведомстве. 

— Коллекторская деятель-
ность, как показывает практи-
ка, часто сопряжена с наруше-
нием прав граждан, — проком-
ментировал «Российской газе-
те» инициативу минюста член 
Совета по взаимодействию с ин-
ститутами гражданского обще-
ства при председателе Совета 
Федерации, адвокат Евгений 
Корчаго. — Учитывая количество 
допускаемых коллекторами на-
рушений, срок давности в 3 ме-
сяца нельзя назвать адекват-
ным. 

По мнению Корчаго, поправ-
ки окажут благоприятное воз-
действие на правовое регулиро-
вание работы коллекторов и по-
зволят сократить число допу-
скаемых ими нарушений. 

Напомним, административ-
ный штраф за нарушения, допу-
щенные коллекторами при воз-
врате долгов, в настоящее время 
составляет минимум 20 тысяч 
рублей. Максимум — 2 млн ру-
блей, на такую сумму могут по-
пасть юрлица, которые ведут 
коллекторскую деятельность, 
но не включены в реестр. Други-
ми словами, серые коллекторы. 

С 1 января прошлого года де-
ятельность  коллекторских 

агентств полностью легализова-
на. Реестр подобных организа-
ций поручено вести Федераль-
ной службе судебных приста-
вов. В настоящее время включе-
ны в этот реестр 216 организа-
ций. Деятельность всех этих 
коллекторских агентств застра-
хована. Подразумевается, что в 
случае нарушений со стороны 
коллектора пострадавший от 
его действий получит страхо-
вую выплату. 

Как пояснил «Российской га-
зете» директор Национальной 
Ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств Борис 
Воронин, по статистике ФССП, 
не коллекторы первые по числу 
жалоб граждан. «Проблему для 
граждан составляют звонящие и 
угрожающие хулиганы, а не про-
фессиональные коллекторы. Гра-
жданам они не представляются, 
стараются не оставлять следов, 
даже не сообщают, от какого кре-
дитора звонят, чтобы усложнить 
расследование их деятельнос-
ти», — отметил Воронин.

В то же время министерство 
юстиции разрабатывает еще два 
проекта, цель которых — усовер-
шенствовать порядок рассмо-
трения обращений граждан о не-
законных действиях коллекто-
ров. Предлагается наделить 
службу судебных приставов пол-
номочиями требовать информа-
цию и документы, необходимые 
для полного рассмотрения дово-
дов из жалоб граждан о наруше-
нии их прав. Минюст считает не-
обходимым ввести администра-
тивную ответственность для 
коллекторов за непредставле-
ние, несвоевременное представ-
ление или представление недо-
стоверной информации, доку-
ментов приставам.

Стоит отметить, что за пер-
вое полугодие 2018 года банки 
выставили на продажу коллек-
торским агентствам на 10 про-
центов больше просроченной 
задолженности, чем годом ра-
нее.

1

1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Ю
М

И
Н

 /
 Т

А
С

С

По словам Печатнико-
ва, при тестировании 
робота выяснилось, что 

он показывает лучшие результа-
ты по взысканию долгов, чем бан-
ковские сотрудники. Затраты на 
его содержание тоже оказались 
меньше. Робот освобождает опе-
раторов от рутинного обзвона, а 
число его ежедневных звонков 
почти не ограничено, отмечают в 
ВТБ. Система предназначена для 
работы с ранней задолженностью 
— до 30 дней. С более проблемны-
ми долгами продолжат работать 
живые сотрудники.

В прошлом году о применении 
системы на основе искусственно-
го интеллекта объявил Сбербанк. 
Она обучена не только выдавать 
заготовленные фразы, но и отве-
чать собеседнику. Накануне 
Sberbank CIB объявил о запуске в 
пилотном режиме проекта по ро-
ботизации оформления кредитов 
крупнейшим корпоративным 
клиентам. Он тоже снижает влия-
ние человеческого фактора и эко-
номит средства: машина соверша-

ет меньше ошибок и заверяет до-
говоры быстрее. Роботизирован-
ная система используется как для 
внешних, так и для внутренних 
операций банка — помимо откры-
тия счетов и обработки докумен-
тов она оформляет отпуска.

Интерес к подобным техноло-
гиям очень высок у всех банков, 
кредитующих большое число физ-
лиц, говорит начальник отдела ва-
лидации рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Станислав Волков. 
Однако их использование требует 
готовности акционеров инвести-
ровать. После непростых для сек-
тора последних лет такую возмож-
ность сохранили немногие. Кроме 
того, необходимо много времени 
для «дообучения» и тестирова-
ния, поэтому сообщения о внедре-
нии роботов в банках пока не бу-
дут массовыми, считает Волков. 

«В первые годы после появле-
ния такого робота банки лишь 
снизят интенсивность набора но-
вых сотрудников в кол-центры, 
массовые «принудительные» со-
кращения маловероятны», — рас-

считывает Волков. Правда, с уче-
том высокой текучки в кол-цен-
трах даже меньшая интенсив-
ность набора сотрудников приве-
дет к плавному снижению числен-
ности подразделений, говорит он. 

Автоматизация общения с кли-
ентами пока сводится к чат-ботам. 
Они могут автоматически отве-
тить онлайн на простые вопросы в 
письменном виде, отправлять по 
запросу статистику и данные по 
счетам. Чат-ботами пользуются в 
том числе коллекторские агентст-
ва. Потенциальная сфера приме-
нения искусственного интеллекта 
постоянно расширяется, однако в 
большинстве случаев необходим 
длительный период для его довод-
ки до промышленного решения, 
отмечает Волков.
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Читайте также: 
В России создали 3D-очки 
для управления роботами
rg.ru/art/1564595
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Кто говорит? — Банк...

Робот освобождает операторов 
от обзвона, но с глубокими долгами 
продолжат работать живые люди.

БЕЗОПАСНОСТЬ Заработали 
новые правила защиты 
судей

Охрана особого 
назначения

Наталья Козлова

СО ВЧЕРАШНЕГО дня в нашей стране начали действо-
вать правила, которые должны дополнительно обезопа-
сить судей, некоторые категории военнослужащих и пра-
воохранителей, жизни которых угрожает реальная опа-
сность. С 1 августа вступило в силу постановление прави-
тельства, которое усиливает их защиту. 

Не секрет, что есть профессии повышенного риска. Те 
же судьи из их числа. Особенно если они слушают сложные 
дела об организованной преступности или серьезной кор-
рупции. Понятно, что у подсудимых есть деньги и друзья, 
которые не остановятся ни перед чем, чтобы свести счеты 
с судьей. И служебные ситуации могут сложиться так, что 
принципиальному судье придется ради собственной без-
опасности переехать в другой город на какое-то время, а 
может быть, и на долгие годы, и пожить под охраной. 

Все меры безопа-
сности, подчеркнуто 
в постановлении пра-
вительства, будут 
применяться с уче-
том конкретных об-
стоятельств. То есть 
одного универсаль-
ного правила не су-
ществует. Но зато су-
ществуют строгие 
правила, которые 
надо соблюдать, при-
чем обеим сторонам.

При этом защища-
емому чиновнику, судье под роспись могут дать опреде-
ленные предписания, соблюдение которых необходимо 
для обеспечения его безопасности.  С подзащитным можно 
будет заключить договор. В этом договоре четко пропишут 
как условия применения мер безопасности, так и права и 
обязанности органа безопасности и защищаемого челове-
ка, чтобы было ясно, кто за что отвечает.

В случае необходимости орган безопасности может 
обеспечить и защиту имущества, оставшегося по прежне-
му месту работы подзащитного. Для этого человек, кото-
рый вынужден поменять место жительства, обязан будет 
выдать соответствующую доверенность. 

По правилам, при вынужденном переселении судьи или 
правоохранителя ему должны предоставить жилье, «отве-
чающее санитарным и техническим правилам и нормам». 

В документе сказано, что приобретенное для подзащит-
ного жилье переходит в собственность государства и пре-
доставляется такому человеку на основании договора без-
возмездного пользования. 

Но и это еще не все. Судье или военнослужащему за 
счет казны оплатят расходы, связанные с его переездом, в 
том числе с проездом и перевозкой личного имущества. 

При переселении человека в другой регион бывшее ме-
сто жительства подзащитного сохраняется за ним на все 
время действия мер безопасности. Новый порядок перево-
да так называемого «защищаемого лица» распространяет-
ся на временные или постоянные места работы или жи-
тельства, как правило, в других регионах. 

Если судье угрожает 
опасность, ему 
обеспечат возмож-
ность переехать 
в другой город 
на какое-то время
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ТУРИЗМ

Туроператоры 
под конец лета 
предложили 
россиянам 
загрантуры 
со скидкой

ВЫЛЕТАЙ, 
ПОДЕШЕВЕЛО!

Евгений Гайва

ЗАРУБЕЖНЫЕ туры на лето в 
разгар «высокого сезона» по 
многим направлениям продают-
ся дешевле, чем весной, сообщи-
ли «Российской газете» предста-
вители агрегатора туров «Сле-
тать.ру». Такой подарок россия-
не получили из-за распродажи 
пакетов туроператорами. Но ни-
какого демпинга на рынке нет, 
успокаивают в Ростуризме.

Россияне, внезапно решив-
шие отправиться в отпуск прямо 
сейчас, могут радоваться. А вот 
те, кто заранее покупал туры ве-
сной или даже зимой — кусают 
локти. Например, по самому по-
пулярному направлению — Тур-
ции, путевка на двух взрослых 
на семь-десять ночей с вылетом 
из Москвы сейчас в среднем сто-
ит 76,8 тысячи рублей. Весной 
такой же тур обходился в 89 ты-
сяч рублей. Правда, зимой он 
был все же дешевле — 70,8 тыся-
чи рублей. Зато Греция, которая 
в рейтинге спроса занимает чет-
вертую позицию после России и 
Туниса, сейчас стоит 93 тысячи 
рублей. Зимой за такую поездку 
приходилось выкладывать 97 
тысяч рублей, а весной — 105 ты-
сяч рублей. Подешевели в сред-
нем на пять процентов также Та-
иланд, Тунис, Италия, Болгария. 

Число акций и предложений 
для туристов заметно выросло, 
что в принципе нехарактерно 
для середины летнего сезона, от-
мечают в Российском союзе ту-
риндустрии. На туррынке даже 
поползли слухи о новых бан-
кротствах из-за непродуманной 
политики скидок. 

«Демпинга на рынке нет, и ни-
каких банкротств не будет», — 
отметил в разговоре с «Россий-
ской газетой» советник руково-
дителя Ростуризма Дмитрий Го-
рин. «Есть спецпредложения. Но 
их объем не превышает двух-пя-
ти процентов всего рынка. Есть 
также скидки, но это ограничен-
ное предложение, их объем 
крайне невелик», — отметил он.

Действительно, ряд направ-
лений в разгар сезона, как и сле-
довало ожидать, подорожали. 
Например, популярные у росси-
ян туры в Испанию сейчас по 
сравнению с зимней програм-
мой раннего бронирования сто-
ят на 8,5 процента дороже, а в 
Черногорию — на 15 процентов. 

Тем не менее предложение 
на рынке все же несколько пре-
вышает спрос, потому в целом 
цены снижаются. Злую шутку с 
туроператорами сыграли завы-
шенные ожидания. В этом году 
продажи зарубежных туров на 
лето по программам раннего 
бронирования выросли до 50 
процентов, хотя обычно нахо-
дятся на уровне 30 процентов. 
На радостях туроператоры за-
ранее увеличили количество 
чартерных рейсов на «высо-
кий» сезон, побольше заброни-
ровали отелей. Но спрос пере-
стал расти в июле. Россияне 
лучше стали планировать отдых 
и решили в этом году купить 
туры заранее. Теперь туропера-
торам приходится предлагать 
путевки по выгодным ценам, 
чтобы хоть как-то оправдать 
свои вложения. 

В такой ситуации турфирмы 
начали сокращать чартерные 
рейсы. В августе их количество 
из России на зарубежные курор-
ты будет на 10–15 процентов 
ниже заявленного, отмечает 
Дмитрий Горин. «Идет коррек-
тировка по излишним перевоз-
кам. Но на туристах это никак не 
отразится», — подчеркивает он. 
Сокращается чартерная про-
грамма как раз для того, чтобы 
не допустить какие-то риски на 
рынке и избежать финансовых 
проблем. 

В любом случае в этом году 
туристский рынок России растет 
по сравнению с прошлым годом, 
отметил Дмитрий Горин.

Прогноз В конце лета рост цен на продовольствие остановится 

Август стремится 
к нулю
Сергей Куликов

В 
прошлом году август 
оказался рекордным — 
цены упали на 0,5 про-
цента, заставив вспом-
нить забытый ранее 

термин — дефляция. Стоит ли 
ждать ее повторения и какие про-
дукты могут подешеветь или по-
дорожать в ближайший месяц, 
«Российская газета» выяснила у 
экспертов.  

Опрошенные «РГ» отрасле-
вые аналитики считают нынеш-
нюю ситуацию вполне благопо-
лучной, однако строить планы по 
ценам на ближайшие месяцы 
опасаются. Виной всему — пого-
да, эпизоотическая ситуация в 
стране и другие факторы, кото-
рые могут как уронить, так и под-
нять цены на любой вид продо-
вольствия.

Кабачки украсили 
статистику

«Сейчас идет сезонное сни-
жение цен на плодоовощную 
продукцию, причем существен-
ное, — отметила в беседе с «РГ» 
директор Института аграрного 
маркетинга (ИАМ) Елена Тюри-
на. — В частности, кабачки и ба-
к л а ж а н ы  у ж е  п о д е ш е в е л и 
вдвое». И хотя их сегмент в про-
дуктовой линейке не очень вы-
сок, но на общую картину цен 
они влияние окажут.

«Август и сентябрь — месяцы 
самых низких цен на плодоовощ-
ную продукцию, — напоминает 
исполнительный директор Ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков. — Сейчас производи-
тели уже снизили цены на огур-
цы, поскольку предложение до-
вольно обильное». Еще более 
значительным оказалось сниже-
ние отпускных цен на поми-
доры. Свою роль сыграли 
как рост собственного те-
пличного производства, так 
и достаточно объемные 
партии импортной про-
дукции из Марокко, 
Турции, Азербайджана 
и Ирана.

Куры набивают цену  
«В августе цены на мясо 

в оптовом звене стабили-
зируются, — считает глава 
Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. 
— При этом в рознице по-
дорожать может только 
мясо птицы, цены на кото-

рое до последнего времени нахо-
дились на уровне 2012 года». 
Плюс к этому, по его словам, не-
гативным фактором стало за-
крытие нескольких крупных 
птицеводческих комплексов и 
рост цен на соевый шрот и ами-
нокислоты, которые являются 
необходимыми добавками к кор-
мам.

В свою очередь Елена Тюрина 
отмечает, что цены на яйца упали 
на пять процентов. И это плюс. В 
то же время и у нее есть и опасе-
ния по мясу птицы. «Дело в том, 
что сейчас из-за птичьего гриппа 
и вынужденного забоя поголовья 
в некоторых хозяйствах наблю-
дается рост цен на эту продук-
цию — примерно на 15 процен-
тов, — пояснила она. — И ситуация 
развивается». А за этим может 
последовать рост цен на свини-
ну, которая после мяса птиц наи-
более доступна для покупателей. 
Здесь можно ожидать роста на 
5—7 процентов.     

Молоко пережило 
«высокий сезон»

В сторону небольшого роста 
в августе и в ближайшие месяцы 
могут быть скорректированы 
цены на молоко и молокопро-
дукты, говорят представители 
отрасли. «В мае цены на сырое 
молоко упали почти на 10 про-
центов, в июне они стабилизи-
ровались», — пояснили «РГ» в 
Национальном союзе произво-
дителей молока. 

Дальше, скорее всего, будет 
незначительный, но все-таки 
рост, из-за того, что будет сокра-
щаться импорт и запасы молоч-
ной продукции.

«Период «высокого молока» 
уже прошел, так что в августе и 
сентябре этого года отпускная 
цена на сырое молоко останется 
на текущем уровне или подни-
мется на 0,7—1,5 рубля за литр», 
— пояснила «РГ» зампред Коми-
тета Московской торгово-про-
мышленной палаты по разви-
тию предпринимательства в 
АПК и гендиректор компании 
«Petrova Five Consulting» Мари-
на Петрова.  

Вино обещает не бродить
Виноградари пока полны оп-

тимизма. «Мы идем на повторе-
ние урожая прошлого года, когда 
было собрано порядка 500 тысяч 
тонн винограда, — пояснил «РГ» 
президент Союза виноградарей и 
виноделов Леонид Попович. — Но 
это если только природа и погода 
не преподнесут нам каких-то 
сюрпризов». 

И хотя на конечную цену вли-
яние урожая будет минималь-
ным, стоимость на отечествен-
ное вино в августе подрастет 
как минимум на два процента, 
поскольку цены растут вслед за 
общей инфляцией, пояснил По-
пович. Но это в лучшем случае, 
поскольку производители опа-
саются слухов о введении акци-
зов на «тихие», то есть нату-
ральные вина. Любое сообще-
ние о том, что такое решение бу-
дет принято, подстегнет цены 
вверх. Насколько именно — пока 
неясно.     

Запас карман тянет
 Учитывая, что август тради-

ционно является сезоном домаш-
них заготовок, могут незначи-
тельно (в пределах нескольких 
процентов) вырасти цены на са-
хар, отмечают эксперты. 

Но в дальнейшем ситуация с 
ценами на него будет зависеть от 
валового сбора сахарной свеклы. 

Хорошие перспективы у ра-
стительного масла. Под маслич-
ные культуры в этом году выде-
лили рекордные 12 миллионов 
гектаров пашни. И если это реше-
ние обернется таким же рекор-
дным урожаем, то не исключено, 
что в конце августа и сентябре 
можно будет ждать снижения цен 
на подсолнечное и другие расти-
тельные масла.

«Но дефляции не будет, — ре-
зюмировала Елена Тюрина. — 
Скорее всего, рост цен в августе 
этого года остановится вблизи 

нулевой отметки».

В июле по сравне-
нию с весной снизи-
лись цены на летние 
туры в Турцию, 
Таиланд, Тунис, 
Италию, Болгарию

Верховный суд разъяснил 
порядок компенсации за 
несостоявшийся отпуск
rg.ru/art/1573037

В РОССИИ НАЧАЛСЯ СЕЗОН АРБУЗОВ

РОСПОТРЕБНАДЗОР РАССКАЗАЛ, ГДЕ ОПАСНО ПОКУПАТЬ ПОЛОСАТЫЕ ЯГОДЫ
Начался сезон массовой продажи арбузов. И  Роскачество соби-

рается проверить их на безопасность и вкусовые качества,  гово-

рится в сообщении, поступившем в «Российскую газету». Иссле-

довать будут ягоды по 174 параметрам в разных точках продаж: от 

супермаркетов и рыночных палаток до импровизированных то-

чек, когда товар продается напрямую из машин у автотрасс.

Первый этап проверки ранних арбузов принес неутешительные 

результаты. Эксперты Роскачества не обнаружили ни одной спе-

лой ягоды. 

Не дожидаясь второго этапа проверки, «РГ» вместе с главным спе-

циалистом-экспертом управления Роспотребнадзора по Южно-

му округу Москвы Ириной Павлив  побывала на рынке. И попыта-

лась купить достойный арбуз. И это удалось!

Многие покупатели считают, что если арбуз кривой, то он — самый 

сладкий. На самом деле форма арбуза не влияет на его вкус. Зато 

размер имеет значение. Все-таки большие арбузы — самые спе-

лые и вкусные. Другие признаки вкусного арбуза: яркий цвет кор-

ки, желтое пятно на боку, который «отлежал» арбуз. Спелый обяза-

тельно покрыт твердой блестящей коркой, а если ноготь легко 

протыкает кожу — значит, он незрелый. 

Но реально ли по внешнему виду определить, где выращен арбуз? 

Обычно продавцы, чтобы повысить привлекательность своего се-

зонного товара, говорят, что арбузы из Астрахани. Ведь традици-

онно считается, что там растут самые вкусные ягоды. На поверку 

же за астраханские арбузы выдают безвкусные импортные. Но, 

может, у астраханских есть какой-то свой отличительный знак?

«Нет!» — однозначно уверяют продавцы и эксперты. По внешнему 

виду родину арбузов не определить. Полосатый, как говорится, и в 

Африке полосатый. 

Тут важно помнить, что  астраханские арбузы начинают поспевать 

после 5—10 августа. Сейчас они еще не набрали нужной сладости.

«У продавцов арбузов должны быть сертификаты соответствия 

качества товара санитарным нормам Евразийского экономиче-

ского союза и декларации на реализацию от ветлаборатории», — 

уточняет Ирина Павлив. Эти документы может потребовать лю-

бой покупатель. Также должна быть накладная на производителя, 

в которой указывается место и время сбора арбузов. Но насколь-

ко правдивой будет эта информация, зависит только от честности 

производителя.

Теперь главное. Где все-таки лучше покупать арбузы — в магазине 

или на рынке?  

Лучше всего в точках санкционированной торговли, к которым от-

носятся официальные бахчевые развалы, рынки, магазины, — под-

черкивает Ирина Павлив. — Там везде продаются проверенные 

ягоды. Ну а как выбрать вкусные, мы с вами уже выяснили». А вот 

где ни в коем случае нельзя покупать арбузы, так это на развалах 

вдоль автомобильных трасс. Грязно, да еще ягоды насыщаются 

вредными веществами, которых у обочины предостаточно, поя-

снила эксперт.

Подготовила Ольга Игнатова

Извещение
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией муници-
пального образования «Ленский район» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений намечаемой хозяйственной де-
ятельности на территории Ленского района материалов Про-
ектной документации, в том числе раздела «Перечень мероп-
риятий по охране окружающей среды», включая оценку воз-
действия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС) 
и Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ТЗ) следующих объектов:

«Обустройство Ленского нефтегазоконденсатного место-
рождения. Пробная эксплуатация». (Вторая очередь) шифр 
13646;

«Обустройство Ленского нефтегазоконденсатного место-
рождения. Пробная эксплуатация». (Третья очередь) шифр 
13705.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельнос-
ти по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуата-
цией шламовых амбаров, используемых для размещения отхо-
дов на кустах скважин 101, 102, 104, 108, 112, 118, 123, 140 
и 115, 117, 121, 122, 124, 127, 128, 132 Ленского нефтегазокон-
денсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-Та-
лаканский лицензионный участок Ленское нефтегазоконден-
сатное месторождение, Ленский район, Республика Саха (Яку-
тия).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Сургут, ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь — октябрь 
2018 г.

Ответственные организаторы:
Администрация муниципального образования «Ленский 

район» — главный специалист по охране окружающей среды 
(эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха 
(Якутия) Алянкина Л.Д., тел. 8(41137)4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей сре-
ды Прыжикова Н.М., тел. 8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-
39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Ознакомление с Проектной документацией, ПМООС, вкл. 
ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний и предложений 
к ним от граждан и общественных организаций (объединений) 
в срок до 06 сентября 2018 г. возможно по адресам:

В администрации Ленского района, ул. Ленина, д. 65, 
каб. №205, г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 8(41137)4-
15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменс-
кая область, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, 
каб. №415, тел. 8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39 (с 08.30 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после оконча-
ния общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представле-
ны в адрес заказчика в течение 30 дней до 07 октября 2018 г.

Также с материалами общественных обсуждений можно оз-
накомиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» 
в разделе «Экология», подраздел «Сведения для обществен-
ности» по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/
ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 06 сентября 2018 г. в 
11 час. 00 мин по адресу: Администрация Ленского района 
Республики Саха (Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый 
зал (каб. №307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Форма арбуза не влияет на его вкус. Зато размер имеет значение. Все-таки большие арбузы — самые спелые и вкусные.

Акцент

 Ожидается подорожание 
сахара, но оно будет 
недолгим, а после сбора 
урожая свеклы цены упадут

Как правильно выбрать арбуз и где их не нужно 
покупать - видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1573789

Информирование общественности 
о намечаемой  

хозяйственной деятельности
ООО «СВЕЗА-Лес» совместно с Администрацией Чере-

повецкого муниципального района Вологодской области 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
Технических заданий на разработку разделов «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в составе следующей Про-
ектной документации (далее совместно — Проектная до-
кументация): 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой деятельности является строительство целлюлоз-
ного завода с производительностью 1 330 000 тонн воздушно-
сухой целлюлозы в год и полигона для размещения отходов 
в Череповецком районе Вологодской области, на территории 
Судского сельского поселения.

Заказчик: ООО «СВЕЗА-Лес», Адрес: РФ, 192012, 
г. Санкт–Петербург, пр. Обуховской обороны, д.112, корп. 
2, литера З. Тел.: +7 (931) 298-04-45.

Генеральный проектировщик: АО «ССИ Инжиниринг», 
Адрес: РФ, 117342, г. Москва, ул. Обручева, д.36, к.2. Тел.: 
+7 (495) 228-16-48.

  
ООО «ФРЭКОМ», адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пиро-
говская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

-
ных обсуждений: Администрация Череповецкого муници-
пального района Вологодской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: сентябрь 2018 г. — январь 
2019 г.

Форма общественных обсуждений по проектам  
Технических заданий: опрос, посредством регистрации 
мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляются проекты 
Технических заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. 
ОВОС, в составе Проектной документации.

Информационные материалы доступны
в общественных приемных по следующим адресам:

д. 58. Администрация Череповецкого муниципального райо-
на, каб. 210. Режим работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.15, пт. с 8.00 
до 15.30, перерыв на обед — с 12.30 до 13.30, сб., вс. — вы-
ходные;

Гагарина, д. 35. Администрация Судского сельского посе-
ления, каб. 10. Режим работы: пн.—чт. с 09.00 до 17.15, пт. 
с 9.00 до 16.00, перерыв на обед — с 13.00 до 14.00, сб., вс. — 
выходные.

Для оформления пропуска необходимо предъявить пас-
порт или другое удостоверение личности.

В общественных приемных представлены проекты Техни-
ческих заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, 
в составе Проектной документации, а также журналы для ре-
гистрации замечаний и предложений общественности, в ко-
торых заинтересованные представители общественности мо-
гут оставлять свои отзывы и комментарии.

Также проекты Технических заданий будут доступны об-
щественности для ознакомления на сайте ООО «СВЕЗА-Лес» 
(http://www.sveza.ru).

Вместе с тем заинтересованные стороны могут напра-
вить замечания и предложения на электронный адрес  
project@sveza.com, или прислать их личным сообщени-
ем администратору группы ООО «СВЕЗА-Лес» ВКонтакте:  
https://vk.com/sveza_group.

Прием замечаний и предложений к проектам Техничес-
ких заданий будет осуществляться   
Технические задания будут доступны общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сбить цены на продовольствие 
в России поможет лишь хороший 

урожай овощей и фруктов.
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Следите за ценами 
на продукты на сайте
rg.ru/sujet/3131
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Память Герои и жертвы той войны вернутся  к нам

С Первой мировой
ПРОЕКТ В больницах Ульяновска 
появились «коробки 
храбрости» с подарками 
для пациентов 

В награду за укол

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», Ульяновск

МАЛЕНЬКИЕ пациенты дет-
ских больниц Ульяновска, вы-
державшие болезненную или не-
приятную медицинскую проце-
дуру вроде укола или перевязки, 
теперь получают подарки в на-
граду за свои отвагу и терпение. 
Игрушки, фломастеры, кон-
структоры и прочие приятные 
для любого крохи мелочи они до-
стают из «коробок храбрости», 
установленных в процедурных 
кабинетах областной и город-
ской детских клиник. 

Передать малышу сюрприз 
может любой житель Ульяновс-
ка. Для этого нужно купить иг-
рушку и положить ее в одну из 
таких коробок. Для удобства 
они установлены в торговых 
центрах и офисах некоторых 
компаний.

Проект «Коробка храбрости» 
реализуется ульяновским бла-
готворительным фондом «Дари 
добро». Его директор Ольга Бо-
городецкая рассказала «РГ», что 
теперь маленькие пациенты, от-
правляясь на процедуры, дума-
ют не о боли, а о новой игрушке, 
которую получат. Это экономит 
время и нервы детей, родителей 
и медиков и позволяет немного 
облегчить детские страдания.

 — «Коробка храбрости» — 
это  проект объединения «Клуб 
добряков», с представителями 
которого мы познакомились на 
одном из форумов в Казани, — 
рассказала Богородецкая. — 
Мы договорились, что будем реа-
лизовывать их идеи в Ульянов-
ской области, и «Коробка хра-
брости» — одна из этих идей.

В коробки рекомендуется 
класть машинки, куклы, фигур-
ки животных, небольшие кон-
структоры, фонарики, флома-
стеры, наборы для творчества. 
Не нужно оставлять в них мяг-
кие игрушки, непрочные, 
острые предметы, косметику. 
Игрушки должны быть новыми, 
в упаковке, поскольку у боль-
ных детей часто бывает осла-
блен иммунитет, и с чужими 
бактериями им лучше не кон-
тактировать.

Ульяновские благотворитель-
ные фонды не впервые проводят 
акции, адресованные маленьким 
пациентам. Ранее они дважды до-
говаривались с промышленными 
альпинистами, чтобы те попри-
ветствовали больных детей… че-
рез окно, да еще и в образе ска-
зочных героев. Накануне Нового 
года альпинисты нарядились Де-
дами Морозами, а в апреле повто-
рили акцию, облачившись в ко-
стюмы гномов и скоморохов.

СЛЕДСТВИЕ В Самаре за взятку 
задержали гендиректора 
регионального Фонда 
капремонта 

Капитальный 
подкуп

Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара

СОТРУДНИКИ ФСБ задержали 
врио гендиректора Фонда капи-
тального ремонта Самарской 
области Михаила Архипова. 
В УФСБ по региону «РГ» поя-
снили, что ему предъявят обви-
нение по статье 204 УК РФ (ком-
мерческий подкуп). «Если бы 
подобное обвинение было 
предъявлено чиновнику, то по 
аналогии была бы применена 
статья за взятку», — пояснили в 
ведомстве. Размер подкупа, во 
время передачи которого и про-
изошло задержание, официаль-
но правоохранители пока не 
разглашают.

Известно, что вместе с ним 
задержан второй мужчина. 
В местных СМИ поспешили со-
общить, что это брат руководи-
теля регионального фонда. По 

предварительным данным, он 
был посредником в передаче 
подкупа.   

37-летний Михаил Архипов 
возглавляет фонд уже полтора 
года. До этого он занимал руково-
дящие посты в государственных и 
частных организациях, на протя-
жении восьми лет служил в поли-
ции. На официальном сайте фонда 
указано, что объемы собранных 
с  амарцев взносов на капремонт 
на начало августа составили бо-
лее девяти миллиардов рублей. 

Гендиректор заключал дого-
вора с подрядчиками за так назы-
ваемые «откаты». Причем, как 
выяснили правоохранители, 
у фонда был рычаг воздействия — 
возможность «вымораживать» 
деньги, не расплачиваясь со 
строителями. Чтобы отвести по-
дозрения от себя, к схеме в каче-
стве проводника Архипов при-
влек брата.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Продается Административное здание с движимым 
имуществом, принадлежащее ПАО «Газпром»  

и ООО «Газпром добыча Надым», расположенное 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ,  

г. Надым, ул. Зверева, 21а 
Продавец (собственник) Административного здания: 

ПАО «Газпром». Контактные телефоны: 8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail, inf@adm.gazprom.ru.

Продавец (собственник) движимого имущества  
(локальная информационно-вычислительная сеть, по-
жарно-охранная сигнализация АБК, электроснабже-
ние АБК (2-я нитка)): ООО «Газпром добыча Надым».  
Контактные телефоны: 8 (34995) 68-447, 8 (3499) 566-321,  
Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru.

Наименование процедуры: продажа имущества путем пуб-
личного предложения. 

Организатор публичного предложения: ООО «ЭТП ГПБ» 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 
30.08.2018 года в 12 ч. 00 мин. (время московское).

Дата начала приема заявок: 02.08.2018 г. в 12 ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 
28.08.2018 г. до 12 ч. 00 мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 29.08.2018 г. до 18 ч. 00 мин. 
(время московское).

Место проведения публичного предложения: Электрон-
ная торговая площадка ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: Административ-
ное здание в г. Надым, назначение — нежилое здание, 5-этажное 
(подземных этажей — 1), общая площадь 1852,2 кв. м, с движи-
мым имуществом (локальная информационно-вычислительная 
сеть, пожарно-охранная сигнализация АБК, электроснабжение 
АБК (2-я нитка)) (далее — Имущество, Лот). 

Место нахождения Имущества: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Надым, ул. Зверева, 21а.

ИМУЩЕСТВО ПРОДАЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Цена первоначального предложения: 39 412 000 рублей, 

с НДС.
Шаг повышения цены: 400 000 рублей.
Шаг понижения цены: 374 414 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

31 923 720 рублей, с НДС.
Размер задатка: 4 000 000 рублей, НДС не облагается

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-
ментацией в электронной форме и регламентом ООО «ЭТП ГПБ» 
https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о продаже размещена на официальном 
сайте Организатора публичного предложения https://etp.gpb.ru. 
Кроме того, информация о торгах размещена на специализиро-
ванном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества осуществляется претендентами по предва-
рительному согласованию с Продавцами (Собственниками).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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На фотографии — первый день войны. Она сделана 19 июля (по старому, и 1 
августа по новому стилю) 1914 года. Все читают приказ о мобилизации. 
Мальчик, оглядывающийся на нас, на фронт не попадет. Не успеет вырасти. 
А люди в котелках, модных шляпах и с простонародной готовностью обна-
женными головами — вполне. Последних на фронте, судя по нижнему сним-
ку, будет больше. Но в конце концов на этой войне воевали и Гумилев, и 
Есенин. 
Толпа скорее «идеологическая», чем военная: войну только объявили — 
еще не умер от ран молодой и прекрасный князь Олег Романов, сын вели-
кого князя — поэта К.Р, правнук Николая I (царская семья «не косила» от 
фронта). Еще никто не вкусил ужаса «новой войны» с оружием массового 
поражения (химатаки) — обнуляющим личную храбрость и жалость. Когда 
все это явится, война станет похожей на обернувшегося мальчика — 
скорбь, страх и странная, прибывающая от этого сила.
Это не позорная война России. Фрагментами очень интересная — техниче-
ские изобретения, анализ ошибок, неглупые стратеги, возможность для 
переписки пленных через Красный Крест (все эти детали сейчас хочется 
восстановить и вглядеться в историю и великих боев, и невеликой 
повседневности). Но в общем, не собравшая эти фрагменты в целое побе-
ды, потерявшая общее управление. Запутавшаяся в складках тяжелого, 

сорвавшегося со всех креплений политического занавеса (крушение 
монархии, революция) эта война была придавлена им в истории, и в 
каком-то смысле до сих пор от него не освобождена. Сегодняшние попыт-
ки смотреть на нее «по-другому» — светлые великие князья, милосердные 
великие княгини — ход маятника в другую сторону — без остановки на 
точке правды. 
Парадокс, но мы современнее всего чувствуем эту войну через картины 
Отто Дикса и романы Хемингуэя и Ремарка. «Прощай, оружие» и «потерян-
ное поколение» вот символические марки той войны, не утратившие цену 
и для нас. Но мы еще что-то должны вынуть и вынем из истории той 
войны, кроме нежелания воевать и обязательного посттравматического 
стресса.
Вчера — в день памяти российских воинов, погибших в Первой мировой 
войне, к обелиску павшим на ней и к могиле великого князя Николая 
Николаевича (младшего), бывшего главнокомандующим армии возложи-
ли венки председатель Российского исторического общества Сергей 
Нарышкин и председатель Российского военно-исторического общества, 
министр культуры Владимир Мединский. Сергей Нарышкин рассказал, 
что в России создается электронная картотека участников Первой миро-
вой, и большая часть архива уже оцифрована.

ФИНАНСЫ Сбербанк 
опустил ставки 
по потребительским 
кредитам

Предложение 
породило спрос

Роман Маркелов

СБЕРБАНК запустил традиционную осеннюю акцию по 
снижению ставок по потребительским кредитам. Период 
удешевления ссуд продлится до середины октября.

Об этом говорится в релизе, опубликованном накану-
не Сбербанком. 

В целом снижение ставок составило от 0,2 до 1,2 про-
центных пункта по сравнению с базовыми условиями. 
Максимальное снижение коснулось кредитов на сумму 
от 300 тысяч до миллиона рублей для клиентов, которые 
не получают зарплатные или пенсионные зачисления 
в Сбербанке. Минимальная ставка в рамках акции соста-
вит 11,7 процента годовых, следует из релиза. Эти пред-
ложения будут действовать с 1 августа по 14 октября.

Предложенные условия призваны поддержать высо-
кий потребительский спрос, который банк наблюдал 
в первом полугодии 2018 года, говорится в комментарии 
управляющего директора дивизиона «Занять и сбере-
гать» Сбербанка Сергея Широкова. 

По данным Сбербанка, за шесть месяцев 2018 года 
он выдал кредитов на рекордные 714 миллиардов ру-
блей. Это на 74 процента больше, чем за шесть месяцев 
2017 года, и превышает показатели выдач за аналогич-
ные периоды всех предыдущих лет, подчеркивает Ши-
роков.

ВЫБОРЫ Каждому 
из 146 районов Москвы — 
свое лицо 

В Бирюлево 
свой Арбат 

Любовь Проценко 

В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ штабе Сергея Собянина на Покров-
ке, 47, продолжаются встречи с экспертами. Вчера кан-
дидат в мэры поделился с ними идеей создать комплек-
сную программу развития каждого из 146 районов сто-
лицы. 

— В ходе избирательной кампании к нам поступает 
очень много наказов, — объяснил он. — Анализируя их, мы 
поняли, что большинство касается конкретных террито-
рий. Сейчас все наши программы обеспечивают москви-
чам равные возможности — в образовании, здравоохране-
нии, транспортном обеспечении... И в среднем по городу 
картина смотрится неплохо. Но если присмотреться, вы-
ясняется, что в одном районе не хватает поликлиник, в 
другом — парков, в третьем — условий для занятий спор-
том. И становится понятно, что в среднем проблему не ре-
шить. Ее надо решать с помощью программы комплек-
сного развития именно этого района. Причем программа 
не должна быть просто предвыборной, подчеркнул Собя-
нин. Ее нужно раз в год обновлять и подкреплять финан-
сово, что сделает ее живой и в конечном счете будет спо-
собствовать комплексному развитию всей Москвы. 

Судя по мгновенно развернувшемуся бурному обсу-
ждению, кандидат попал в точку. Контраст между цен-
тром Москвы, где Европа, и спальными районами, мало 
изменившимися с советских времен, явно волнует мно-
гих. «Проект амби-
циозный и крайне 
сложный, — сказал 
глава муниципаль-
ного округа Куркино 
Илья Светиков. — Мы 
с удовольствием 
подключимся к его 
реализации».  

В Куркино, напри-
мер, не хватает шко-
лы искусств. Нужна 
же она прежде всего 
для влияния на го-
родскую среду, в ко-
торой у молодежи формируется личность. Как заметила 
президент Фонда «Институт экономики города» Надежда 
Косарева, учреждений культуры не хватает и в целом пе-
риферии столицы, где обеспеченность ими в 3,5 раза 
ниже, чем в центре: «Конечно, Большой театр в каждом 
районе не построишь, но стандартный набор услуг нужен 
везде». Собянин согласился: «Мы сейчас работаем по 
трем направлениям. Первое — модернизация библиотек. В 
каждой из них за пять лет будет создано открытое медиа-
пространство с новым дизайном, современным компью-
терным оборудованием, книгами.  Второй проект касает-
ся домов культуры. Опыт показывает, что если вложить 
в них душу и ресурсы, они смогут стать центрами куль-
турной жизни района. Ну а третье направление — это мо-
дернизация всех музыкальных школ». 

По мнению ректора НИУ «Высшая школа экономики» 
Ярослава Кузьминова, новыми центрами притяжения 
жителей могут стать и университеты. «В Москве 100 уни-
верситетов, — сказал он. — Все они могут открыть по вы-
ходным двери для жителей. Показать же им есть что. На-
пример, в Бауманке или Первом меде — замечательные 
музеи». А еще на территории каждого из районов распо-
лагается множество организаций, которые могут также 
быть интересны горожанам. Например, редакциям жур-
налов «Новый мир» и «Наука и жизнь» достаточно для 
этого открыть свои архивы. 

Директор центра образования «Царицыно» № 548 
Ефим Рачевский пошел еще дальше: «В городе Мышкине 
на одном из домов я увидел табличку: «Здесь живет луч-
шая акушерка Мышкина». А в Барселоне — надпись: 
«Здесь живет лучший стоматолог нашего квартала»... 
А ведь в Москве огромное количество талантливых лю-
дей! Уверен: известный физик в свои 75 лет охотно прочи-
тает лекцию жителям своего района, если его попросят». 

Много предложений прозвучало и в ответ на вопрос, 
что нужно сделать для того, чтобы каждый житель столи-
цы с гордостью говорил не только «я москвич», но и, ска-
жем, «я житель Орехово-Борисово». Архитектурный 
критик и партнер КБ Григорий Ревзин предложил, на-
пример, в каждом районе устроить, образно говоря, 
свою Тверскую или Арбат, превратив одну из улиц со ста-
линской застройкой в центральную — с пешеходными зо-
нами, кафе, ресторанами и клубами на первых этажах 
жилых домов. А еще сохранить самый первый дом, с ко-
торого начинался район, одну из пятиэтажек, большая 
часть которых уйдет под нож экскаватора во время рено-
вации, поддержать краеведческий музей... Комплексная 
программа развития дает возможность каждому району 
столицы обрести свое лицо. 

РЕСУРСЫ Темпы роста инвестиций в нефтедобычу России 
превысили мировые в 10 раз

Бур и натиск
Александра Воздвиженская

Р
оссийские нефтегазовые 
компании в прошлом году 
нарастили инвестиции в 

свои upstream-проекты (развед-
ка, бурение и добыча) до 58 мил-
лиардов долларов, что на 38 про-
центов больше, чем годом ранее. 
Темпы прироста вложений в Рос-
сии в этом секторе оказались в 
десять раз выше, чем мировые 
(они составили менее четырех 
процентов), следует из ежегодно-
го мониторинга Международно-
го энергетического агентства 
(МЭА).

«Хотя некоторые компании 
увеличили капитальные затраты 
в прошлом году, в 2018 году мно-
гие из них предпочли довольно 
консервативный подход к форми-
рованию инвестиционной про-
граммы, в связи с чем в рублях за-
траты по сектору, скорее всего, 
останутся на прежнем уровне. 
Большая часть инвестиций отой-
дет поддержанию добычи на зре-
лых месторождениях Восточной 
Сибири», — говорится в исследо-
вании. МЭА также прогнозирует, 
что в долларах объем инвестиций 
в этом году может сократиться на 
четыре процента, в том числе 
ввиду снижения курса рубля.

Рост был обеспечен за счет 
увеличения объема инвести-
ций в добычу нефти и газа в ру-
блях и укрепления курса рубля 
в 2017 году относительно 2016 
года, объяснил «Российской га-
зете» заместитель начальника 
Управления по ТЭК Аналитиче-
ского центра при правительст-
ве РФ Александр Амирагян. 
«Изменение курса рубля по-
влияло на объем инвестиций в 
долларовом измерении. Так, в 
среднем за 2017 год курс рубля 
укрепился на 15 процентов от-
носительно 2016 года, что уве-
личило объем инвестиций в 
долларовом выражении», — по-
яснил он.

По данным Минэнерго Рос-

сии, рублевые инвестиции в до-
бычу нефти в 2017 году выросли 
на десять процентов к 2016 году 
прежде всего за счет новых про-
ектов на севере и востоке стра-
ны. Инвестиции в разработку га-
зовых месторождений также 
увеличились преимущественно 
за счет новых проектов. Прежде 
всего это освоение Чаяндинско-
го месторождения для обеспече-
ния газом проекта «Сила Сиби-
ри» и Южно-Тамбейского место-
рождения в рамках проекта 
«Ямал СПГ».

В целом все еще остается 
справедливым утверждение, 
что чем выше цены на нефть, 
тем активнее идет прирост ин-
вестиций, так как высокие 

цены обеспечивают рост фи-
нансовых возможностей ком-
паний, говорит Александр Ами-
рагян. В этом году рост котиро-
вок поможет прирасти инве-
стициям в upstream в мире еще 
на пять процентов, прогнози-
рует МЭА. Наиболее активно 
этот процесс  наблюдается 
всланцевой добыче в США. Нао-
борот, самые скромные показа-
тели — за зрелыми месторожде-
ниями на Ближнем Востоке, 
в России и Китае. Шельфовые 
же проекты ожидает очередной 
год, в котором инвестиции со-
кратятся.

Акцент

 Инвестиции в добычу 
российских нефти и газа 
выросли в основном за счет 
новых проектов на севере 
и востоке страны

Большой театр 
в каждом районе 
не построишь, 
но стандартный 
набор услуг нужен 
везде 

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ
может прибавить мировой рост 
инвестиций в проекты по развед-
ке, бурению и добыче нефти 
при высоких ценах на нее, счита-
ют в МЭА.
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КОСМОС Новый челнок NASA отправится к МКС на ракете с российским двигателем

Из Химок в космос
Александр Емельяненков

Р
акета Atlas 5 с многоразо-
вым кораблем Starliner от-
правится к Международной 

космической станции на россий-
ском двигателе РД-180. Это мо-
жет стать новым этапом в дело-
вом сотрудничестве американ-
ского аэрокосмического агентст-
ва NASA с НПО «Энергомаш» 
в Химках, где производят такие 
двигатели.

Как сообщил накануне генди-
ректор «Энергомаша» Игорь Ар-
бузов, российские РД-180, кото-
рые и раньше использовались 
в США, теперь сертифицированы 
и для пилотируемых пусков с их 
территории. C этой целью еще 
в 2017 году комиссия из предста-
вителей NASA и ВВС США прове-
ла на предприятии в Химках ау-
дит соответствия технологиче-
ских процессов и системы менед-
жмента качества американским 
требованиям. «Выдано заключе-
ние, что наша система обеспечи-
вает выполнение требований для 
проведения пилотируемых мис-
сий», — приводят РИА Новости 
слова Арбузова.

Такой вердикт стал важным 
основанием, чтобы американцы 
дополнительно закупили у Рос-
сии шесть ракетных двигателей 
РД-180. По контракту, который 
уже заключили НПО «Энерго-
маш» и консорциум United 
Launch Alliance, эта партия долж-
на быть поставлена в 2020 году 
для пусков ракет Atlas 5. 

А те двигатели, что уже от-
правлены в США по ранее заклю-

ченным контрактам, использу-
ются в беспилотных запусках (в 
том числе в интересах Пентаго-

на) и проходят тестирование 
к первому пуску ракеты Atlas 5 
с астронавтами NASA на борту 

нового космического челнока 
Starliner. Такой старт, как ожида-
ют, может состояться уже в фев-
рале 2019 года, а в ноябре ны-
нешнего, согласно планам, дол-
жен быть проведен тестовый бес-
пилотный запуск. 

Здесь уместно напомнить, 
что с окончанием эксплуатации 
шаттлов в США на какое-то вре-
мя утратили возможность от-
правлять в космос пилотируе-
мые миссии. Сейчас астронав-
тов NASA доставляют на орбиту 
российские корабли «Союз», 
стартующие с Байконура. Од-
новременно с этим продолжает 
действовать соглашение о по-
ставках из России в США ракет-
ного двигателя РД-180. Сделка 
почти на миллиард долларов 
была заключена еще в 1997 году 
и предусматривала поставку 
101 двигателя.

Около двух лет назад, когда 
началась эпопея с антироссий-
скими санкциями, конгресс США 
ввел запрет на использование 
РД-180 после 2019 года. Но по-
том, буквально через месяц, был 
вынужден ретироваться, когда 

знающие люди объяснили: аме-
риканские аналоги, которые мо-
гли бы заменить поставку двига-
телей из России, в течение трех 
лет созданы не будут. И букваль-
но вслед за этим уже упомянутый 
консорциум United Launch 
Alliance по просьбе Пентагона до-
полнительно заказал у НПО 
«Энергомаш» двадцать РД-180. 

Добавим: разработанный в 
компании Boeing по заказу NASA 
новый многоразовый пилотируе-
мый транспортный корабль 
Starliner (CST-100 — Crew Space 
Transportation) предусматривает 
возможность запуска с помощью 
разных ракет. В том числе — с ис-
пользованием ракеты-носителя 
Vulcan, создание которой в США 
пытаются форсировать. И как 
только Vulcan о себе заявит, ком-
мерческий интерес к ракетным 
двигателям из России в США уга-
снет, прогнозирует научный ру-
ководитель Института космиче-
ской политики Иван Моисеев. 
А пока поставки будут продол-
жаться, потому что они выгодны 
обеим сторонам, резюмирует эк-
сперт. 

Инфрастуктура Минтранс России считает пока нецелесообразным 
проводить реконструкцию автодороги Джубга — Сочи

Поперек дороги
Ольга Максимова, 
Татьяна Шадрина

В
едущую к морю дорогу 
Джубга — Сочи хотят ре-
конструировать, сделав 
ее четырехполосной (по 
две полосы в обе сторо-

ны) и проложив в обход курор-
тным поселкам и городам. Если 
проект Росавтодора реализуют, 
расчетная скорость на ней соста-
вит 120 километров в час. Но 
Минтранс России считает пока 
нецелесообразным проводить ре-
конструкцию автодороги Джубга 
— Сочи. Об этом сообщили «РГ» в 
пресс-службе ведомства.

Варианты реконструкции авто-
мобильной дороги Джубга — Сочи 
(А-147) действительно прорабаты-
вались минтрансом и Росавтодо-
ром. Предварительные техниче-
ские и финансовые оценки говорят 
о том, что это чрезвычайно капита-
лоемкий проект. В нынешних це-
нах его реализация оценивается не 
менее чем в 1,6 триллиона рублей, 
сказали в минтрансе. Кроме того, 
реализовать проект крайне слож-
но технически. Для этого надо бу-
дет вывести часть участков желез-
ной дороги с побережья. В таком 
случае на время дорожной стройки 
нормальное движение поездов и 
автомобилей вдоль побережья бу-
дет серьезно затруднено. Это суще-
ственно осложнит работу всей ин-
фраструктуры одного из ключевых 
курортных регионов страны, заме-
тили в ведомстве.

Однако региональные власти 
придерживаются другой точки 
зрения. 

— Вопрос строительства такой 
дороги мы не раз поднимали на 
федеральном уровне, и для Кра-
снодарского края очень важно, 
что сейчас инициатива детально 
рассматривается. Безусловно, это 
дорогой проект, но для нашего ку-
рортного региона он жизненно не-
обходим, наши прибрежные тер-
ритории давно заслуживают та-
кую трассу, — рассказал, в свою 
очередь, губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондратьев.

И правда, нынешний двухполо-
сный серпантин к морю уже давно 
не выдерживает критики. Феде-
ральная трасса А-147 «Джубга — 
Сочи» начинается от автодороги 
М-4 «Дон» и проходит через Туап-
се, Лазаревскую, Лоо, Сочи до Ад-
лера. Протяженность этой дорож-
но-транспортной артерии состав-
ляет чуть более 210 километров. 
Практически на всем протяжении 
дорога имеет по одной полосе в ка-
ждую сторону.

Вопросы, разумеется, не к ка-
честву покрытия, а к пропускной 
способности. Она изобилует 
участками, которые рассчитаны 
лишь на 12 тысяч автомобилей в 
сутки. На деле же в разгар курор-
тного сезона здесь зачастую фик-
сируют трафик в 60 тысяч машин 

в сутки… В итоге скапливаются 
многочасовые пробки из авто же-
лающих отправиться к морю или 
же, наоборот, вернуться с отдыха. 
Основные заторы обычно в местах 
пересечения транспортных и пе-
шеходных потоков в курортных 
поселках. В результате эту дорогу 
уже давно назвали одной из самых 
проблемных в крае. Так, по дан-
ным регионального управления 
ГИБДД, только за 2017 год здесь 
зафиксировано 286 аварий, в ко-
торых были пострадавшие или по-
гибшие. Большинство произошло 
именно в летние месяцы.

Справедливости ради стоит 
вспомнить, что ранее власти уже 
пытались улучшить транспор-
тную доступность курортов Чер-
номорского побережья на этом 
участке. В частности, была введе-
на в эксплуатацию транспортная 
многоуровневая развязка в райо-
не Джубги. Однако и она не спасла. 
К началу курортного сезона поя-
вились надземные переходы в Ла-
заревском районе Сочи и Туап-
синском районе. Что существенно 
облегчило задачу автомобили-
стам, но не решила ее полностью.

В разгар курортного сезона на 
трассе «Джубга — Сочи» фиксируют 
трафик в 60 тысяч машин в сутки. 

Соглашение на поставку в США ракетных двигателей РД-180 заключено 
еще в 1997 году и выполняется по сей день. 

Акцент

 Нынешний двухполосный 
серпантин к морю уже давно 
не выдерживает критики

АВТОПРОМ

Иномарки 
из России стали
лидерами 
по продажам

СВОИ КОЛЕСА 
БЛИЖЕ 

Андрей Полухин

ИНОМАРОК на российских до-
рогах становится все больше. За 
первую половину 2018 года рос-
сияне приобрели более 574 ты-
сяч легковых автомобилей зару-
бежных производителей — на 
15,8 процента больше, чем за тот 
же период 2017-го.

Самыми востребованными 
остаются машины родственных 
корейских брендов — Kia и 
Hyundai, подсчитали аналитики 
агентства «Автостат Инфо». Так, 
автомобили Kia разошлись тира-
жом в 102,2 тысячи экземпля-
ров, рост продаж свыше 24 про-
центов. Лучше в России прода-
ются только отечественные Lada 
(157,2 тысячи). В топ-5 также 
входят Renault (63 тысячи про-
даж) и Volkswagen (45,5 тысячи).

В модельном зачете впереди 
тоже корейцы. На первом месте 
— Kia Rio (под этим названием те-
перь продается не только седан, 
но и хэтчбек с увеличенным кли-
ренсом), за которым следуют 
кроссовер Hyundai Creta и седан 
Hyundai Solaris. Далее — 
Volkswagen Polo и Renault Duster.

«Первенство моделей ино-
странных брендов для россий-
ского рынка надо считать уже 
нормой, так как именно в бюд-
жетных сегментах В и В+ произ-
водители, особенно Hyundai-Kia 
и Volkswagen Group, нашли оп-
тимальное для потребителей со-
отношение доступной цены и до-
статочно высокого качества», — 
комментирует статистику эк-
сперт ООО «Автостат Инфо» 
Александр Климнов.

Высокие результаты лидеров, 
по его мнению, объясняются еще 
и активным развитием такого 
направления бизнеса, как флит-
продажи. Модели вышеназван-
ных брендов активно продаются 
корпоративным клиентам.

«Kia и Hyundai имеют мощней-
шие резервы в качестве популяр-
ных авто для такси. А теперь еще и 
парки каршеринговых сервисов 
поддерживают и без того высокий 
спрос на бестселлеры этих ма-
рок», — подтверждает эксперт ав-
торынка, ведущий Autospot TV 
Дмитрий Рыбальченко. Другим 
позитивным фактором для лиде-
ров-иномарок, произведенных в 
РФ, по его словам, стало участие в 
госпрограммах «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомобиль».

В ближайшем будущем корей-
ские автопроизводители продол-
жат уверенную экспансию за счет 
агрессивного маркетинга и весь-
ма масштабного обновления мо-
дельного ряда, считает Дмитрий 
Рыбальченко. Речь идет, в частно-
сти, о новых поколениях семейст-
ва Kia Ceed и кроссовера Hyundai 
Santa Fe, рестайлинговых седане 
Kia Optima и еще одном SUV — 
Hyundai Tucson.

Стоит оговориться, что деле-
ние авторынка на отечественные 
и иностранные автомобили ста-
новится все более условным. 
В топ-15 самых востребованных 
иномарок нет ни одной, которую 
бы импортировали с зарубежных 
заводов. А некоторые модели вы-
пускают исключительно в нашей 
стране. 

«Так что считать их иномарка-
ми, в том числе с точки зрения на-
логов, — известный анахронизм, 
удобный лишь для статистическо-
го анализа», — констатирует Алек-
сандр Климнов.

В целом российский авторы-
нок за первое полугодие вырос, 
по сведениям «Автостат Инфо», 
на 16,5 процента. По данным Ас-
социации европейского бизнеса, 
еще больше — 18,2 процента.

В топ-15 самых 
востребованных 
иномарок нет ни 
одной, которую бы 
собрали на зару-
бежных заводах
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Под новую российскую ракету-носитель «Союз-5» («РГ» рассказала об 
этом две недели назад. — Ред.) будут модернизированы двигатели РД-
171МВ разработки и производства того же, химкинского, НПО «Энер-
гомаш». Об этом сообщил на своей странице в Facebook глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин. «Работа пошла, — заявляет он. — Под ракету 
«Союз-5» будет создан модернизированный царь-двигатель РД-171МВ. 
Также в ближайшее время начнется работа по форсированию двигате-
ля РД-191 для увеличения мощности тяжелой ракеты Ангара А5М». 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. N 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду организация Самарский про-
ектно-изыскательский институт «Желдорпроект Поволжья»-фи-
лиал АО «Росжелдорпроект» информирует граждан и обществен-
ные организации о проведении публичных слушаний намечаемой 
хозяйственной деятельности, обоснование которой представлено 
проектной документацией «Реконструкция Детского оздорови-
тельного комплекса «Услада», расположенного в п.Образцовый 
Сызранского района Самарской области, с целью выявления об-
щественных предпочтений и их учета мнения в процессе проведе-
ния оценки воздействия.

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
ар гументированные предложения с момента опубликования на-
стоящего объявления по адресу 446073, Самарская область, Сыз-
ранский район, п. Варламово, ул.Кооперативная, 27, 2 этаж, Отдел 
экологического контроля администрации Сызранского района.

Прием предложений и замечаний осуществляется ежедневно с 
понедельника по четверг с 8.00 до 17.00 в пятницу до 16.00 до  
10 сентября 2018 года. 

Справки по телефонам: 8(8464) 99-79-17 (кроме выходных и 
праздничных дней). 

Желающие могут принять участие в общественных обсуждени-
ях проектной документации «Реконструкции Детского оздорови-
тельного комплекса «Услада», которые организуются отделом 
экологии администрации Сызранского района Самарской облас-
ти и состоятся  11 сентября 2018 года в 16.00 по адресу 446073, Са-
марская область, Сызранский район, п. Варламово, ул.Советская, 
16, КДЦ (культурно досуговый центр), зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Основные заторы создают толпы туристов, идущих на пляж.

НАСЛЕДИЕ В Москве 
появился еще один 
памятник архитектуры 

Готика на 
Красносельской 

Александр Мелешенко 

В СТОЛИЦЕ появился новый памятник архитектуры — 
статус объекта культурного наследия присвоили доход-
ному дому купцов Бурениных на Нижней Красносель-
ской улице. Этот четырехэтажный каменный особняк 
был построен еще во время Первой мировой войны и 
сейчас остался одним из немногих сохранившихся исто-
рических зданий на всей улице. 

Дом действительно выглядит необычно — тон его ре-
бристому фасаду задают два симметричных эркера с 
окнами. Такой стиль обычно называют неоклассициз-
мом, но все же целиком отнести здание к нему нельзя — 
некоторые элементы отсылают к другим архитектур-
ным течениям. 

«За более чем 100 лет не изменились ни архитектурное 
оформление фасадов этого дома, ни планировка этажей, — 
рассказал глава департамента культурного наследия сто-
лицы Алексей Емельянов. — Даже сохранился световой фо-
нарь над парадной лестницей дома. Некоторые декора-
тивные элементы фа-
сада выполнены в 
редком для Москвы 
романо-готическом 
стиле. Например, 
подъезд украшает ге-
ральдическая компо-
зиция со львами».

Построено здание 
по проекту известно-
го российского и со-
ветского архитекто-
ра Вячеслава Олтар-
жевского — одного из авторов первой застройки ВДНХ. 
Спроектированный им доходный дом купцов Бурениных 
предназначался для состоятельных жильцов, а потому и 
его внешний облик, и внутренние интерьеры должны 
были символизировать достаток. О том, что доходный дом 
строился в расчете на богатых жильцов, говорит даже его 
планировка — на каждом этаже предусмотрено всего две 
квартиры. В Мосгорнаследии добавляют, что до конца 
2000-х годов дом был жилым, потом его расселили, и он 
несколько лет пустовал. «Сейчас здание находится в ава-
рийном состоянии. Правообладателю выдано предписа-
ние на разработку проекта реставрации», — сообщили 
«РГ» в ведомстве.

Благодаря статусу объекта культурного наследия дом 
теперь находится под охраной государства — его нельзя 
снести, а исторический облик запрещено изменять. Кро-
ме того, любые ремонтные или реставрационные работы 
собственник сможет начать только после согласования с 
Мосгорнаследием и под его контролем. В ведомстве под-
черкивают, что только за последние семь лет охранный 
статус в Москве получили около 700 зданий. Из них боль-
ше 370 — выявленные объекты культурного наследия, а 
еще 325 — памятники федерального и регионального зна-
чения. Если бы не охранный статус, то многие эти дома 
могли снести или перестроить бы до неузнаваемости. 

Только в июле статус памятников архитектуры в Мо-
скве получили городская усадьба Шнаубертов в Хохлов-
ском переулке, построенная в XVIII—XIX веках и доходный 
дом купца Николая Титова в Ружейном переулке. «А в 
июне в число выявленных объектов культурного наследия 
вошел и доходный дом купца Шешкова, в котором в 1899—
1900 годах жил и работал писатель Антон Чехов», — напо-
минают в Мосгорнаследии.

Архитектурное 
оформление 
фасадов этого дома 
более чем за 100 лет 
не менялось ни разу

Дом выглядит весьма необычно — тон его ребристому 
фасаду задают два симметричных эркера с окнами.
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РЕШЕНИЕ Суд продлил арест
братьев Магомедовых

Везде растрата

Владимир Полетаев

ТВЕРСКОЙ районный суд Москвы вчера рассмотрел хо-
датайство следствия о продлении до 5 ноября содержа-
ния под стражей владельца группы «Сумма» Зиявудина 
Магомедова и его брата Магомеда, обвиняемых по не-
скольким статьям Уголовного кодекса РФ.

Пресс-секретарь суда Анастасия Дзюрко сообщила, 
что братья Магомедовы, а также экс-глава строительной 
компании «Интэкс» Артур Максидов обвиняются в со-
вершении преступлений, предусмотренных частью 4 
статьи 159 УК РФ в мошенничестве в особо крупном раз-
мере, частью 4 статьи 160 УК РФ в присвоении или рас-
трате в особо крупном размере, по части 1 статьи 210 УК 
РФ в организация преступного сообщества. 

Помимо этого Магомеду Магомедову вменяется неза-
конное хранение оружия по части 2 статьи 222 УК РФ. 

По данным следствия, Магомедовы и Максидов при-
частны к организации преступного сообщества. 

В результате криминальной деятельности этой кри-
минальной организации из государственного бюджета 
были похищены деньги на общую сумму порядка двух с 
половиной миллиардов рублей. Следствие считает, что 
часть из этих денег находится на зарубежных счетах биз-
несменов.

Следствие настаивает, что в к этому уголовному делу 
причастны еще два фигуранта, скрывающиеся от следст-
вия в Объединенных Арабских Эмиратах. Это некто На-
гапов и Кочетов. 

Вчера стало известно, что им ужесточили обвинение, 
переквалифицировав на более тяжкую 210-ю статью УК 
РФ. Об этом сказал следователь в суде. 

Оба сбежавших фигуранта объявлены в международ-
ный розыск и заочно арестованы. Их реальный арест и 
доставка на родину - вопрос времени.

Между тем вчера Мосгорсуд рассмотрел жалобу адво-
катов и признал законным арест денежных средств ше-
сти компаний, входящих в группу «Сумма». В рамках 
уголовного дела в отношении братьев Магомедовых аре-
стованы счета и активы 36 компаний. 

Кроме того, на банковские счета бизнесменов и на 
изъятые у них в ходе обысков денежные средства нало-
жен арест. Также был наложен обеспечительный арест на 
четыре машины, две квартиры и на долю в уставных ка-
питалах юридических лиц в рамках уголовного дела. 

Братья Магомедовы были арестованы в марте.

Приказано 
открыть личико

В последний момент из текста законопроекта 
было решено убрать пассаж о тюремном за-
ключении для нарушителей. Парламентарии 

ограничились введением штрафа в размере от тысячи 
датских крон (примерно 134 евро) до 10 тысяч для тех, 
кто попался четыре раза и более. При этом министр 
юстиции королевства Серен Поульсен ранее обещал, 
что инструкции для полицейских не будут содержать 
призывов к принудительным мерам в отношении жен-
щин. Иными словами, насильственно срывать с них 
бурки (то, что в России называют паранджой) или ни-
кабы (головные уборы с прорезями для глаз) никто не 
будет. А вот что все-таки будут делать правоохраните-
ли, не совсем понятно. Как пишет датский портал The 
Local, задрапированную с ног до головы даму могут по-
просить вернуться домой, если та живет неподалеку. 
Либо страж порядка проводит нарушительницу до бли-
жайшего полицейского участка, где ее передадут на 
руки кому-либо из членов семьи. 

В 2010 году в стране жило не более двухсот мусуль-
манок, которые привыкли полностью закрывать лицо. 
Вероятно, с тех пор их число выросло. Как бы то ни 
было, вряд ли кому-то удастся оспорить новые прави-
ла: все прецеденты до сих пор были безуспешны. В 
прошлом году суд Европейского союза отклонил иск 
двух исповедующих консервативный ислам жительниц 
Бельгии, которые считали запрет на ношение паран-
джи дискриминационным. Напротив, судья признал 
его гарантией безопасности и залогом единения обще-
ства. Все подобные инициативы, принятые в последние 
годы на территории ЕС, политкорректно объединяют 
меры в отношении и религиозных, и гражданских пред-
метов обихода. Например, в Австрии, где аналогичный 
документ вступил в силу 1 октября 2017-го, под запрет 
попали также балаклавы, клоунские маски и даже ре-
спираторы. Впрочем, тут есть нюанс: речь идет именно 
об общественных местах или массовых мероприятиях, 
например — митингах. То есть до абсурда дело не дохо-
дит, и медикам все-таки можно носить в больницах 
марлевые повязки, строителям — приходить на работу 
в спецодежде, а праздным горожанам надевать маска-
радные костюмы во время карнавальных шествий.

Но правоприменительная практика все равно хро-
мает. «Среди юристов нет единства по поводу терми-
нов. Что считать публичным пространством? И будет 
ли запрет распространяться, к примеру, на тюрьмы 
или центры содержания беженцев?» — отмечает изда-
ние. Французы, которые в 2011 году стали пионерами 
на этом пути, тоже не могут похвастаться большими 
успехами. За первые пять лет в протоколах МВД респу-
блики зафиксировано 1546 случаев, когда полицей-
ским приходилось выписывать штраф женщинам в па-
рандже, остановленным прямо на улице. Причем мно-
гие попадались неоднократно: одну фигурантку штра-
фовали 33 раза, еще пятерых — по четырнадцать раз. 
«При этом выполнение закона остается проблемой: за-
частую полицейским приходится просто закрывать 
глаза на нарушения, особенно в тех проблемных райо-
нах, где отношения между полицией и местной молоде-
жью (с иммигрантскими корнями. — Прим. «РГ») и без 
того накалены до предела. Так, в 2013 году полицей-
ская проверка одной мусульманской женщины приве-
ла к трехдневным беспорядкам», — напоминает фран-
цузская версия The Local. 

АРМИЯ Международные военные игры идут сразу
в семи странах

Гусеницы рвутся 
на ходу 
Сергей Птичкин

Н
акал состязаний на играх 
АрМИ-2018 растет с ка-
ждым днем. Не выдержи-

вает даже сталь, но команды 
упорно бьются за победу.

В самом зрелищном соревно-
вании «Танковый биатлон» опре-
делились лидеры. Это Россия, Ка-
захстан, Китай, Беларусь. Непло-
хие результаты показывают 
Азербайджан, Киргизия, Сербия 
и Сирия.

А вот танкисты из ЮАР усту-
пают всем другим представите-

лям Африки и пока замыкают 
турнирную таблицу. 

Гонки стальных машин идут 
столь напряженно, что уже были 
и столкновения танков, и обрыв 
гусениц. Даже один из россий-
ских экипажей умудрился разуть 
свой танк. Это не удивительно. 
Ведь на отдельных участках гон-
ки Т-72Б3 массой 46 тонн разви-
вают скорость 77 км/час. Это при 
том, что для них максимальной 
считалась скорость движения в 
65 км/час, да и то по шоссе. Вы-
жимать из машины сверхпре-
дельные возможности регламент 

«Танкового биатлона» допускает. 
Хотя обрыв гусеницы ведет к за-
мене машины и начислению 
штрафного времени.

Игры начались на всех заяв-
ленных полигонах Азербайджа-
на, Армении, Беларуси, Ирана, 
Казахстана, Китая и России. В 
частности, в Иране стартовал 
конкурс военных водолазов «Глу-
бина». 

Очень добрый конкурс «Вер-
ный друг» проходит на базе кино-
логического центра Вооружен-
ных сил РФ в Дмитрове под Мо-
сквой. Из названия понятно, что 
наряду со своими военными хо-
зяевами соревнуются их четве-
роногие друзья. Всего выступает 
восемь команд из семи стран. В 
первый же день отличные резуль-
таты показал младший сержант 
из Беларуси Евгений Шатравко и 
его немецкая овчарка с «оратор-
ским» именем Цицерон. А также 
старший лейтенант Мохаммед 
Али из Египта с бельгийской ов-
чаркой, которую зовут по-наше-
му – Дон.

Во Владимирской области во-
енные инженеры армий России и 
Китая наводят понтонные пере-
правы через Оку. Ширина реки, 
через которую планируется пе-
реправлять различную военную 
технику, около пятисот метров, 
глубина — десять метров. За дей-
ствиями понтонеров наблюдают 
тысячи местных жителей.

1
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Суд в Москве
арестовал двух
офицеров ФСБ

ВОШЛИ 
В РЫНОК

Иван Егоров

МОСКОВСКИЙ гарнизонный 
военный суд арестовал двух офи-
церов ФСБ по делу о мошенниче-
стве в особо крупном размере.

Согласно данным, опублико-
ванным на сайте суда, 13 июля 
были удовлетворены ходатайст-
ва следствия об избрании меры 
пресечения Сергею Никитюку и 
Константину Стрыкову. Матери-
алы на офицеров поступили в суд 
накануне 12 июля.  

Позже, 17 июля, Стрыков и 
Никитюк обжаловали решение о 
своем аресте, но эти жалобы 
пока не рассматривались. Согла-
сно материалам дела офицеров 
обвиняют по части 4 статьи 159 
УК РФ, то есть в мошенничестве, 
совершенном в особо крупном 
размере. В ФСБ, как и в Следст-
венном комитете РФ, не коммен-
тируют задержание сотрудников 
спецслужбы. 

По данным газеты «Коммер-
сантъ», речь идет о сотрудниках 
управления «М», которое надзи-
рает за деятельностью правоох-
ранительных органов, майоре 
Сергее Никитюке и капитане 
Константине Стрыкове.

По версии следствия, которое 
ведет центральный аппарат СК 
РФ, еще в 2016 году оба контр-
разведчика участвовали в афере 
по отчуждению 50 процентов ак-
тивов коммерческой структуры, 
владевшей небольшим строи-
тельным рынком «На Остапов-
ской».  Речь идет о 2,3 млн ру-
блей. 

Узнав о том, что столичные 
власти собираются снести не-
сколько неказистых павильонов, 
расположенных на рынке, офи-
церы обратились к владельцу 
компании, которому предложи-
ли, используя свои связи, ре-

шить вопрос с сохранением его 
бизнеса. За это они, по словам 
бизнесмена, потребовали пере-
писать половину фирмы, устав-
ный капитал которой составлял 
4,6 млн руб., на стороннего чело-
века. 

Чуть позже полкомпании 
оформили на мать человека, ко-
торого предложили офицеры в 
качестве совладельца. Тем не ме-
нее рынок «На Остаповской» все 
же снесли, а его владельцам 
предложена компенсация в 90 
млн руб. 

Владелец компании, которо-
му пришлось бы делить деньги с 
новым компаньоном, посчитал 
себя обманутым и написал заяв-
ление в правоохранительные ор-
ганы. Правда, задержали офице-
ров только спустя два года. 

Кстати, по некоторым дан-
ным, оба контрразведчика при-
нимали непосредственное учас-
тие практически во всех гром-
ких разоблачениях в структуре 
ФСИН в последние годы. В част-
ности, по данным СМИ, офицеры 
участвовали в оперативной раз-
работке осужденного за мошен-
ничество экс-главы ведомства 
Александра Реймера и находя-
щегося под арестом по обвине-
нию в особо крупной растрате и 
получении взятки бывшего за-
мдиректора службы Олега Кор-
шунова. 

По данным «Интерфакса», в 
материалах дела Коршунова 
есть рапорт за подписью старше-
го оперуполномоченного по осо-
бо важным делам Управления 
«М» ФСБ, инициалы которого 
совпадают с арестованным су-
дом Никитюком С.А. 

Бывший замдиректора 
ФСИН Олег Коршунов обвиня-
ется по двум эпизодам растра-
ты в особо крупном размере с 
использованием служебного 
положения. 

По данным следствия, Коршу-
нов, возглавлявший контрак-
тную службу ФСИН, в 2015—
2016 годах организовал заклю-
чение двух госконтрактов на по-
ставку горюче-смазочных мате-
риалов и продуктов питания по 
завышенным ценам. Следствие 
считает, что в результате дейст-
вий чиновника и его соучастни-
ков ведомству был причинен 
ущерб свыше 160 миллионов ру-
блей. 

По данным СМИ, летом 2016 
года Коршунов и замначальника 
тылового управления ФСИН 
Светлана Алексеева потребова-
ли откат в 42 миллиона рублей.  

Приговор Пятеро членов банды GTA признаны убийцами 

На людей охотились 
по ночам

Владимир Федосенко 

М
особлсуд присту-
пил вчера к огла-
шению приговора 
членам так назы-
ваемой банды GTA. 

И признал виновными в банди-
тизме, убийствах, а также неза-
конном приобретении, передаче 
и сбыте оружия пятерых подсу-
димых.

Напомним, еще 29 мая про-
курор попросил для четверых из 
фигурантов громкого дела са-
мое строгое наказание, предус-
мотренное законом — пожизнен-
ное лишение свободы. Пятому 
подсудимому гособвинитель   
попросил назначить 25 лет за-
ключения  в колонии строгого 
режима. Кроме лишения свобо-
ды представитель прокуратуры 
предложил  оштрафовать обви-
няемых на сумму от 700 тысяч 
рублей до 900 тысяч рублей.

Адвокаты, выступая в прени-
ях, просили суд о снисхождении 
для своих подзащитных и назна-
чении более мягкого наказания.

По данным следствия, в мар-
те 2012 года Ибайдулло Субха-

нов, который имел фальшивый 
паспорт на имя Усманова, со-
здал на территории Московской 
области вооруженную банду. 
Привлек в нее уроженцев Тад-
жикистана, Узбекистана, Кирги-
зии и Казахстана, пятеро из ко-
торых являлись гражданами РФ. 
Банда получила название в СМИ 
по  ана логии с  популярной 
компьютерной игрой Grand 
Theft Auto (GTA). 

Участники банды выклады-
вали на трассу шипы, поджидая 
в засаде. После того как автомо-
биль останавливался с проби-
той шиной, они расстреливали 
водителя и пассажиров, затем 
обыскивали машину, забирая из 

нее все подряд. Также они напа-
дали на водителей, останавли-
вавшихся ночью в безлюдных 
местах, убивали и забирали с  
собой окровавленные  вещи по-
гибших. Награбленное они от-
носили своим семьям: еду, одеж-
ду, личные вещи жертв. 

Всего на территории Мо-
сквы, Подмосковья и Калуж-
ской области участниками бан-
ды совершено 16 нападений на 
граждан, в ходе которых были 
убиты 17 человек и 5 ранены.

Предполагаемый лидер бан-
ды Ибайдулло Субханов  был 
ликвидирован при оказании во-
оруженного сопротивления во 
время задержания в ноябре 

2014 года. Еще несколько участ-
ников банды были объявлены в 
международный розыск.

Изначально на скамье подсу-
димых находилось девять чело-
век. Ровно год назад, первого ав-
густа, после очередного заседа-
ния пятеро подсудимых в лифте 
здания суда напали на сопрово-
ждавших их двоих конвоиров. 
Завладев оружием конвоя, об-
виняемые устроили в здании 
Мособлсуда перестрелку с бой-
цами Росгвардии. В результате 
Мирзомавлон Мирзошарипов, 
Холик Субханов и Абдумуким 
Мамадчонов были ликвидиро-
ваны на месте, четвертый на-
павший — Фазлитдин Хасанов 
позже скончался в больнице.

Пятый соучастник попытки 
побега — Хазратхон Додохонов 
получил травмы, но выжил. В 
конце апреля ему провели пси-
хиатрическую экспертизу, по 
результатам которой он при-
знан вменяемым и теперь ждет 
приговора.

По сообщению официально-
го представителя СК РФ Светла-
ны Петренко, «в настоящее вре-
мя продолжается расследование 

в отношении пятерых участни-
ков банды, которые скрылись.  
При этом двое из них уже задер-
жаны и содержатся под стражей 
в Республике Таджикистан». Их 
экстрадиции ждут в России.

Следственный комитет Рос-
сии опубликовал на своем офи-
циальном YouTube-канале ви-
део следственного эксперимен-
та с участниками банды GTA, на 
котором задержанные расска-
зывают, как нападали на своих 
жертв. 

В частности, они  показыва-
ют, как расстреливали людей и 
раскидывали на дороге шипы, 
чтобы выманить ничего не подо-
зревающих водителей из ма-
шин.

Как сообщила пресс-секре-
тарь Мособлсуда Наталья Оси-
пова, в связи с большим объе-
мом текста приговора его огла-
шение займет до шести дней.

Пятеро грабителей и убийц ждут 
приговора в суде. Еще столько же 
бандитов находятся в розыске.

На соревнованиях разведчиков преодолевают и такие препятствия.

Акцент

    Члены банды GTA отличались 
особой жестокостью. 
На их руках кровь 22 ни в чем 
не повинных людейВ ФСБ, как 

и в Следственном 
комитете РФ, 
не комментируют 
задержание сотруд-
ников спецслужбы

Следите за процессом 
на сайте 
rg.ru/sujet/5910

Все новости с танкового 
биатлона на сайте
rg.ru/sujet/5268

КОНФЛИКТ Семья из Орла 
не смогла отдохнуть 
за рубежом по оплаченной
турпутевке

Турфирма тут 
ни при чем

Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

ДЕЛО о защите прав потребите-
ля рассмотрел Орловский об-
ластной суд. Местный житель 
требовал взыскать с туроперато-
ра стоимость путевки, которой 
он и его жена не смогли восполь-
зоваться. Несостоявшихся тури-
стов задержали на границе. 

В суде мужчина рассказал, что 
планировал отдохнуть с супругой 
в Объединенных Арабских Эми-
ратах. Чета заранее приобрела пу-
тевку стоимостью около 50 тысяч 
рублей. Им было обещано недель-
ное проживание в четырехзве-
здочном отеле с двухразовым пи-
танием.

Добраться до курорта супруги 
не смогли. В аэропорту Домодедо-
во жену задержали при прохожде-
нии пограничного контроля. Ока-
залось, что в отношении нее воз-
буждено исполнительное произ-
водство. За несколько дней до пу-
тешествия судебные приставы вы-
несли постановление об ограниче-
нии ее выезда за рубеж.

Для женщины это стало неожи-
данностью. К мужу претензий не 
было. Он мог отправиться в Дубай 
один, но супругу не оставил. Пара 
вернулась в Орел и потребовала 
вернуть деньги за путевку. Фирма 
согласилась возместить стои-
мость агентского вознаграждения 
— около четырех тысяч рублей. И 
то ради сохранения своей репута-
ции.

Спор перекочевал в суд. Истец 
считал, что нарушены его права. 

Дескать, туроператор неправо-
мерно отказывается вернуть стои-
мость путевки. Он потребовал 
также компенсацию морального 
вреда, неустойку и штраф за несо-
блюдение требований потребите-
ля в добровольном порядке.

В удовлетворении иска было 
отказано. Согласно Закону «Об 
основах туристской деятельности 
в РФ» туроператор несет ответст-
венность перед туристом за неи-
сполнение или ненадлежащее ис-
полнение обязательств по догово-
ру независимо от того, кем долж-
ны были оказываться или оказы-
вались эти услуги.

Но компания-то полностью вы-
полнила взятые на себя обязатель-
ства. Суд не нашел ее вины в том, 
что женщину не пропустили через 
границу. Туроператор не обязан 
проверять, включен ли его клиент 
в список невыездных. 

Как пояснили в региональном 
управлении ФССП, для этого до-
статочно зайти на официальный 
сайт службы и проверить базу дан-
ных должников. Если бы орлов-
чанка это сделала, то успела бы по-
гасить долг. Введенные против нее 
ограничения были бы оперативно 
сняты. «Каких-либо виновных дей-
ствий или бездействия со стороны 
ответчика по оформлению доку-
ментов и исполнению обяза-
тельств, вытекающих из условий 
договора с турфирмой — сообщили 
в суде. — Невозможность предо-
ставления услуги была вызвана 
исключительно действиями ист-
ца, поэтому понесенные расходы 
возврату не подлежат».

Отныне жительницам Дании запрещается появляться в бур-
ках или никабах (как на фото) в публичных местах. 
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ПАМЯТЬ На Гавайи 
доставили останки 
американских солдат

Вернулись 
на родину

Юрий Когалов

ОСТАНКИ 55 американских военнослужащих, погибших 
во время Корейской войны 1950—1953 годов и переданных 
США властями КНДР, доставили на Гавайи. В торжествен-
ной встрече военно-транспортного самолета с прахом сол-
дат (так называемой церемонии репатриации) принял 
участие вице-президент США Майкл Пенс.

В последний раз 
подобное мероприя-
тие проводилось в 
2007 году. Тогда Пхе-
ньян согласился пе-
редать тела шести 
американских воен-
нослужащих. За 
ними в КНДР специ-
ально прилетал быв-
ший в то время губер-
натором штата Нью-
Мексико и претен-
дентом на пост пре-
зидента США от де-
мократов Билл Ричардсон. Возможность для возобновле-
ния этого процесса открылась после встречи президента 
США Дональда Трампа и лидера КНДР Ким Чен Ына, кото-
рая прошла в Сингапуре в июне. Одним из пунктов сов-
местного заявления стала договоренность как можно ско-
рее произвести раскопки останков погибших в годы Ко-
рейской войны и передать их американской стороне.

В рамках этого соглашения на Гавайи и были отправле-
ны те самые 55 тел. Однако есть вероятность, что среди них 
не только американские военнослужащие, но и представи-
тели других стран, принимавших участие в той войне на 
стороне Южной Кореи. По крайней мере, такое мнение вы-
разил министр обороны США Джеймс Мэттис. В связи с 
этим останки будут тщательно изучены представителями 
специального подразделения военного ведомства США. Ан-
тропологи установят пол, расу, рост и возраст погибших. 

В настоящее время пропавшими без вести во время Ко-
рейской войны считаются 7,7 тысячи американских сол-
дат (при 36,9 тысячи официально признанных погибши-
ми). Предполагается, что 5,3 тысячи из них покоятся на 
территории КНДР.

КОНФЛИКТ Китай, США 
и две Кореи ведут 
тайные переговоры 
по окончанию 
Корейской войны

Никак 
не поделят мир 

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

ДИПЛОМАТЫ Китая, Южной, Северной Кореи и США в 
настоящий момент активно ведут тайные консультации, 
согласовывая условия официального окончания Корей-
ской войны 1950—53 гг., которая до сих пор считается лишь 
«приостановленной» на перемирие. Однако пока у сторон 
остаются разногласия по поводу формальных вопросов со-
ответствующего соглашения. Об этом со ссылкой на свои 
источники сообщили южнокорейские СМИ.

Примерно две недели назад постоянный член Политбю-
ро ЦК Компартии Китая Ян Цзечи, курирующий внешнюю 
политику и безопасность, посетил Сеул и провел закрытые 
переговоры с помощником президента РК Мун Чжэ Ина 
Чон Ы Ёном. Одной из главных тем для обсуждения стал 
вопрос об официальном окончании Корейской войны. 
Факт визита официально признали в администрации пре-
зидента РК после 
того, как местная га-
зета «Тона Ильбо» со-
общила о перегово-
рах, ссылаясь на соб-
ственные источники.

Официальные 
представители Сеула 
очень туманно поя-
снили, что именно 
Чон и Ян обсуждали, 
но, по информации 
других газет, Китай 
пытается получить гарантии, будет включен в число стран, 
которые подпишут итоговую декларацию об окончании 
Корейской войны. До сих пор еще неясно, окажется ли со-
глашение трехсторонним (с участием КНДР, РК и США) 
либо к нему присоединится еще и Китай, который активно 
участвовал в конфликте на стороне Пхеньяна. В Сеуле от-
метили, что возможны оба варианта, тогда как в Пекине 
явно пытаются добиться, чтобы Китай тоже не забыли 
пригласить.

В целом в последние недели дипломаты КНР, США, РК и 
КНДР ведут активные секретные консультации в различ-
ных форматах, обсуждая тему завершения Корейской вой-
ны. По информации «Чосон Ильбо», этот вопрос стал од-
ним из самых главных на переговорах помощника прези-
дента РК по безопасности и внешней политики Чон Ы Ёна с 
помощником президента США по безопасности Джона 
Болтона в Вашингтоне 20—22 июля, а также в ходе состояв-
шейся на прошлой неделе встречи в Пхеньяне заммини-
стра иностранных дел КНР Кун Сюанью и главы МИД 
КНДР Ли Ён Хо. В Сеуле ожидают, что Кун в ближайшее 
время приедет в Южную Корею и проинформирует об ито-
гах своей встречи с северокорейцами по вопросу об окон-
чании Корейской войны.

Правда, как констатируют южнокорейские эксперты, 
пока между сторонами сохраняются достаточно сильные 
различия по поводу деталей возможного соглашения. Так, 
Южная Корея хочет как можно скорее заявить об оконча-
нии Корейской войны, чтобы таким образом гарантиро-
вать безопасность Пхеньяну и дать ему стимул для отказа 
от ядерного оружия. Вашингтон же, напротив, требует, 
чтобы КНДР сначала предприняла шаги, демонстрирую-
щие ее готовность разоружиться, а потом вела речь про за-
вершение конфликта. Кроме того, в США не слишком хотят 
включать Китай в число подписантов соглашения. Пекину 
же, как уже говорилось, желательно, чтобы он был среди 
тех, кто завершит войну, тем более что войска КНР актив-
но участвовали в конфликте на стороне Северной Кореи.

Ожидается, что эта тема будет активно обсуждаться в 
кулуарах регионального саммита ASEAN, который начнет-
ся завтра в Сингапуре и где собрались все потенциальные 
участники соглашения об окончании Корейской войны.

ТРАГЕДИЯ Кто убил российских журналистов в Центральноафриканской Республике 

Убийцы говорили по-арабски
Константин Волков

П
оявились подробности 
гибели в Центральноаф-
риканской Республике 

(ЦАР) трех россиян — Орхана 
Джемаля, Александра Расторгу-
ева и Кирилла Радченко. Их рас-
стреляли неизвестные 30 июля в 
24 километрах от города Сибю.

Как сообщило центральноаф-
риканское радио Ndeke Luka со 
ссылкой на официальные источ-
ники, команда журналистов по 
туристической визе прибыла в 
столицу ЦАР Банги 27 июля. За-
тем они направились на север, 
их целью были города Декоа и 
Кага-Бандоро, находящиеся 
примерно в 350 и 400 киломе-
трах от столицы. 

30 июля около 18 часов джип, 
в котором находились трое жур-
налистов и водитель — гражда-
нин ЦАР, был остановлен на 
блокпосту на выезде из Сибю, 
рассказал депутат городского 
управления Марселин Йойо. Во-
енные посоветовали россиянам 
дождаться утра,  поскольку 
ездить по ЦАР даже днем крайне 
опасно, а ночью — тем более. Од-
нако журналисты решили все же 
добраться до пункта назначе-
ния. В 24 километрах от Сибю, 
между деревнями Кене и Кпа-
коу, на них напала группа при-
мерно из десяти человек, все на-
падавшие были в тюрбанах на 
голове и говорили по-арабски. 
Трое россиян были убиты на ме-
сте, водитель сбежал, несмотря 

на полученное ранение. При-
мерно в 5 утра он добрался до 
властей и сообщил им о траге-
дии. Миссия ООН по стабилиза-
ции в ЦАР (MINUSKA) подтвер-
дила обнаружение тел троих по-
гибших.

По некоторым сведениям, у 
россиян было с собой более 8 
тысяч долларов наличными, что 
для ЦАР, одной из беднейших 
стран в мире с ВВП в 700 долла-

ров на человека, — огромная 
сумма. Как заявили власти ЦАР, 
россиян могли убить повстанцы 
из коалиции Seleka, действую-
щие на севере страны.

Гибель россиян была под-
тверждена вечером 31 июля 
российским МИД. «По поступа-
ющей из Центральноафрикан-
ской Республики информации, 
30 июля недалеко от города 
Сибю погибли три человека, 

имевших при себе только жур-
налистские документы, выдан-
ные на имя Кирилла Радченко, 
Александра Расторгуева и Орха-
на Джемаля, — говорится в заяв-
лении, опубликованном на сай-
те ведомства. — В настоящий мо-
мент их тела уже доставлены в 
Банги. Посольство России в ЦАР, 
к сожалению, не было информи-
ровано о пребывании на терри-
тории страны российских жур-

налистов. Сотрудники нашей 
дипмиссии находятся в тесном 
контакте с местными правоох-
ранительными органами и пра-
вительственными структура-
ми».

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова со-
общила о том, что «убитые рос-
сийские журналисты, исходя из 
места обнаружения тел, двига-
лись совсем не туда, где работа-
ют российские военные специа-
листы, наличие которых в ЦАР 
никто не скрывал. Мало того, ис-
ходя из полученной от местной 
стороны информации, погиб-
шие россияне игнорировали 
предупреждения о том, что по-
кидают зону, которую контр-
олируют местные правоохрани-
тельные органы. Что они делали 
в ЦАР на самом деле, каковы 
были их цели и задачи — вопрос 
открытый». Кроме того,  она на-
звала «околесицей» сообщения 
СМИ о связи между гибелью 
российских журналистов и дея-
тельностью «неких частных во-
енных компаний».

Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело по ста-
тье «убийство двух и более че-
ловек» (ч. 2 ст. 105 УК РФ). При 
этом СКР не может сам прово-
дить расследование на террито-
рии другого государства, но 
вправе делать запросы местным 
властям и сотрудничать с ними. 

Между тем центральноафри-
канские СМИ сообщают о пере-
движении в районе Кага-Бандо-
ро, куда направлялись россия-
не, вооруженных групп ислами-
стов, входящих в состав коали-
ции Seleka .  Представитель 
MINUSKA Владимир Монтейру 
заявил, что миссии ООН извест-
но о  случаях перемещения 
войск, и миротворцам поставле-
на задача защитить население 
от возможных угроз. Между тем 
местные жители заявляют, что 
голубые каски «ничего не дела-
ют для защиты от бандитов». 
Как полагают эксперты, наибо-
лее вероятный вариант, что на-
падение на россиян было совер-
шено с целью ограбления на 
фоне гражданской войны.

КРИМИНАЛ

В Швеции 
похитили 
уникальные 
регалии 
XVII века

УПЛЫЛА 
КОРОНА 
КОРОЛЕЙ

Кристина Акопова

ИЗ СОБОРА в шведском городе 
Стренгнес, который расположен 
недалеко от Стокгольма, неиз-
вестные похитили короны коро-
ля Карла IX и его жены Кристи-
ны, а также королевскую держа-
ву. Королевские похоронные ре-
галии, украшенные золотом, 
драгоценными камнями и жем-
чугом, хранятся в соборе с нача-
ла XVII века. 

Инцидент произошел днем во 
вторник, когда собор был открыт 
для посетителей. По свидетель-
ствам очевидцев, двое мужчин 
разбили витрину, которая, к сло-
ву, находилась под сигнализа-
цией, быстро забрали оттуда ко-
ролевские регалии и выбежали 
из здания. Затем преступники 
скрылись на маленькой белой 
моторной лодке, которая ждала 
их в нескольких сотнях метров 
на озере Меларен. 

Том Роуэлл, который видел 
грабителей, рассказывает, что 
сразу же позвонил в полицию, 
потому что заподозрил нелад-
ное: «Я понял, что это грабители 
по тому, как они себя вели». По-
чему работники собора, в пер-
вую очередь — охранники,  не 
смогли задержать преступников 
с поличным, пока не уточняется.

Точная сумма ущерба не на-
зывается. Как отметили в поли-
ции, оценить похищенные цен-
ности сложно, так как речь идет 
об «уникальных исторических 
реликвиях». В Стренгнесском 
соборе инцидент назвали огром-
ной потерей «как в культурном, 
так и финансовом плане».

После того, как преступников 
не удалось поймать по горячему 
следу, шведская полиция опу-
бликовала в интернете фотогра-
фию пропавших регалий, что, по 
мнению полицейских, сильно 
осложнит их сбыт. Украденные 
ценности также объявлены в ро-
зыск через систему Интерпола. 
Представитель полиции Томас 
Агневик возлагает большие над-
ежды на возвращение ценно-
стей: «Грабители не смогут про-
дать такие ценности на откры-
том рынке. Слишком мало людей 
будут готовы хранить подобные 
сокровища».

Масштабная операция по по-
иску преступников продолжает-
ся: задействованы вертолеты, 
лодки и наземный транспорт. 

Стражи порядка обратились 
за помощью к местным жителям, 
которых призывают немедленно 
сообщать всю известную инфор-
мацию в органы правопорядка. 
Однако, несмотря на предприня-
тые меры, ни обнаружить похи-
щенное, ни установить местона-
хождение преступников пока 
так и не удалось.

Евгений Шестаков

П
ока чиновники Евро-
союза обещают «ман-
ну небесную» в виде 6 
тысяч евро за каждо-
го мигранта тем евро-

пейским странам, кто согласится 
принимать беженцев, в Италии 
создан прецедент, способный по-
ложить конец контрабанде людь-
ми. Причем это не будет стоить 
Еврокомиссии ни цента. Случай с 
итальянским буксиром АSSO 28, 
который спас в Средиземном 
море 108 мигрантов, остается в 
топе европейских новостей. И все 
потому, что капитан корабля вме-
сто того, чтобы доставить нелега-
лов к итальянским берегам, пря-
миком направился к берегам ли-
вийским.  И высадил искателей 
лучшей жизни в местном порту, 
даже не пожелав выяснить, имеют 
ли они право на получение убежи-
ща в единой Европе или нет. 

В среду управление Верховно-
го комиссара ООН по делам бе-
женцев заявило, что намерено 
расследовать действия экипажа 
итальянского буксира. Тот, мол, 
не имел права возвращать миг-
рантов в Ливию, поскольку эта 
страна «не является безопасной 
для проживания», что ранее при-
знали в ООН и Евросоюзе. А далее 
начинается казуистика. По меж-
дународному праву, если ита-
льянцы спасли беженцев в ней-
тральных водах, то их следовало 
доставить в государство, где им 
ничего не будет угрожать, то есть 

на Апеннины. Но если это прои-
зошло в территориальных водах 
Ливии, то спасенных можно на за-
конных основаниях вернуть в то 
место, откуда они отправлялись в 
опасный путь. Поскольку с юри-
дической точки зрения в этом 
случае Ливия перестает быть опа-
сной для жизни страной. На эту 
норму и ссылается капитан ASSO.  
Причем в этом миграционном те-
атре абсурда есть еще один суще-
ственный нюанс — признавший 
Ливию небезопасной для бежен-
цев страной Евросоюз обсуждает 
с Триполи размещение на ливий-
ской территории транзитных ла-
герей для беженцев. В конце июня 
переговоры на эту тему в ливий-
ской столице вел вице-премьер 
Италии Маттео Сальвини. Прав-
да, визит прошел безуспешно: со-
беседник Сальвини вице-предсе-
датель президентского совета Ли-
вии Ахмед Майтыг заявил, что 
Триполи «согласен с Европой в 
том, что касается миграции, но 

полностью отвергает наличие ка-
ких-либо лагерей». В свою оче-
редь итальянский переговорщик 
написал в «Твиттере», что также 
предлагал ливийцам создать не-
сколько центров по приему бе-
женцев в африканских государст-
вах к югу от ливийских границ 
вместо аналогичных лагерей, ко-
торые Франция и Испания хотели 
бы открыть на итальянской тер-
ритории. 

В интервью газете Die Welt гла-
ва Европарламента Антонио Тая-
ни озвучил расходы, которые не-
обходимо заложить в бюджете Ев-
росоюза для преодоления мигра-
ционного кризиса. Суммы выгля-
дят астрономическими:  по мне-
нию Таяни, на реализацию так на-
зываемого «плана Маршалла по 
Африке» Европе необходимо по 
меньшей мере 40 миллиардов 
евро, чтобы в ближайшие 10 лет 
мобилизовать инвестиции в раз-
мере 500 миллиардов евро. Толь-
ко на перекрытие средиземно-

морского маршрута миграции 
единой Европе необходимо 6 мил-
лиардов евро.

С учетом замороженной торго-
вой войны с США и требований 
Вашингтона к членам НАТО суще-
ственно увеличить расходы на 
оборону Брюсселю просто неот-
куда взять средства для затыкания 
миграционных дыр. «Такие стра-
ны, как Италия и Греция хотят, 
чтобы другие забрали их бежен-
цев. Польша и Венгрия о таком и 
думать не хотят. Позиции стран ЕС 
в миграционной политике абсо-
лютно непоколебимы», — конста-
тирует Frankfurter Rundschau.

Приведу мнение представите-
ля еще одной страны, вовлечен-
ной в миграционный кризис. Ми-
нистр иностранных дел Испании 
Жозеп Боррель считает, что про-
блему нельзя решить точечно, 
распределив по странам нелега-
лов, находящихся на том или 
ином корабле. А единой Европе 
предстоит строить миграцион-
ную политику в перспективе на 
20—30 лет, чтобы ответить на во-
прос, что делать с 200 миллиона-
ми новых жителей, которые поя-
вятся в Африке. На общественное 
мнение влияет немедленный эф-
фект в СМИ, признает Боррель, — 
мертвый ребенок на пляже или 
тонущий корабль. Ищутся немед-
ленные решения, но это не решает 
проблему в корне.

Ранее любопытную статисти-
ку опубликовало Федеральное 
статистическое ведомство в Вис-
бадене. В частности, оно утвер-

ждало, что прирост населения в 
семьях мигрантов составил 3,8 
процентного пункта — рекордный 
показатель с 2005 года. Но, судя 
по всему, это далеко не предел — с 
первого августа в Германии снят 
запрет на воссоединение семей 
мигрантов со всеми вытекающи-
ми из этого решения демографи-
ческими последствиями.  При 
этом в 2017 году число жителей 
ФРГ, имеющих миграционные 
корни выросло до 19,3 миллионов 
человек — их стало на 5 процентов 
больше, чем в 2016 году.   В среду 
РИА Новости, ссылаясь на дипло-
матический источник, сообщило 
о новых инициативах Еврокомис-
сии — выделить деньги Марокко и 
Тунису для усиления их нацио-
нальных погранслужб. А в Бель-
гии заработал проект по борьбе с 
мошенничеством, выявляющий 
беженцев, которые, получив по-
литическое убежище в Старом 
Свете, продолжают ездить в от-
пуск на родину. Но все эти шаги, 
на которые, кстати, страны ЕС 
уже тратят немалые средства, 
лишь создают иллюзию, что миг-
рационная проблема решается. 
Так что нельзя исключать, что со-
зданный экипажем буксира ASSO 
28 в отношении мигрантов преце-
дент может в итоге стать той са-
мой последней антикризисной со-
ломинкой, за которую схватятся 
страны Средиземноморья, когда 
убедятся, что предложенные 
брюссельскими теоретиками 
меры не работают или обходятся 
слишком дорого.

Люди несут цветы к Центральному Дому журналиста, где установлены фотографии погибших в ЦАР россиян.

Самолет компании, Aeromexico выполнявший рейс из Дуранго в Мехико, потерпел крушение сразу после взлета. На его борту находились 
103 человека — 99 пассажиров и четыре члена экипажа. В результате аварии никто не погиб. Люди успели выбраться из салона и отойти 
на безопасное расстояние прежде, чем лайнер загорелся. По предварительной версии, инцидент произошел из-за плохой погоды.

Геополитика  Власти Италии нашли способ, как остановить 
незаконную миграцию. В ООН — против

«Извозчик» не довез

Южная Корея 
хочет как можно 
скорее заявить 
об окончании 
Корейской войны

Пропавшими 
без вести во время 
Корейской войны 
считаются 
7,7 тысячи амери-
канских солдат

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Глава Чечни Рамзан Кадыров призвал наказать убийц россиян в Центральноаф-

риканской Республике по законам военного времени. По его словам, также 

надо строго спрашивать с тех, кто организовал поездку Орхана Джемаля, Алек-

сандра Расторгуева и Кирилла Радченко по туристическим визам в ЦАР, зная, 

что подвергает жизнь людей опасности. 

Глава Чечни выразил соболезнование родственникам погибших и подчеркнул, 

что россиян «расстреляли не мусульмане, не христиане, а уголовники, бандиты, 

преступники, независимо от того, какую организацию или ведомство они пред-

ставляют».

Больше фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1573814

Акцент

 На реализацию 
так называемого «плана 
Маршалла по Африке» Европе 
необходимо по меньшей мере 
40 миллиардов евро
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ТЕАТР

Испанец 
Хуанхо Аркес
поставил 
спектакль 
в «Балете 
Москва»

В СОСЕДНЕМ 
ЗИЛЕ НОГИ 
ЖЕЛТЫ

Анна Галайда

ОДНОАКТНЫЙ балет «Тран-
скрипция цвета» создан специ-
ально для московских танцов-
щиков. Идею постановки хореог-
раф позаимствовал у конструк-
тивиста Ласло Мохой-Надя.

Первые показы «Транскрип-
ции цвета» прошли на сцене 
Культурного центра ЗИЛ с ан-
шлагом. «Балет Москва» не вхо-
дит в число столичных театраль-
ных тяжеловесов, и приглашать 
к сотрудничеству классиков у 
него ресурсов нет. Зато он не бо-
ится риска и предоставляет свою 
классическую труппу молодым 
постановщикам. Хуанхо Аркес 
не первая восходящая звезда хо-
реографии, в чьем резюме те-
перь фигурирует скромная мо-
сковская компания.

Москвичи запеленговали ис-
панца на его первых самостоя-
тельных шагах в хореографии. В 
2015-м Аркес выпустил в «Бале-
те Москва» одноактный «Ми-
нос» по мотивам античного 
мифа. Спектакль обращал на 
себя внимание небанальной 
композицией, эффектной теа-
тральностью, созданной доволь-
но ограниченными средствами, 
и желанием разрабатывать лек-
сику классического танца. Де-
бют был отмечен двумя номина-
циями «Золотой маски».

На новую постановку в «Ба-
лет Москва» Аркес вернулся в 
статусе креативного партнера 
Национального балета Нидер-
ландов — одной из главных куз-
ниц хореографических кадров 
в Европе. В «Транскрипции цве-
та» он и драматург Фабьен Вегт 
оглядываются на сто лет назад, 
в эпоху конструктивизма. Их 
внимание привлек Ласло Мохой-
Надь — художник, фотограф.

В основу «Транскрипции цве-
та» положена «Конструкция 
А II». Аркеса в первую очередь 
интересовали отношения хоре-
ографии и пространства. Неуди-
вительно, что сценографами 
спектакля стали сам хореограф и 
его драматург Фабьен Вегт: не-
большая зиловская сцена неод-
нократно трансформируется, 
что определяют развитие дейст-
вия и хореографии. Сложных 
конструкций при этом не требу-
ется, но даже прозрачная занаве-
ска в спектакле обретает новые 
выразительные возможности. 
Сценография поддержана свето-
вой партитурой Константина 
Бинкина. Важной частью «Тран-
скрипции цвета» являются и ко-
стюмы Оливера Халлера, лако-
ничные и простые. Они повторя-
ют цвета фигур «Конструкции 
А II», позволяющих каждой груп-
пе артистов и солистам выгля-
деть яркой краской в палитре 
спектакля. Но Аркес смешивает 
их порой в совершенно иных 
пропорциях, чем Мохой-Надь. 

Для хореографа конструкти-
вистская идея художника — лишь 
стимул для разработки собствен-
ной композиции. Она не так из-
ощренна, как ее художественный 
прообраз — пока Аркесу гораздо 
лучше удается сочинять интере-
сные и сложные хореографиче-
ские фразы. Он решительно ис-
пользует возможности танцов-
щиков, включая их ограничения, 
как собственные краски — он 
встраивает в спектакль и роман-
тическую сильфиду, явно не 
обладающую запасом виртуоз-
ности, и маленького трюкача, 
очевидно, выпадающего из обще-
го контекста труппы. А вырази-
тельным ногам Людмилы Доксо-
мовой (Желтый цвет) он позво-
ляет звучать, как прекрасному 
музыкальному инструменту.

КОНФЛИКТ  Эдуард Успенский 
и «Cоюзмультфильм» 
нашли общий язык

Как кошка 
с собакой

Сусанна Альперина

ИСТОРИЯ взаимоотношений «Союзмультфильма» и 
писателя Эдуарда Успенского получила доброе продол-
жение. 

Напомним, что киностудия затеяла 30-серийное про-
должение культового советского мультфильма «Про-
стоквашино». В титрах были высказаны добрые слова 
в адрес Успенского — который, однако, заявил, что не пе-
редавал права на литературную основу историй про ге-
роев «Простоквашино».

И вот, наконец, конфликт между высокими сторона-
ми — сам по себе постепенно превратившийся в отдель-
ный сериал — разрешился. По новому соглашению, Эду-
ард Успенский предоставил киностудии право на ис-
пользование оригинальных сценариев мультфильмов 
«Трое из Простоквашино», «Каникулы в Простокваши-
но», «Зима в Простоквашино», десяти еще не экранизи-
рованных литературных историй из цикла «Простоква-
шино», а также исключительную лицензию на исполь-
зование товарных знаков с именами и изображениями 
популярных героев и наименованием «Простокваши-
но». «Союзмульфильм» обязуется выплачивать автору 
роялти. 

Председатель правления «Союзмультфильма» Юлиа-
на Слащева приветствовала преодоление разногласий 
и переход к «конструктивному сотрудничеству» и сооб-
щила, что студия заинтересована в экранизации и дру-
гих произведений Эдуарда Успенского, о чем также ве-
дутся переговоры.  

«Заключенный договор отчетливым образом разгра-
ничивает права и ответственность сторон. Это, безуслов-
но, новая веха в практике взаимодействия производст-
венных студий и авторов литературной основы, — заявил 
юрист Эдуарда Успенского Константин Леонтьев. — Ду-
маю, что все участники довольны результатами перего-
воров, которые позволили поставить точку в многолет-
нем противостоянии».

Из первых уст Режиссер Евгений Каменькович, художественный 
руководитель Мастерской Петра Фоменко, об антибуржуазности 
и непримиримости 

Счастливы вместе
Наталья Шаинян

Т
еатр, принимающий 
зрителей почти все 
лето,  — Мастерская 
Петра Фоменко.  По 
окончании 25-го сезо-

на  «РГ» побеседовала с художе-
ственным руководителем Ма-
стерской Евгением Каменькови-
чем.

В этом сезоне у вас были три пре-
мьеры. Вошел в репертуар пре-
красный спектакль «Проклятый 
Север» после того, как удалось 
договориться с наследниками 
Юрия Казакова. Поставлена сов-
ременная пьеса Дмитрия Дани-
лова «Сережа очень тупой». И 
вот только что — «Легкое дыха-
ние» по Петру Гладилину. 
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Четыре — еще 
«Египетские ночи» восстановили. 
Прошлый сезон мы прозвали 
«французским»: работали над 
Мериме, Готье, француз Кристоф 
Рок поставил мольеровского «Ам-
фитриона» — и дали себе слово, 
что этот сезон будет русским. По-
этому Пушкин, Казаков, Данилов. 
Мы очень рады, что с ним позна-
комились, уже прочитали его но-
вую пьесу, надеюсь, что наше со-
трудничество будет продолжено. 
А с Петром Гладилиным мы знако-
мы давно, его пьеса «Смерть под 
парусом» — это история о непри-
миримости. Это, по-моему, одна 
из болевых точек нашего общест-
ва: никто не готов выслушивать 
другого, все жестко настаивают 
на своем. Я рад, когда мы беремся 
за современные произведения, 
ведь у нас в театре большинство 
готово до конца жизни работать 
только над классикой.

Так и зрители воспринимают 
Мастерскую как оплот классиче-
ского наследия. И вдруг возра-
стает доля современной драмы в 
репертуаре. Отходите от тради-
ций?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Нет-нет. Един-
ственный человек в театре, кото-
рый любит новую драму — это я. 
То, что мы сделали в этом сезо-
не, — капля в море. Уже в следую-
щем — опять классика: я берусь за 
«Короля Лира» вместе с худож-
ником Александром Боровским, 
с которым мы когда-то сделали 
десять спектаклей, и сейчас, как 
я шучу, исполним нашу «лебеди-
ную песню». Появится «Чайка», 
из которой Кирилл Пирогов об-
ещает сделать комедию. Очень 
ждем Олега Глушкова, который 
поставит совершенно зубодро-
бительную вещь под названием 
«Тайна Чарльза Адамса», к нему 
уже очередь из актеров стоит. По-
лина Айрапетова думает над ран-
ней прозой Томаса Манна. То есть 
классика в приоритете. 

Я бы как раз больше приветство-
вала новую драму, чем стопятиде-
сятую интерпретацию классики.
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ:  Думаю, вы 
категорически не правы, все за-
висит от того, как сделать. В на-
шем театре для меня лучший 
спектакль — «Семейное счастье» 
Фоменко. Это история про меня, 
и неважно, на каком материале, 
современном или классическом, 
получится такое создать. Глав-
ное, чтобы было, что сказать. 
А новую драму я и Петру Наумо-
вичу все время приносил. Он 
всегда радовался, хвалил, а сам 
продолжал заниматься класси-
кой. Зато когда появилась «Таня-
Таня» Оли Мухиной, он ее сразу 
поставил. Нам нужен свой драма-
тург.  

Шесть лет, как вы встали у руля 
после ухода Фоменко. В тот мо-
мент что вам казалось самым 
важным?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Не смотреть 
назад, а двигаться вперед. Есть 
старая мысль: если ты лицом 
к прошлому, то ты задом к буду-
щему. 

Но вы же воспринимались как 
продолжатель традиции?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Ни в коем слу-
чае. У Петра Наумовича огромное 
количество его прямых учеников 
и воспитанников — достаточно на-
звать Женовача и Карбаускиса, не 
говоря о плеяде выдающихся ар-
тистов. Просто мне так повезло, 
что я оказался рядом с Фоменко, 
когда он набрал свой первый 
курс, это чудо, что мы ни разу не 
рассорились за все время. И те 
годы, когда в ГИТИСе были выпу-
щены четыре фоменковских кур-
са, — самые светлые. От них у меня 
ощущение сплошного полета.

А потом вы остались один?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Наследство 
Фоменко еще будет оценено в пол-
ной мере, не только режиссерское, 
но и педагогическое. Он умел точ-
но подсказать направление, куда 
стоит идти, а куда не надо. Вот его 

ученики тоже уже преподают — 
Кирилл Пирогов в Щукинском ин-
ституте, Мадлен Джабраилова — 
во ВГИКе, у «стариков» есть ог-
ромный педагогический потенци-
ал. Поэтому я не один.

Не смотреть назад, а придумать 
новое — получилось?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Сложно ска-
зать. Мне кажется, удача «Сна в 
летнюю ночь» Ивана Поповски — 
в том, что минимум половина те-
атра участвовала. Мы взрослеем, 

меняемся, и основной вывод 
этих шести лет: чем мы меньше 
распадаемся, чем больше общно-
сти, крупных работ, тем лучше.

А что вы назвали бы приорите-
том сегодняшнего дня?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Поиск — толь-
ко один приоритет может быть в 
театре. 

При этом вы не только сохраняе-
те фоменковские постановки в 
репертуаре в поразительно жи-
вой форме, но еще и восстанав-
ливаете ранее снятые. Как это 
удалось?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Это не моя 
инициатива, я только поддержи-
вал. Сначала Галя Тюнина пред-
ложила восстановить «Безум-
ную из Шайо», которую мы иг-
рали на одной из старых сцен. 
Этой «коммунистической», как 
я шутил, пьесе настоящее худо-
жественное звучание придал 
только Петр Наумович. И здоро-
во, что рядом был Кирилл Пиро-
гов, который смог перенести его 
на большую сцену, и получился 
праздник. «Египетские ночи» 
тоже родились на старой ма-
ленькой сцене, а потом как-то 
показали их несколько раз на 
больших сценах и увидели, что 

там спектакль расцветает. Спа-
сибо Карэну Бадалову, который  
педантично сохранил кучу запи-
сей, пленок, по ним мы сделали 
вторую редакцию спектакля, 
ввели новых персонажей. Это не 
только важные спектакли. Для 
молодых актеров, которые Фо-
менко не застали и сейчас попа-
ли в «Египетские ночи», — это 
уникальная школа. Так, как 
строил психологический рису-
нок роли Фоменко,  сегодня 
никто не умеет.

 Мне кажется, в «Проклятом Се-
вере» это получилось неожидан-
но близко тому, что делал Фо-
менко.
Е В Г Е Н И Й  К А М Е Н Ь К О В И Ч :  Спасибо, 
я очень горжусь этим спекта-
клем. Это победа молодой твор-
ческой группы — они сами все 
придумали, сочинили компози-
цию, декорацию, сами подобра-
ли музыку, изучили северные го-
воры — и все получилось.

У вас изумительное здание Но-
вой сцены архитектуры Сергея 
Гнедовского, которое успел и Фо-
менко увидеть, слава богу. Веро-
ятно, лучшее из зданий москов-
ских театров, построенных в на-
шем веке.
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Я думаю, что 
есть три лучших новых здания. 
Наше, Студия театрального 
искусства Сергея Женовача и 
Школа драматического искусст-
ва на Сретенке, я всех иностран-
цев вожу по этому маршруту.

Благодаря зданию ваш театр 
функционирует и как концер-
тное, выставочное, лекционное 
пространство. Это очень в духе 
времени — приходить в театр не 
только на спектакли.
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Это заслуга 

нашего гениального директора 
Андрея Воробьева и его замести-
теля Марии Чистяковой. На боль-
шой сцене у нас большие пиани-
сты — Березовский, Дебарг, дру-
гие... Бывают и юные талантли-
вые музыканты. Площадку мы 
никому не даем, сами приглаша-
ем. Вот выступает у нас Нор-
штейн — и это счастье. Темы лек-
ций не случайны, связаны с ос-
новным репертуаром. Например, 
в Блумсдэй Дмитрий Быков гово-
рил о романе Джойса, спектакль 
по которому у нас идет. Новое на-
чинание нашей дирекции — джа-
зовые вечера в фойе. У нас много 
музыкантов и среди артистов. 
Коля Орловский консерваторию 
закончил, Дима Захаров — чело-
век-оркестр, Полина Агуреева, 
Саша Мичков, Мадлен Джабраи-
лова — поют, Кирилл Пирогов 
даже призы получает за музыку к 
фильмам. Мне хочется в каждом 
спектакле задействовать ор-
кестр, это мощнейшее вырази-
тельное средство.

Театр Фоменко становится му-
зыкальным?
Е В Г Е Н И Й  К А М Е Н Ь К О В И Ч :  Так ведь 
Мейерхольд говорил, что режис-
сура — это музыкальная профес-
сия. И я чувствую, что мы одна-
жды поставим мюзикл. Еще Петр 
Наумович ходил кругами вокруг 
«Порги и Бесс», обсуждали пар-
титуру — думаю, скоро мы дозре-
ем до нее или другого.

Декларируя движение вперед, 
Вы через фразу вспоминаете 
основателя, берете идеи из 
прошлого для будущего.
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: У него было 
очень много тепла на каждого, и я 
знаю, что за шесть лет многих так 
и не отпустила боль потери. У нас 
в литчасти лежат два списка на-

званий, утверждают, что это пла-
ны Фоменко — там жизни не хва-
тит, чтобы это все воплотить. 

И он словно оставил вам сундук, 
из которого вы продолжаете вы-
нимать идеи.
 ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Да, и продол-
жаем заведенные им практики. 
Например, «Пробы и ошибки» — 
любой человек в труппе может 
подать практическую заявку. 
В этом сезоне я не очень собой 
доволен — у нас в театре разные 
группы занимались Платоно-
вым, Беккетом, Сент-Экзюпери, 
Хармсом, и, к сожалению, до фи-
нала не дошел никто. А обычно 
три четверти заявок становятся 
спектаклями. Правда, нас и так 
обвиняют в том, что слишком 
много премьер — с этим согла-
ситься я никак не могу. У нас ог-
ромная труппа, четыре сцены — 
грех жаловаться. Продолжаем и 
стажерские группы — впервые за 
25 лет посмотрели все выпуск-
ные курсы театральных институ-
тов Москвы и Петербурга и на-
брали «четвертую стажировку» 
— пять человек. Думаю, в послед-
ний раз. Я не хочу ни с кем рас-
ставаться, но мысленно поставил 
предел численности труппы — 60 
человек. Возможно, кто-то из ак-
тивно снимающихся перейдет на 
разовые спектакли.

По какому свойству таланта или 
личности актера вы понимаете, 
что он вашей театральной груп-
пы крови?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Очень труд-
ный вопрос. Здесь все не случай-
ны, все лучшие. Пожалуй, анти-
буржуазность, если вы понимае-
те, о чем я. Мы все очень пережи-
ваем из-за цен на билеты. Это 
очень болезненная тема. Мы вы-
нуждены держать высокие цены 
наряду с доступными, иначе мы 
становимся рабами спекулянтов. 
Гламур, по-моему, серьезно угро-
жает театру. Современные теа-
тры обслуживают зажиточное на-
селение, так это назовем. А в Пет-
ре Наумовиче была удивительная 
простота. Не могу представить, 
чтобы ему был важен «порш» или 
яхта. Когда я вспоминаю его, 
вижу, как он в упоении рассказы-
вает про фильм, выставку, кон-
церт, куда надо сходить, а еще 
лучше — все время репетировать. 
Это познание жизни через театр.

Как, по-вашему: театр существу-
ет обособленно от реальности за 
его стенами как некий храм 
духа, или вы связаны с актуаль-
ной повесткой, с проблемами, 
сотрясающими общество?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ:  Мне кажется, 
театр должен чуть-чуть отста-
вать от жизни, на шаг, преобразо-
вывать ее в какой-то опыт, он не 
может давать рецептов. Но не-
прямая реакция театра может 
быть очень значимой. Например, 
«Губернатор» в БДТ стал неожи-
данно гражданским высказыва-
нием. У нас есть спектакль «Но-
сорог», который идет словно зиг-
загами, порой пугающе сигнали-
зируя об «оносороживании» об-
щества, становясь самым злобод-
невным.

Вы 10 лет ездите с гастролями в 
Севастополь. Что-то изменилось 
в отношении публики после 
2014-го?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Это началось 
с попытки помочь Черноморско-
му театру флота. Выручка с одно-
го спектакля идет театру, а дру-
гой играем бесплатно для моря-
ков. Я боюсь, что сейчас из этого 
сделают политический жест, а на-
чиналось с простого желания вы-
ручить. Когда мы начинали и у 
нас ничего не было, нам так мно-
го людей помогло — от Табакова 
до людей из финансовых сфер, и 
мы считаем помощь естествен-
ным делом — вот студенты курса 
Олега Кудряшова у нас два года 
играли свои спектакли.

А что впереди? Есть надежды?
ЕВГЕНИЙ КАМЕНЬКОВИЧ: Есть! Мы сей-
час с Димой Крымовым выпуска-
ем наш третий курс, и если хва-
тит сил и здоровья, надо будет 
снова набирать. И в этот момент 
ты гордишься страной! Столько 
талантливых людей стало приез-
жать отовсюду, они начитаны, 
прекрасно поют, двигаются. Я на 
вступительных экзаменах каж-
дый раз обретаю десятую моло-
дость. У нас огромная, может, не 
очень хорошо организованная, 
но очень талантливая страна.

КИНО Первая актриса 
Франции прошлась 
по «звездной дорожке» 
Ессентуков

Рискует 
и выигрывает

Александр Ярошенко

КАТРИН Денев прилетела в Ессентуки, чтобы стать по-
четной гостьей кинофестиваля  «Хрустальный источ-
ник» и получить приз «За вклад в мировое искусство». 
В коротком леопардовом платье, с пышной прической, 
тонкая сигарета в изящных пальцах. Быстрые движения, 
глубокий взгляд, в ее глазах по-прежнему тонет окружа-
ющий мир. Такой великую актрису увидел корреспон-
дент «РГ». Ее размышления — перед вами. 

Что самое интересное в искусстве? Здесь все зависит 
от взгляда художника, это может быть повседневная 
жизнь простого человека, которого в русской литерату-
ре называют «маленьким», а может быть что-то особен-
ное, отличительное. 

Я послушная актриса, все, что говорит режиссер, — де-
лаю. Во время работы всегда происходит обмен энер-
гией, эмоциями.  Я люблю общаться с режиссерами. На-
пример, мне понравилось работать с Эмманюэль Берко. 
Не так давно я снималась у нее в фильме «С высоко под-
нятой головой». Я там сыграла роль судьи. От работы 
осталось очень хорошее послевкусие.

Для актрисы очень важно рисковать, делать вещи, 
к которым ты не был готов и которые ты не знаешь. Без 
этого жизнь скучная и плоская.

Я несколько раз была в России, мне очень нравится 
ваша страна, нравится ваш народ. В России, на мой 
взгляд, ярко выражена экстравертность:  люди очень об-
щительны, больше отдают, чем берут. Мне давно нравит-
ся русский театр, люблю русское кино. 

 Россия — это больше чем жизнь, поражает ее велико-
ватость. Здесь все сверх нормы. Той нормы, к которой 
привыкли во Франции. 

Разница существует между всеми нациями и народа-
ми. В этом и есть прелесть жизни. Ради этой разницы 
люди путешествуют. Когда приезжаю в другую страну, 
всегда стараюсь посмотреть самую старую часть города, 
побывать в ресторане национальной кухни и обязатель-
но посмотреть местное телевидение. Ну как побывать 
в России и не съесть борща или пельменей? 

Почему согласилась приехать в этот маленький го-
род?  Я много езжу по фестивалям. Сегодня, когда  карти-
ны можно смотреть в интернете, считаю очень важным 
показывать фильмы на большом экране. Картина в кино-
театре — это другое кино.

Акцент

 Театр в эпоху клипового 
сознания — одно из последних 
мест, где человек может 
не спешить

В ФОКУСЕ

Что для вас — ядро фоменковского наследия, которое он передал актерам?
Евгений Каменькович | Только одно слово — подробность. Имеет значение каж-

дый поворот головы, точно выставленный свет, детальность психологического 

существования на сцене. Театр в эпоху клипового сознания — одно из послед-

них мест, где человек может не спешить. Я торопыга, а Петр Наумович никуда не 

спешил и учил этому как самому главному. Он словно держал в руках увеличи-

тельное стекло, фокусировал внимание зрителя.

Катрин Денев на фестивале «Хрустальный источник» получи-
ла приз «За вклад в киноискусство». 

Хуанхо Аркес создал 
«Транскрипцию цвета» специально 
для «Балета Москва». 

Сцена из спектакля «Проклятый 
Север» в Мастерской Петра 
Фоменко. 
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ТРАНСПОРТ Вчера 
«Комета-120М» начала 
выполнять регулярные 
рейсы между Ялтой 
и Севастополем 

По морю 
на крыльях

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

НОВЕНЬКАЯ «Комета» на подводных крыльях вчера 
утром отправилась в первый рейс из Севастополя в 
Ялту, после полудня вернулась обратно. В салоне нет 
свободных мест — все 120 билетов раскуплены. Путе-
шествие морем в курортную столицу Крыма длится 
два часа. Судно развивает скорость 35 узлов — около 
65 километров в час. За окном пролетает крымское по-
бережье — бухты Севастополя, Херсонесский маяк, 
дворцы и парки Ялты, склоны Ай-Петри.

— Скорость, тяга, волны! — делится эмоциями один 
из первых пассажиров «Кометы» Алексей Демкин из 
Москвы. — Но при этом плавный ход, поездка легко пе-
реносится, даже если обычно укачивает. В салоне 
очень комфортно, удобные кресла, кондиционер, хо-
роший обзор ... 

«Комета-120М» создана на базе советских проек-
тов «Комета», «Колхида», «Катран». В отличие от сво-
их предшественников, в новом судне особое внимание 
уделили комфорту пассажиров и членов экипажа. В са-
лоне почти не чувствуются удары волн благодаря авто-
матической системе снижения качки и перегрузки. 
Корпус «Кометы-120М» был построен на судострои-
тельном заводе «Вымпел» в Рыбинске, а достройку вы-
полняли в Севастополе на заводе «Персей». 

Спрос на морское путешествие большой. Как сооб-
щил гендиректор «Крымские морские порты» Алексей 
Волков,  раскуплены все билеты на ближайшие четыре 
дня. Комета выполняет четыре рейса в день. Время от-
правления из Севастополя — 8.00 и 14.00, из Ялты — 
11.00 и 17.00. Стоимость проезда в экономклассе со-
ставляет 500 рублей, в бизнес-классе — 800, детский (с 
двух до семи лет) — 200 рублей. Есть и семейный тариф 
— за 1000 рублей могут проехать двое взрослых и три 
ребенка до 14 лет. Купить билеты можно в кассах пор-
тов Севастополя и Ялты, а также на сайте: «комета-
крым.рф.»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Московским 
школам дали право 
самим решить, когда 
отметить День знаний

С субботы 
до понедельника

Александр Емельяненков

ЗА МЕСЯЦ до 1 сентября московским школам выдали 
индульгенцию: в этом году они сами могут решить, когда 
отмечать День знаний — в субботу, воскресенье или поне-
дельник.  

Как следует из разъяснений на официальном портале 
мэра столицы, торжественные мероприятия по случаю 
Дня знаний и начала нового учебного года в школах Мо-
сквы пройдут до 3 сентября включительно. А конкретную 
дату пусть определяют сами учебные заведения, дали по-
нять из профильного департамента, связав такую реко-
мендацию с выходными днями и Московским междуна-
родным форумом «Город образования», который пройдет 
на ВДНХ с 30 августа по 2 сентября.

«Департамент образования города Москвы рекоменду-
ет школам организовать мероприятия, связанные с нача-
лом 2018/2019 учебного года, с учетом планов родителей и 
самих учеников», — цитирует портал заместителя руково-
дителя Департамента образования Москвы Павла Карпова.

За пределами российской столицы, включая Санкт-Пе-
тербург, Курган, Самару, Мурманск, Элисту, Ульяновск, к 
такой, с позволения сказать, вольности отнеслись насто-
роженно.  В Калининградской области, как сообщил наш 
собственный корреспондент, представители нескольких 
школ выступали с предложением перенести День знаний 
на 3 сентября. Но в министерстве образования региона 
решили, что праздник начала учебного года следует отме-
чать в официальный день — 1 сентября. Ведь День знаний 
все равно не является учебным днем, а праздничные ме-
роприятия могут пройти и в субботу. Да и родителям, ко-
торые хотели бы проводить своих детей на школьные ли-
нейки, не надо для этого отпрашиваться с работы. 

Электричка 
Хабаровск—Москва

РЕЗОНАНС Министерство внутренних дел России 
и Тосненское райпо действенно откликнулись 
на публикацию «Родины» и «Российской газеты»

После 
«Обеда с Наполеоном»

Чтобы воспользовать-
ся новой льготой, пас-
сажирам нужно пере-

кодировать свои социальные 
карты. С 1 августа это можно 
сделать на всех вокзалах Мо-
сквы и станциях подмосковных 
городов, где работают кассы.  А с 
15 августа услуга станет доступ-
на не только в кассах, но и в тер-
миналах самообслуживания. 
Очередей при этом не ожидает-
ся — процесс перекодировки 
карт занимает 5—10 секунд, 

иногда обычный билет покупа-
ется дольше. 

Тем пассажирам, которые 
льготу получили, а социальной 
карты не имеют, нужно обратить-
ся в многофункциональный центр 
«Мои документы» для ее офор-
мления. Прийти можно в ближай-
ший МФЦ. Оформление карты за-

нимает 5—7 дней, на это время 
льготнику выдадут временный 
проездной, дающий право на бес-
платный проезд в электричках. 

Льготный проезд на электрич-
ках вводят и некоторые другие 
регионы. Например, с нынешней 
весны 10-процентную скидку 
при покупке билета на электрич-
ку предоставляют пенсионерам 
Санкт-Петербурга.  Обычно 
льготный проезд на пригородных 
поездах региональные власти 
вводят на летний сезон, поддер-
живая пенсионеров-дачников. Но 
власти Санкт-Петербурга под-
черкнули, что эта льгота будет 
действовать круглогодично. 

Также со скидкой продаются 
билеты на пригородные электрич-
ки и в Новосибирске. 

Сергей Емельянов

В 
июньском номере «Родины» 
за 2018 год (а затем в «Рос-
сийской газете») был опубли-

кован материал «Обед с Наполео-
ном», в котором рассказывалось о 
судьбе захоронения русского гене-
рала Александра Балашова — чело-
века, пытавшегося предотвратить 
Отечественную войну. По заданию 
Александра I он выехал навстречу 
французским войскам и вел пере-
говоры с Наполеоном. Завоеватель 
не внял предостережениям Бала-
шова, о чем наверняка пожалел в 
дальнейшем…

В конце своей жизни Александр 
Дмитриевич поселился в имении 
Шапки (ныне — Тосненский район 
Ленинградской области), где и был 

похоронен в семейном склепе цер-
кви Покрова Пресвятой Богороди-
цы. Во время Великой Отечествен-
ной войны немцы разрушили 
храм, а в 1960-е годы местное рай-
по построило на его фундаменте 
над криптой одноэтажный кирпич-
ный магазин.

В последние годы сельчане мно-
гое делают для увековечивания па-
мяти генерала: установили крест 
рядом с местом его погребения, 
проводят Балашовские чтения и… 
пишут письма во все инстанции с 
требованием убрать магазин с мо-
гилы.

После публикации редакция по-
лучила письмо из МВД России 
(Александр Дмитриевич Балашов в 
свое время был первым мини-
стром полиции Российской импе-

рии. — Авт.). «Выражаем искрен-
нюю признательность за опубли-
кование данной статьи и сообща-
ем, что в рамках празднования 
300-летия российской полиции 9 
июня 2018 года в п. Шапки Тоснен-
ского района Ленинградской обла-
сти состоялось торжественное от-
крытие памятника А.Д. Балашову, 
— сообщил «Родине» начальник Де-
партамента государственной 
службы и кадров МВД России В. Л. 
Кубышко. — МВД России намерено 
добиваться восстановления захо-
ронения А.Д. Балашова. В связи с 
этим рассчитываем на дальней-
шую информационную поддержку 
в решении столь важного вопроса, 
связанного с восстановлением 
исторической справедливости».

Редакция получила письмо и от 

председателя Тосненского райпо 
Т.И. Поверенной: «Мы поддержим 
соответствующие работы, чтобы 
подтвердить или опровергнуть  
предположения о том, находится ли 
под магазином склеп… Мы готовы к 
диалогу и далее будем способство-
вать тому, чтобы до истины, в пря-
мом смысле слова, докопались».

Как видим, преград для уста-
новления истины нет. Хозяева ма-
газина не против раскопок, а МВД 
готово к восстановлению истори-
ческой справедливости. Осталось 
одно — взяться!

«Российская газета» продолжа-
ет следить за развитием событий в 
бывшем имении Балашовых. 

У многих есть дачи, поэтому льгот-
ный проезд — хорошая экономия 
семейного бюджета. 

Публикация в журнале «Родина» 
всколыхнула общественность.

Акцент

 Льготный проезд 
на электричках есть 
у пенсионеров многих 
регионов, но это чаще скидка 
от 10 до 70 процентов

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1573851

АВИАЦИЯ Минтранс предложил 
выделить больше денег 
на региональные аэропорты

В Челябинск 
по делу срочно

Татьяна Шадрина

М И Н Т Р А Н С  предложил на 
2018-й и последующие годы 
больше средств, которые зало-
жены в государственной про-
грамме «Развитие транспор-
тной системы», вложить в аэро-
дромную инфраструктуру реги-
ональных аэропортов в разных 
уголках России.

Меньше средств пойдет на 
развитие Московского авиаци-
онного узла, в частности на 
строительство комплекса новой 
взлетно-посадочной полосы 
(ВПП-3) международного аэро-
порта Шереметьево. И сроки 
окончания работ будут продле-
ны на год. 

Также отложен на год и срок 
завершения работ в аэропорту 
Домодедово. Работы не будут 
остановлены, но продолжат  
идти не такими быстрыми тем-
пами.

Это позволит активизиро-
вать развитие аэропорта в Че-
лябинске. Проект реконструк-
ции этой воздушной гавани 
включает в себя обновление 
стоянки для самолетов, маги-
стральной рулежной дорожки, 
замену ограждения по периме-
тру аэродрома, организацию 
новых очистных сооружений 
для ливневых стоков аэропорта 
и площадки для облива самоле-
тов противообледенительной 
жидкостью. Работы должны 
быть завершены к саммитам 
ШОС и БРИКС, которые прой-
дут в Челябинске в 2020 году.

Кроме того, часть средств 
пойдет на реконструкцию ин-
фраструктуры аэропорта Но-
рильска. В этом году запланиро-
вано завершить строительство 
взлетно-посадочной полосы. А 
вот ремонт перрона для обслу-
живания воздушных судов за-
кончится в 2019 году.

ПЛАНЫ

В России 
появятся 
лоукост-
поезда

ВАГОНЫ 
ПРИЦЕПЯТ 
К БЮДЖЕТУ

Татьяна Шадрина

БИЛЕТЫ в старые вагоны без 
кондиционеров и биотуалетов 
будут продавать по более низ-
ким тарифам под отдельным вре-
менным брендом «эконом-бюд-
жет» до полного выбытия старых 
составов. Об этом сообщила Фе-
деральная пассажирская компа-
ния (ФПК).

Речь может идти о старых ва-
гонах любого класса, включая 
сидячие. Новый сегмент позво-
лит пассажирам сэкономить, но 
им надо быть готовыми к тому, 
что поездка будет не столь ком-
фортной.

В целом ФПК планирует пе-
реход на унифицированную ли-
нейку, предусматривающую 
три типа поездов: дневной эк-
спресс, ночной поезд и традици-
онный поезд, которые в свою 
очередь предполагают три клас-
са обслуживания — эконом, ком-
форт и бизнес. Например, днев-
ной экспресс предполагает вре-
мя в пути до шести часов и рас-
стояние до 600 километров. 
Ночной поезд дает возможность 
полноценного сна для пассажи-
ра, время в пути — до 12 часов, 
расстояние — до 1200—1500 ки-
лометров. Традиционный поезд 
может стать популярным у лю-
бителей железнодорожного ту-
ризма. Время в пути — более 12 
часов. 

Новый бюджетный (лоукост) 
тариф просуществует не более 
десяти лет. Уже до декабря 2020 
года из парка пассажирских ва-
гонов планируется исключить 
по сроку службы более 5000 ва-
гонов. В планах ФПК — полное об-
новление парка с постепенным 
переходом на инновационный 
подвижной состав. С 2018 по 
2025 год планируется обновить 
почти 7000 вагонов — это более 
трети существующего парка. 
Также предусматривается заме-
на традиционных вагонов на 
двухэтажные варианты (до 2025 
года планируется закупка более 
1000 единиц).

По состоянию на 1 июля 2017 
года средний возраст вагонов 
парка составляет 18,9 года. 

Реконструкция воздушной гавани Челябинска должна завершиться 
до 2020 года.

Путешествие морем в курортную столицу Крыма длится 
два часа. Судно развивает скорость 35 узлов.
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ЭЛЕКТРИЧКИ ВЕРНУЛИ. 
А ЛЬГОТЫ?

В Вологодской области с середины 

апреля этого года организовали до-

полнительное движение пригород-

ных поездов по наиболее востребо-

ванным маршрутам. Так что теперь 

пенсионеры-дачники могут без про-

блем добираться до своих огородов.

А еще пару лет Вологодская область 

была чуть ли не единственным регио-

ном в России, где перестали ходить 

все электрички. Чиновники и компа-

ния-перевозчик не могли договорить-

ся по тарифам. Потом пришли к согла-

шению и подписали документ. В этом 

году электрички ходят по маршрутам, 

утвержденным в рамках трехлетнего 

соглашения, которое завизировали в 

2017-м. 

Однако региональные льготы на про-

езд в пригородных электричках, как 

сообщается на сайте компании-пере-

возчика, которая обслуживает не-

сколько регионов Северо-Запада, в 

том числе и Вологодскую область, 

есть только у Архангельской области 

и Республики Коми.

В Хабаровске с просьбами вернуть 

бесплатный проезд в общественном 

транспорте пенсионеры обращаются 

постоянно, задают этот вопрос на 

встречах с депутатами. «Последовать 

примеру столичного региона мы не 

можем, — рассказал «РГ» Сергей Сав-

ков, председатель Хабаровской го-

родской Думы. — Во-первых, бюджет 

давно сверстан, и внести в него допол-

нительные статьи расходов невоз-

можно. Во-вторых, даже если город-

ские депутаты примут такое решение 

(например, утверждая бюджет на сле-

дующие периоды), их сразу поправит 

прокуратура: социальная поддержка 

не входит в полномочия муниципали-

тета — это прерогатива субъекта Фе-

дерации».

Депутат также считает, что «льготы 

следует предоставлять не всем сра-

зу — по признаку определенного воз-

раста или наличия пенсионной книж-

ки». Гораздо важнее, пояснил он, адре-

сная помощь тем, кто в ней реально 

нуждается. 

Подготовили 
Татьяна Дмитракова, 
Наталья Решетникова, 
Ольга Журман, Анна Шепелева, 
Наталья Саванкова, 
Виталий Ахмеров, 
Светлана Цыганкова, Светлана 
Добрынина, Лариса Ионова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти столичного региона не исключают: в первые дни при оформле-

нии бесплатных билетов у новых льготников могут возникнуть техниче-

ские трудности. В этом случае москвичам нужно обращаться в контакт-

центр «Московского транспорта»: 8 (495) 539-54-54 или 3210, если зво-

нить с мобильного телефона. Жителей Подмосковья просят звонить на 

горячую линию областного министерства социального развития: 

8 (498) 602-84-50

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Питкиева, 
замминистра образования и науки Республики Калмыкия:

— Традиционную дату начала учебного года и Дня знаний, на наш 

взгляд, нужно сохранять. Учитывая, что у нас в республике боль-

шинство школ работают в шестидневном режиме, мы, скорее все-

го, оставим 1 сентября. Если думать об учебной неделе, это вполне 

логично. Как правило, 1 сентября — неполноценный рабочий и 

учебный день. Обычно в День знаний у нас проводятся празднич-

ные мероприятия.

Когда и как проведут День знаний в других регионах — 
в сообщениях наших собкоров на сайте «РГ».
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Анна Козина 

С
егодня пройдет от-
крытие первого в 
истории комплек-
сного чемпионата 
Европы, в програм-

ме которого стоят соревнова-
ния в семи различных дисци-
плинах: легкой атлетике, вод-
ных видах спорта, гребле, 
гольфе, велосипедном 
спорте, спортивной 
г и м н а ст и ке  и 
т р и а т л о н е . 
Попробуем 
разобрать-
ся,  что это 
за турнир.

Выиграть Олимпиаду — мечта 
любого спортсмена. Это «золо-
то» на все времена. Бывших 
олимпийских чемпионов, как го-
ворится, не бывает. Стать чемпи-
оном мира — тоже весьма 
почетно, а много-
кратным — тем бо-
лее. Победа на чем-
пионате Европы 
и н о гд а  д а е т с я 
да ж е  тя ж е л е е , 
чем на мировом 

уровне, но вот ценится гора-
здо ниже. 

Ситуацию решили изменить 
два футбольных человека — Пол 

Бристоу и Марк Йорг, которые 
участвовали в реформирова-
нии Лиги чемпионов УЕФА в 
90-х. А когда они взялись за 
новый проект, связанный с 
видами спорта, где действу-
ют совершенно другие пра-

вила и законы, они даже на-
звали это «лекарством от 

футбола». 
—  Конкуриро-

вать с футболом — 
это вызов для лю-
бой спортивной 
федерации. Нуж-
но найти свое ме-
сто под солнцем. 
Видов спорта так 
много, и каждый 
хочет быть на 
виду, но эфир-
ного времени 
хватает не для 
всех, — приво-
д и т  с л о в а 
Йорга портал 
Sportcal. 

Поэтому 
профессиона-
лы предложи-
ли междуна-

родным феде-
рациям объеди-

нить топовые для Ев-
ропы летние виды спорта и 
провести семь чемпиона-
тов континента под единым 
брендом и назвали эту 
идею самой большой инно-
вацией в  европейском 
спорте за последние 25 лет, 
которые прошли с измене-
ния формата Лиги чемпио-
нов.   

Да, в 2015-м в Баку 
прошли первые в исто-
рии Европейские игры, 
но свой план Бристоу и 
Йорг придумали лет де-
сять назад, когда в кален-
даре были, например, 

Азиатские, Панамери-
канские, Африкан-
ские игры или Игры 
Содружества. При-
чем все эти комплек-
сные соревнования 

имели богатую и дол-
гую историю.
О п ы т  о р га н и за ц и и 

этих турниров, кстати, приго-
дился и новому проекту. Для мас-
штабного спортивного события 
нужна хорошая инфраструктура. 
И хозяином ЧЕ согласился стать 
шотландский город Глазго, где в 

2014 году с успехом прошли 
Игры Содружества. Там пройдет 
большинство соревнований. 
Прыжки в воду направили в 
Эдинбург, а легкую атлетику 
оставили в Берлине (Германия), 
где она и должна была состояться 
«по расписанию». 11 дней (с 2 по 
12 августа 2018 года), три горо-
да, семь видов спорта, но цель 
одна — поднять престиж звания 
чемпиона Европы, повысить зна-
чимость достижений, установ-
ленных на континентальном 
уровне, и банально улучшить уз-
наваемость европейских звезд 
спорта. 

— Наша миссия — создать и 
провести турнир,  который 
просто нельзя пропустить. Когда 
ты чемпион Европы — это значит, 
что ты лучший среди 850 милли-

онов человек, прожи-
вающих на этом конти-

ненте, и это не должно 
остаться незамеченным и 

недооцененным, — отметил 
Пол Бристоу, который сам когда-
то занимался легкой атлетикой.

Преимущества большого, 
мультиспортивного события по 
сравнению с отдельным чемпио-
натом с точки зрения внимания 
публики и интереса телевизион-
щиков очевидны. Но с цифрами 
не поспоришь, так что во время 

разработки концепции ком-
плексного чемпионата Ев-
ропы были проведены ис-
с л е д о в а н и я .  В  Е в р о п е 
Олимпийские игры со-
брали большую те-
леаудиторию, чем 
ч е м п и о н а т ы 
мира, хотя высту-
пали на них одни и 
те же титулован-
ные, известные, 
элитные спор-
тмены. 

— Мы объеди-
нили семь видов 
спорта, сформиро-
вали общее распи-
сание, чтобы при-
влечь внимание пи-
шущей прессы, те-
левидения, зрите-
лей на трибунах и 
телезрителей, — от-
метил Йорг, кото-
рый заведовал спор-
тивным отделом 
в  Е в р о п е й -
ском веща-
тельном сою-
зе. — Около 
4 0  в е щ а -
т е л ь н ы х 
компаний, 
в том числе 
« Б и - Б и -
Си», подпи-
сали контрак-
ты на трансляцию пер-

вого комплексного 
чемпионата Европы. 

Объем показа соревнований — 
до 12 часов в день. Потенциаль-
ная зрительская аудитория со-
ставит больше одного миллиарда 
человек. На стадионах мы ждем 
больше полумиллиона болель-
щиков. 

Что касается спортсменов, то 
их будет 4,5 тысячи: 3 тысячи в 
Глазго и Эдинбурге и 1,5 тысячи 
атлетов в Берлине. В будущем, а 
комплексный чемпионат Европы 
будет проводиться раз в четыре 
года, список дисциплин может 
увеличиться до 12 или даже 16, 
количество участников, соответ-
ственно, тоже вырастет. И у каж-
дого будет шанс себя проявить. 

— Знаете, есть два типа меро-
приятий: те, на которых показы-
вают звезд, и те, на которых появ-
ляются новые лица, происходят 
открытия, — заявил Марк Йорг. — 
Мы хотим попасть во вторую ка-
тегорию.

НОВОСТИ

«Спартак»
огласил заявку
на матчи
отбора ЛЧ

МИНУС 
СЕЛИХОВ

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ «Спартак» 
внес 29 игроков в заявку для 
участия в предпоследнем тре-
тьем квалификационном раунде 
Лиги чемпионов. Матчи этого 
этапа пройдут 8 и 14 августа.  

В список не попал голкипер 
«красно-белых» Александр Се-
лихов, который продолжает вос-
станавливаться от серьезной 
травмы ахиллова сухожилия. 
Зато в составе есть Георгий 
Джикия, пропустивший вторую 
часть прошлого сезона из-за по-
вреждения крестообразных свя-
зок колена.

Попали в заявку и оба нович-
ка «красно-белых»: Самуэль 
Жиго и Александр Ташаев. Сыг-
рать смогут и Ивелин Попов, 
вернувшийся из аренды, а также 
молодые Александр Максимен-
ко и Александр Ломовицкий.

Соперник «Спартака» по тре-
тьему этапу отбора ЛЧ стал из-
вестен вчера по итогам матча 
«Базель» — ПАОК. В Греции побе-
да осталась за хозяевами — 2:1. 
Результат ответной игры стал 
известен после подписания но-
мера «РГ» в печать.  

Назван состав
нашей сборной
на матч
Кубка Дэвиса

ВЫЗВАЛИ
ЛУЧШИХ

Сергей Литвинов

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по теннису огласил пред-
варительный состав команды на 
матч Кубка Дэвиса против Бело-
руссии. Игра пройдет 14—15 сен-
тября в Москве. 

В список нашей сборной по-
пали два лучших россиянина в 
мужском туре — Карен Хачанов, 
занимающий 37-е место в рей-
тинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) и Андрей 
Рублев, идущий на 46-й строчке. 
Помогут им Даниил Медведев и 
Евгений Донской. 

Россия сыграет с Белоруссией 
за право сохранить место в пер-
вой группе Европейско-афри-
канской зоны (второй дивизион 
Кубка Дэвиса после Мировой 
группы). Проигравший примет 
участие во втором раунде плей-
офф. В случае поражения коман-
да потеряет место в первой груп-
пе и в 2019 году будет выступать 
во второй группе. 

К слову, в составе Белоруссии 
на матч с Россией ожидается по-
явление 10-кратного победителя 
турниров «Большого шлема» в 
парном разряде и миксте 41-лет-
него Максима Мирного. 

Розетти стал
главой
судейского
комитета
УЕФА

СВИСТОК ВЗЯЛ 

Артур Нанян

БЫВШИЙ глава судейского де-
партамента Российского фут-
больного союза (РФС) Роберто 
Розетти сменил своего соотече-
ственника Пьерлуиджи Коллину 
на посту старшего офицера 
УЕФА по вопросам судейства. Об 
этом сообщается в пресс-релизе 
организации. 

Коллина объявил о своем ре-
шении уйти с этой должности по 
личным причинам на летнем 
сборе арбитров в швейцарском 
Ньоне, где находится штаб-квар-
тира УЕФА. Итальянец занимал 
этот пост с 2010 года. 

— Роберто был естественным 
выбором на это место, — отметил 
президент УЕФА Александер Че-
ферин. — У него есть опыт, знания 
и выдающиеся достижения в 
футболе. 

Розетти, работавший в РФС с 
2011 по 2013 годы, также назна-
чен главой судейского комитета 
УЕФА. 

— В последние годы УЕФА ве-
дет курс на развитие арбитров. И 
я с нетерпением жду вызова про-
должить и усиливать этот про-
гресс вместе с моими коллегами, 
— подчеркнул Розетти.

Дебют Зачем семь чемпионатов Европы по летним олимпийским 
видам спорта объединили в одно событие 

Семеро ждут

ФУТБОЛ Первый тур Премьер-лиги стал рекордным по посещаемости 
и худшим по результативности

И густо и пусто

Акцент

 Как ни странно, 
появление комплексного 
чемпионата Европы 
связано с футбольной 
Лигой чемпионов 

Артур Нанян

М
атчи первого тура россий-
ской Премьер-лиги (РПЛ) 
нового сезона посетили 

169 600 человек. Это новый ре-
корд нашего чемпионата. 

Предыдущее достижение 
было установлено в 2010 
году. Тогда игры стартового 

тура посетили 135 323 зри-
теля.

По атмосфере и антура-
жу матчи можно назвать 
образцовыми. Такого 
ажиотажа никогда еще у 
нас не было. Что, без-

условно, связано с про-
шедшим чемпионатом 
мира в нашей стране. 17 

194 болельщиков в Ека-
теринбурге на «Анжи» с 
«Уралом», 27 975 в Рос-

тове-на-Дону на игре 
«Ростова» с «Ахматом» — это от-
личные показатели! А если сюда 
приплюсовать поединок «Спар-
така» с «Оренбургом», который 
собрал 36 672 зрителя, вырисо-
вывается великолепная картина.

Ну а венцом стала последняя 
встреча тура между «Крыльями 
Советов» и ЦСКА. Новенькую 
арену в Самаре посетили  39 137 
человек. Это рекорд первого 
тура нового сезона по посещае-
мости. На втором месте в этом 
списке идет матч «Спартака» с 
«Оренбургом». 

— Мы провели две игры с 40 
тысячами зрителей на трибунах. 
Это то, что мы должны сохра-
нить, — отметил после матча 
главный тренер ЦСКА Виктор 
Гончаренко. — Для молодых ре-
бят это колоссальный опыт. У нас 
теперь такая же аура, как в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы. Мы 
все очень рады этому. 

— В начале матча ребята не-
рвничали. Играть в первом туре 
с ЦСКА, да еще и при таком коли-
честве болельщиков и на таком 
стадионе — это нечто невероят-
ное, — отметил рулевой «Крыльев 
Советов» Андрей Тихонов. — Пер-
вые 15 минут мы приспосабли-
вались к сопернику и полю. Мы 
еще не привыкли играть на такой 
арене. Такие встречаются только 
за границей. Теперь они есть у 
нас.

Вторит Гончаренко с Тихоно-
вым главный тренер «Ростова» 
Валерий Карпин. 

— Это огромный плюс для ко-
манды и болельщиков, что мы иг-

раем на таком стадионе, — отме-
тил Карпин. — Это совершенно 
новые ощущения. Думаю, и бо-
лельщики наши в восторге.

Одновременно первый тур 
установил антирекорд результа-
тивности. В восьми встречах 
было забито восемь мячей. Пре-
дыдущее «достижение» было 
установлено в 2001 году — десять 
мячей. К слову, в первом туре но-
вого сезона сразу три поединка 
завершились вничью 0:0. В то 
время как на чемпионате лишь в 
одной игре из 64 была зафикси-
рована нулевая ничья — между 
Данией и Францией.

— Голы еще придут, — уверен 
главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин. — Командам надо 
разыграться. Многие футболи-
сты поздно вернулись с отпу-
сков, им нужно время. Все будет 
хорошо, можете не переживать. 

Самым посещаемым матчем первого тура стала игра в Самаре 
между «Крыльями Советов» и ЦСКА. Встречу посетили 39 137 зрителей.

Акцент

 Матчи первого тура 
нового сезона посетили 
169 600 человек

Все новости чемпионата 
на сайте
rg.ru/sujet/6045
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МКУ «УЖКХАиСКР» уведомляет о начале проведения про-
цедуры оценки воздействия на окружающую среду объекта го-
сударственной экологической экспертизы «Строительство со-
ртировочного комплекса и объекта размещения неутилизируе-
мых фракций ТКО на земельном участке с кадастровым номе-
ром 33:02:021311:152» по адресу: Владимирская область, МОСП 
Першинское, Киржачский район, вблизи д. Храпки.

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смяг-
чение неблагоприятных воздействий на окружающую среду.

 Заказчик: МКУ «УЖКХАиСКР», юр. адрес: 601010, Влади-
мирская область, г. Киржач, ул. Серегина, 7.

Примерные сроки проведения составляют четыре месяца.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения (в виде слушаний), — администрация Киржачского 
района. 

Замечания и предложения принимаются по адресу заказчика 
по рабочим дням с 8.00 до 17.00.

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду будет доступно с момента утверждения до окончания про-
цесса оценки воздействия на окружающую среду по адресу за-
казчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Краснодарского краевого суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-

онного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 3 сентября 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации  

по объекту государственной экологической экспертизы
Кемеровская ТЭЦ АО «Кемеровская генерация» (адрес: Кемеров-

ская область, г.Кемерово, пр.Кузнецкий, 30) уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государствен-
ной экологической экспертизы «Корректировка проекта рекульти-
вации земельного участка, выделенного под золошлакоотвал (ЗШО) 
№ 1, Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация»», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Работы по рекультивации планируется осуществлять на террито-
рии Кировского района города Кемерово Кемеровской области, 
на расстоянии 2000 м северо-западнее комплекса строений №1а 
по ул. Черемховская (кадастровый номер земельного участка 
42:24:0301002:77).

Цель намечаемой деятельности: восстановление нарушенных зе-
мель.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводилась в июле 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, и оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
сам: 

— Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Ушакова, 5, Территори-
альное управление Кировского района г. Кемерово, время приема 
с 9.00 до 17.00. Телефон для справок:  8 (3842) 25-47-23; 

— Кемеровская область, г. Кемерово, пр. Советский, 54, Админис-
трация г. Кемерово, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, вре-
мя приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8 (3842) 36-59-61;

— Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Кировская, 1, Кемеровс-
кая ТЭЦ, здание АБК. Телефон для справок: 8 (3842) 45-32-88.

Публичные слушания по материалам проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, со-
стоятся 4 сентября 2018 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, 
г. Кемерово, ул. Кировская, 1, Кемеровская ТЭЦ, здание АБК.

Ответственность за организацию общественных обсуждений воз-
ложена на Администрацию города Кемерово Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной деятельности на территории Ленского 
района по материалам предварительной оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — предварительная ОВОС) и Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ТЗ) объекта «Обустройство Северо-Талаканского нефтега-
зоконденсатного месторождения. Опытно-промышленная эксплуа-
тация». (Двенадцатая очередь).

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией шла-
мовых амбаров, используемых для размещения отходов на кустах 
скважин 49, 50, 51 Северо-Талаканского нефтегазоконденсатного 
месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-Талакан-
ский лицензионный участок Северо-Талаканское нефтегазоконден-
сатное месторождение, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь — декабрь 2018 г.
Ответственные организаторы:
Администрация муниципального образования «Ленский район» 

— главный специалист по охране окружающей среды (эколог) 
МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина 
Л.Д., тел. 8(41137)4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 
Прыжикова Н.М., тел.8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39, 
Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная.

Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, прием 
и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) в срок до 06 сентября 
2018 г. возможно по адресам:

В администрации Ленского района, ул. Ленина, д.65, каб. №205, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 8(41137)4-15-78 (с 9.00 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г.Сургут, ул. Энтузиастов, д.30/1, каб.№415, 
тел. 8(3462)41-05-70, факс 8(3462)41-03-39, (с 08.30 до 17.00, обе-
денный перерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) заме-
чания и предложения могут быть представлены в адрес заказчика 
в течение 30 дней до 07 октября 2018 г.

Также с материалами общественных обсуждений можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/. ТЗ будет доступно общественности в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Общественные слушания состоятся 06 сентября 2018 г. в 10 час. 
00 мин по адресу: Администрация Ленского района Республики Саха 
(Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб. №307). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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У прыгуньи 
в высоту Марии 
Ласицкене 
есть два титула 
чемпионки мира, 
но на летнем ЧЕ она 
еще не побеждала. 
Сейчас Марии 
принадлежит 
лучший результат 
сезона в мире — 
2,04 м.
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Надеемся, двукратный призер Олимпийских игр 
по спортивной гимнастике Давид Белявский 
будет в Глазго на «коне». 
На обычном чемпионате Европы в прошлом 
году он выиграл «золото» на этом снаряде. 

ЦИФРА

188
КОМПЛЕКТОВ
медалей разыграют на первом 
в истории мультиспортивном 
чемпионате Европы, который 
пройдет с 2 по 12 августа.

Одной из лидеров сборной России 
на треке будет велогонщица 

Анастасия Войнова.
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Москва +17...+28, солнечно

Санкт-Петербург +20...+28, солнечно

Анадырь +12...+13, дождь

Архангельск +18...+26, гроза

Астрахань +24...+29, солнечно

Благовещенск  +20...+28, облачно

Владивосток +25...+31, солнечно

Волгоград +20...+31, облачно

Воронеж +18...+27, облачно

Екатеринбург +16...+22, гроза

Иркутск +15...+22, дождь

Казань +17...+30, солнечно

Калининград +20...+28, гроза

Краснодар +27...+35, солнечно

Магнитогорск +14...+24, дождь

Мурманск +15...+22, гроза

Нижний Новгород +18...+29, солнечно

Новосибирск +8...+14, дождь

Омск +8...+15, облачно

Орел +16...+28, облачно

Оренбург +16...+26, облачно

Пермь +16...+25, гроза

Ростов-на-Дону +19...+27, гроза

Севастополь +22...+29, солнечно

Симферополь +20...+30, гроза

Сочи +24...+28, гроза

Тамбов +16...+28, облачно

Тюмень +9...+19, дождь

Уфа +17...+28, облачно

Хабаровск +17...+26, солнечно

Челябинск +14...+19, гроза

Чита +14...+18, дождь

Элиста +24...+33, дождь

Южно-Сахалинск +18...+27, дождь

Якутск +11...+21, дождь

Ярославль +17...+28, солнечно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
ясный и теплый день. 
Атмосферное давление 
составит 753 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
На улице снова солнеч-
но. Атмосферное давле-
ние понизится до 749 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Метеорологи прогнози-
руют дождь с грозой. 
Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче  «Молодежь, которая никакого уже отношения к РАН не имеет, говорит: «Понаехали академики!»

Дача Александра Чубарьяна
Елена Новоселова

Д
ачную Мозжинку, кото-
рую Сталин подарил со-
ветским ученым «за 
бомбу», как только не 
называли: сначала по-

селком корифеев, потом, когда 
звезды науки стали уходить, дача-
ми вдов. И даже поселком «золо-
той» молодежи. Старых щитовых 
домиков, где проводили нежное 
среднерусское лето Ландау, Лы-
сенко и Вавилов, уже почти не 
осталось. Но настроение, дух и 
воздух, в которых хорошо работа-
ют мозги, по-прежнему здесь, счи-
тает академик РАН Александр Чу-
барьян.

Дачи строили пленные немцы 
и венгры. Добротно и быстро ско-
лотили сборные дома, которыми 
после войны в качестве репарации 
с Советским Союзом расплати-
лась Финляндия. Всем достались 
одинаковые участки, с одинако-
выми домами и мебелью.

Глухим заборам и хмурым му-
жикам у шлагбаума не удалось до 
конца разрушить стиль старой 
Мозжинки: до сих пор народ гуля-
ет по кольцевой дорожке вокруг 
дач и почтительно кланяется 
встречным: «Добрый день, пре-
красная погода!».

Номера домов среди старожи-
лов не котируются. Это более 
позднее изобретение, сначала на 
домах висели таблички с именами 
владельцев. Не было их только на 
дачах секретных физиков Ландау 
и Алиханова. Здесь и сейчас гово-
рят по-старинному: «Дача Вави-
лова» или «Дача Майского», хотя 
владельцев давно нет на свете.

В общем, мы не свернули в 
нужный раз «налево» и заблуди-
лись, потеряв ориентиры среди за-
рослей иван-чая. Кто-то уточняет 
у нас из каких академиков Чубарь-
ян: «молодых» или «старых»? Ко-
нечно, из молодых. Участок под 
строительство получил уже в ну-

левые, когда Мозжинку настигла 
вторая волна академиков.

Но вот Чубарьян уже сам спе-
шит на помощь. «Как тут у вас все 
дико!» —с восторгом бросаюсь 
навстречу. Но он явно не поклон-
ник заросших газонов. «Не так 
уж у нас и запущено, — делает вид, 
что обиделся, и приглашает вой-
ти в калитку, за которой уютный 
дом, как выражается Александр 
Оганович, в английском стиле. 
Тут же уточняет с тонким дипло-
матическим намеком: это не 
модно сейчас. «Все, что англича-
не называли «dignity» (достоин-
ство), мне импонирует, в архи-
тектуре в том числе».

«В 1946 году президент Акаде-
мии наук Сергей Иванович Вави-
лов напомнил Сталину о большой 
роли ученых в победе в Великой 
Отечественной войне. И о том, что 
и сейчас они заняты разработкой 
бомбы… «Отец народов» велел 
выделить 60 участков: по гектару 
на академика. На каждом — не-
большой двухэтажный деревян-
ный дом: четыре комнаты внизу, 
плюс кухня и ванная, и две ком-
натки наверху. Тут же маленькая 
сторожка, где располагались га-
раж и два жилых помещения: для 
водителя и домработницы, — Алек-
сандр Оганович (впервые вижу 
без галстука) — даже на даче — 
историк, точный в деталях. — Это 
оказался редкий, быть может, 
единственный случай в СССР 

частной собственности на землю. 
Участки выделили в вечное поль-
зование! Здесь жили очень извест-
ные люди - выдающийся химик 
Сергей Наметкин, печально из-
вестный гонитель генетиков, био-
лог и агроном Трофим Лысенко, 
философ Павел Юдин, радиофи-
зик Александр Минц...

Супруга Чубарьяна Эльвира 
Борисовна — воплощение этого са-
мого английского «dignity» (хотя 
большую часть жизни была пере-
водчицей с французского), о кото-
ром говорит ее муж, - встречает 
нас на крыльце и  неожиданно по-
домашнему просто спрашивает: 
«Баню будем топить?» — чем на-

прочь растапливает  мое сердце. 
Потом она с удовольствием поде-
лится, что «ни разу за долгие годы 
супружества они не поссори-
лись», но желание… «покритико-
вать» бывает. «За что?» «Ест очень 
быстро, любит сосиски, не жалует 
зелень и овощи!» Выясняется, что 
Чубарьян никакой не кавказский 
гурман и предпочитает гречку с 
тефтелями или куриными котле-
тами.

Семья Чубарьян не фанаты хо-
зяйственного обустройства участ-
ка и цветоводства. Есть маленькая 
грядка с петрушкой, редиской и 
луком, несколько кустов черной и 
красной смородины, несколько 
елок и сосна…( Есть и помощник 
Володя, улыбчивый, но не разго-
ворчивый. Из Ровно).   

Первую часть интервью прока-
чавшись на садовых качелях, че-
рез заднее уютное крыльцо (здесь 
н а з ы в а ют  э то  м е сто  « m o n 
plaisir»), переходим в дом. Люби-
мая мебель хозяев — кресла. Боль-
шие пухлые и строгой конфигура-
ции, новые и уже повидавшие в 
этой жизни. В комнатах полно ми-
лых безделушек: Александр Ога-
нович вопросы обустройства дач-
ной жизни не вмешивается, отшу-
чивается: «Вы ж знаете мою тер-
пимость к иной точке зрения!» 
Его «гений места» живет в ман-

сарде: здесь  книги. Полки, полки, 
полки…И узкие диванчики!  Что-
бы в библиотеке можно было це-
лый день валяться и читать! 

Здесь книги Огана Степанови-
ча Чубарьян, покойного отца 
академика, библиотековеда с ми-
ровым именем и директора Ле-
нинки. Чубарьян-младший оста-
вил себе на память уникальную 
коллекцию мини-изданий. «Папа 
собирал миниатюрные книги 
всю жизнь, — с сыновним почте-
нием рассказывает он. — И те, ко-
торые выходили в СССР, и зару-

бежные. Скажем, Брежнев обо-
жал, чтобы его литературные 
труды вышли в миниатюре  - и 
«Целина», и «Возрождение», и 
«Малая земля». 

«А вы что любите почитать на 
даче?» — задаю дежурный во-
прос. «Детективы, особенно — 
про Каменскую…» — знаю эту 
манеру ответить так, что не пой-
мешь, серьезно или шутит… А 
чтобы уж совсем добить мои  вы-
сокие представления об акаде-
миках, добавляет: «И кроссвор-
ды люблю разгадывать! Все кио-

скерши вокруг об этом знают и 
откладывают их  для меня».

Пытаюсь перевести разговор в 
серьезную плоскость «философии 
дачи»... «Я ранний человек. Я не 
могу спать долго. Утром иду гу-
лять. А потом сижу в своей комна-
те, работаю, три книги на даче на-
писал. Но друзей у меня почти нет. 
Это плата за «широкий круг обще-
ния»: вокруг много знакомых, они 
мелькают, как в калейдоскопе, а 
близких  людей очень мало. Это 
ощущение пришло после 60. С 
возрастом начал переживать, что 
вот сижу здесь месяц, а никто не 
звонит с обычным человеческим 
вопросом: «Как у тебя дела? Как 
ты себя чувствуешь?» Не по рабо-
те, а просто так». Сердце заходит-
ся от такого почти запредельного  
приближения к внутренней тайне 
сильного, мудрого и, казалось бы, 
давно преодолевшего все челове-
ческие слабости человека.

А Александр Оганович идет 
еще дальше и глубже: «С годами 
понимаешь, что главное — быть в 
гармонии с самим собой, а не 
только с окружающим миром. 
Скажем, я научился признавать, 
что моим главным недостатком 
был конформизм. Мне кажется, я 
его преодолел. Конформизм воз-
никает, когда человек видит в нем 
средство реализации своих лич-
ных целей. Но я уже получил все, 
что хотел. Поэтому теперь уже от-
ношусь с некоторой иронией к 
этим «нервам» по поводу того, что 
кого-то куда-то не пригласили или 
чего-то не додали. Я ценю такое 
мое нынешнее состояние незави-
симости и свободы от мелких 
страстей».

Попив чаю с бутербродами из 
семги, решаем прогуляться по по-
селку, чтобы послушать еще одну 
культовую историю Мозжинки. В 
1953 году, сразу после смерти 
Сталина, сюда пожаловал Никита 
Сергеевич Хрущев  -  навестить 
академика-философа Павла Юди-
на, с которым то ли дружил, то ли 
был связан по другим причинам. 
Они сидели на воздухе, но пошел 
дождь и лампочка, которая осве-
щала накрытый стол, взорвалась. 
Никита Сергеевич поинтересо-

вался, почему у академиков нет 
клуба? И он возник в 1957 году. 
Ученые резались здесь в бильярд, 
некоторые, например, один из от-
цов советской атомной бомбы Аб-
рам Алиханов, имели персональ-
ные, подписанные кии.  Боже, 
вспоминают очевидцы, какой 
здесь был ресторан! Каких поро-
сят подавали! Какие фирменные 
салаты из рябчика или из крабов! 
А какие киноленты крутили в ки-
нозале! Сейчас «Дом ученых» что 
называется со следами былой кра-
соты. Несколько раз мы обраща-
лись в ФАНО, в чьей ответственно-
сти находится «Дом ученых»,  но 
безрезультатно… Но и сейчас, по 
инициативе семьи Алиханова, 
здесь в клубе устраиваются кон-
церты классической музыки. При-
езжают известные молодые ис-
полнители. 

Жизнь, конечно, поменялась 
сильно. Мимо иногда промчится 
на квадроцикле Иван Александро-
вич Щербаков, академик РАН и 
директор Института общей физи-
ки имени Прохорова. Чубарьян 
выйдет навстречу, тот заглушит 
мотор, и они поболтают по- дру-
жески «на академические темы».

В центре поселка внучка одно-
го из академиков открыла кафе. 
Туда ходят поесть тыквенный суп-
чик или какое-нибудь восточное 
блюдо. Там же иногда шумит и ви-
тийствует общее собрание дачни-
ков. «Я редко, но все-таки туда за-
хаживаю. Разбирают в основном 
бытовые недоразумения: кто-то 
не платит за мусор или дороги, ко-
го-то незаконно приняли в това-
рищество. Много молодых членов 
кооператива, которые никакого 
отношения к РАН не имеют.  Так и 
говорят: понаехали академики! У 
нас здесь как в любом рыночном 
хозяйстве: кто-то продал участок, 
кто-то купил», — с философским 
спокойствием смотрит на новую 
эру Мозжинки академик.  

За долгие годы супружества они 
ни разу не поссорились. Но жела-
ние покритиковать мужа у жены 
бывает.

 «Уют в английском стиле» — рекомендует свою дачу Чубарьян. На даче возникает тоска по неделовым звонкам: «Как дела? Как ты себя чувствуешь?»

Акцент

 «Баню топить будем?», — 
по-домашнему 
спрашивает меня 
жена академика
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